
QUEDÊ?
Um leitor assíduo da coluna

perguntou a esse Capiau, idoso e
cansado: “Quedê?” Repetiu: “Que-
dê?” e, na terceira vez, concluiu:
“Quedê a nova Pinacoteca?” O as-
sunto está morno, mas já foi bem
mais quente quando o acervo foi
retirado do prédio construído
para abrigar as obras de arte. Pelo
que se sabe, tudo está acomodado
no Engenho Central – até o ano
passado, o vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL) dizia que estava
tudo “bem acomodado”. Mas per-
guntar nunca ofende: “E agora,
o que acha o nobre edil da mu-
dança da Pinacoteca?” Quedê?

LÍDER?
Há um comentário recorren-

te nestas últimas semanas de que
o vereador Fabrício Polezi (Patrio-
ta) – ponta de lança do bolsonaris-
mo em Piracicaba – está agindo
como “líder” do governo, às vezes
defendendo Luciano Almeida com
mais determinação do que o colega
Josef Borges (Solidariedade) – que
já foi líder, saiu, ameaçou voltar e
pelo que se sabe ainda não reassu-
miu o posto. Nesta semana, Pole-
zi elogiou trabalho do tapa-bura-
co: “Só não vê quem não quer.”

SIMPLICIDADE
O presidente Wagner Oliveira,

o Wagnão, tem se destacado pela
simplicidade. Calmo e tranquilo,
tem sido elogiado pela condução
das reuniões ordinárias. Há quem
diga que, em comparação ao presi-
dente anterior — o colega Gilmar
Rotta (PP) — é mais polido e sabe
conduzir os embates no plenário
sem jogar gasolina no fogo. Pon-
to positivo para ele e, claro, para
a Casa, que evita fogo amigo.

CORREÇÃO
É preciso fazer uma correção

na matéria publicada em A Tribu-
na, na edição de quarta-feira, 15.
Não foi a Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Gestão
Territorial) que saiu do Centro Cí-
vico e que geraram críticas e preo-
cupação na Câmara. Na verdade,
são dois departamentos da nova
secretaria, que funcionavam na
sede da Prefeitura e agora irão para
o antigo Matadouro, onde agora
está a Semuhget (e antes dela, era
a extinta Emdhap). Corrigido.

NÃO, LUCIANO
O Partido Solidariedade, pre-

sidido em Piracicaba pelo ex-ve-
reador José Luiz Ribeiro, divulga
uma nota explicativa de que dis-
se “não” à Administração do pre-
feito Luciano Almeida (sem par-
tido). Ou melhor, não aceitou
convite para integrar a atual equi-
pe. Isso, politicamente, quer di-
zer que o Solidariedade vai mais
para esquerda do que para direi-
ta em 2024. É o que parece.

VOLTA
O escritor Cecílio Elias Netto,

com ótima saúde — passou três
semanas em tratamento — volta-
rá a produzir suas crônicas sema-
nais. Agora, serão as lembranças
de um velho aldeão. Isso alegra o
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Capiau, idoso e cansado, que tam-
bém terá em breve novas colabo-
rações do arquiteto Valter Naime,
com suas histórias. Ficamos felizes.

DESENROLA — I
A crise mundial depois da pan-

demia do Covid-19 deixou, para
muitos, problemas de dívidas. E
tanto é que há bancos “quebran-
do” em vários países, necessitando
de socorro dos governos. E o “De-
senrola” que o presidente Lula (PT)
prometeu e está cumprindo vai me-
lhorar a vida dos brasileiros que têm
dívidas, e disse que “aprova a crian-
ça do projeto da maneira como foi
desenhado”. Por isso, esta semana
está se reunindo com o ministro da
Fazenda, Fernando Haddad.

DESENROLA — II
É desejo do presidente Lula

aprovar as bases do “Desenrola”
antes de viajar para a China, onde
vai ampliar os contatos comerciais
e diplomáticos. O programa está
com problemas técnicos e organi-
zacionais, que impedem de sair do
papel. Mas Lula e Haddad garan-
tem que vai para a prática em breve.

DÓRIA
O ex-governador João Dória

(PSDB) lançará, dia 27 próximo, a
partir das 18h, o livro “O Poder
da Transformação”, que fala da
sua vida. A obra, publicada pela
Matrix Editora, é assinada pelo ci-
entista social, jornalista e escritor
Thales Guaracy. Mas para este
idoso e cansado Capiau vale o de-
talhe de que o prefácio é do ex-
presidente Fernando Henrique
Cardoso, presidente de honra dos
tucanos. Bom passeio para os tu-
canos de Piracicaba e Região.

HISTÓRIAS
Para celebrar o Dia Internaci-

onal do Contador de Histórias, co-
memorado em 20 de março, a pla-
taforma #CulturaEmCasa fará
uma homenagem com diversas
atrações que remetem ao tema.
Lançada em 2020, a #CulturaEm-
Casa é uma iniciativa da Secreta-
ria da Cultura e Economia Criati-
va com gestão da Amigos da Arte,
considerada a maior plataforma
cultural gratuita da América La-
tina.  Piracicaba tem, na contado-
ra Carmelinda Toledo Pizza, um
dos mais brilhantes exemplos.

PÁGINA
A página Prosa & Verso —

leia-se dedicação das escritoras
Ivana Negri e Carmem Piloto —
completa 23 anos e é publicada
neste diário A Tribuna Piracica-
bana, versões impressa e digital.
Ao entrar nos 24 anos de circula-
ção, o Capiau — idoso, cansado e
meio chato — faz uma saudação
especial às colaboradoras que edi-
tam a página, assim como aos que
contribuem com suas matérias e
notícias. Gratidão vezes mil.

VISITA
Nos bastidores da política lo-

cal, é certa uma visita semana que
vem do deputado estadual Helinho
Zanatta (PSC) ao prefeito Luciano
Almeida (sem partido), colocando
seu mandato à disposição do Mu-
nicípio. Nesta segunda (20), Heli-
nho visitará oficialmente a Câma-
ra Municipal. Os reeleitos, Alex de
Madureira (PL) e Professora Be-
bel (PT), fizeram o mesmo em
2021. Isso é bom para a política de
prioridades em benefício do povo.

O mini ginásio Garcia Neto terá o telhado das quadras reformado

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde,
realiza hoje, 18, cinco mutirões de
saúde para atendimento médico
de 300 pacientes do Programa
Saúde da Família (PSF). Este aten-
dimento é agendado previamente
para pacientes com queixa clínica,
respeitando a ordem de priorida-
de, não havendo agendamento
durante o mutirão. Segundo a co-
ordenação do Departamento de
Atenção Básica (DAB), foram
disponibilizadas no Centro de Re-
ferência da Atenção Básica (CRAB)
Cecap 60 vagas para os usuários
dos PSFs Chapadão II/Sol Nascen-
te e Santa Rita. No CRAB Vila Re-
zende, foram 60 vagas para os
pacientes atendidos nos PSFs
Santa Rosa II e Vila Fátima e da
UBS Vila Rezende. No CRAB Vila
Sônia serão 60 vagas para pacien-
tes da própria unidade e do PSF
Javari. No PSF Mário Dedini I, o
número de vagas foi de 120 para
pacientes dos PSFs Bosques do
Lenheiro (I e II) e Mário Dedini II.
A Secretaria de Saúde reforça que
as unidades de saúde deste muti-
rão também recebem cobertura
médica, conforme a disponibilida-
de, portanto, elas não ficam sem
profissionais para o atendimento.

Médicos plantonistas regis-
traram Boletim de Ocorrência por
ameaça e furto de documento da
UPA Vila Sônia na tarde de on-
tem, 17. Os dois médicos foram

Ginásios esportivos receberão
obras de reforma da cobertura
Homologação da licitação foi publicada no Diário Oficial e inclui complexo
do Parque Prezotto, Centro Esportivo do Jaraguá e miniginásios Garcia Neto

A Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras (Selam)
vai reformar as coberturas do Cen-
tro Esportivo Dirceu de Toledo (Ja-
raguá), Complexo Esportivo Pro-
fessor José Carlos Callado Hebling
(Parque Prezotto) e José de Olivei-
ra Garcia Neto (miniginásio 1 e 2,
Bairro Alto). O edital de concorrên-
cia 1/23 já está homologado e a in-
formação foi publicada na edição
de quarta-feira, 15, do Diário Ofi-
cial. O investimento total é de R$
299.549,53. Os serviços serão inici-
ados após assinatura do contrato
e emissão da Ordem de Serviço
(OS) pela Secretaria Municipal de
Obras e Zeladoria (Semozel).

“As obras que contemplam as
reformas das coberturas, com a
troca parcial das telhas e o reparo
dos telhados, serão muito impor-
tantes para reativar e reavivar os
três espaços, para que eles tenham
mais estrutura e recebam em con-
dições adequadas a população. Nós
fizemos visitas técnicas aos locais,
conhecemos as demandas e acio-
namos a Semozel. A revitalização
dos centros esportivos está entre
as nossas prioridades, são ações
que queremos desenvolver cons-
tantemente”, afirmou o secretá-
rio da Selam, Hermes Balbino.

O miniginásio José de Oliveira
Garcia Neto foi inaugurado em

1988 e fica na rua 13 de maio, no
Bairro Alto. O espaço possui duas
quadras poliesportivas, arquiban-
cada para 600 pessoas e vestiários.

O Centro Esportivo Dirceu
de Toledo foi construído no
mesmo ano e está localizado à
rua Tancredo Neves, no bairro

Jaraguá. O conjunto possui um
ginásio poliesportivo com ilu-
minação, arquibancada para
1.200 pessoas, dois vestiários e
um campo de futebol oficial.

Já o Complexo Esportivo Pro-
fessor José Carlos Callado Hebling
foi inaugurado em 2008 e fica

na rua 13 de Abril, no Parque
Prezotto. O espaço é composto de
um ginásio poliesportivo com pla-
car eletrônico e três vestiários,
quatro quadras de vôlei de praia
oficiais, duas quadras de malha
oficiais e arquibancada para
aproximadamente 700 pessoas.

Médicos da UPA Vila Sonia registram B.O. por ameaça
ameaçados por dois pacientes,
que levaram consigo as suas res-
pectivas fichas de atendimento.

Segundo a Secretaria Munici-
pal de Saúde, as ações dos pacien-

tes, que causaram princípio de tu-
multo, prejudicaram o atendimen-
to da população na UPA, já que os
dois médicos ameaçados suspende-
ram suas atividades até a chegada

da polícia e Guarda Civil. O atendi-
mento de pacientes não prioritários
(sem risco) foi paralisado por quase
uma hora. Conforme explicou a su-
perintendência de Urgência e
Emergência da Secretaria Munici-
pal de Saúde, o atendimento que
ocorria dentro da normalidade
para pacientes não prioritários –
em até 1h30 – passou a demorar
mais de 2h. A UPA Vila Sônia foi
projetada para atender até 300 pa-
cientes/dia e, até as 15h30, a unida-
de já havia recebido 294 pessoas.

A Secretaria de Saúde lamen-
ta a situação e informa que uma
equipe da GCM segue na unidade
para manter a segurança dos pro-
fissionais de saúde e garantir aos
pacientes que cheguem na unida-
de sejam atendidos normalmente.

Mutirões de
Saúde vão
atender 300
pessoas neste
sábado, 18

Gustavo Annunciatto

POSSE NA ESALQ
O prefeito Luciano Almeida participou ontem,
17, da cerimônia de posse da diretora e do
vice-diretor da Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP), Thais Maria
Ferreira de Souza e Marcos Milan, respecti-
vamente. O evento, realizado na sala Cente-
nário, no prédio central da Esalq, contou ain-
da com a participação do reitor da Universi-

dade de São Paulo (USP), professor Carlos
Gilberto Carlotti Júnior, dos secretários muni-
cipais José Luiz Guidotti Júnior, titular da Se-
cretaria de Desenvolvimento Econômico Tra-
balho e Turismo (Semdettur), e Nancy Tha-
me, da Secretaria de Agricultura e Abasteci-
mento (Sema), entre outras autoridades e re-
presentantes da comunidade acadêmica.
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Gruen, Políbio e o problema da precisão conceitual
Armando A.

dos Santos

Prossigamos a
análise do tex-
to “Políbio e a

Etnicidade”, dado a
público por Erich Gru-
en em 2018, quando
seu autor já estava
com 83 anos de idade
e, possivelmente receando não
poder contar com tempo para
aprofundar muito mais um
tema ao qual já vinha se dedi-
cando havia décadas, decidiu
lançá-lo a modo de ensaio.

Políbio era um autor com
opiniões, preferências e rejeições
bem definidas. Nas palavras de
Gruen, “Políbio não escondia
suas preferências. Ele pouco se
continha. O historiador era fir-
me em suas convicções sobre in-
divíduos, grupos ou nações. (...)
A galeria de heróis e de vilões
era extensa. Ele também tinha
opiniões bem marcadas sobre
povos.” (ensaio citado, p. 82) No
entanto, uma análise bem deta-
lhada de sua volumosa obra de-
monstra que o fator racial ou ét-
nico parece ter pesado pouco na
formação dos frequentes “juízos
de valor” acerca dos povos. O
que parecia importar a ele eram
os fatores culturais e psicológi-
cos dos vários povos, mais do
que o fator étnico. Os gregos, ali-
ás, como é bem sabido, constitu-
íam um todo cultural e psicolo-
gicamente muito coeso, mas
eram de origens étnicas diversi-
ficadas e não há sinais de que se
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tenham alguma vez en-
vergonhado disso.

Outra característi-
ca originada no século
XIX e até hoje conser-
vada como conditio
sine qua non de um
trabalho intelectual sé-
rio é a verdadeira ob-
sessão com a fixação
estrita e precisa dos

significados dos conceitos. Em
qualquer dissertação ou tese, o
candidato a um título de mestre
ou doutor é obrigado a definir,
com toda a clareza, qual o signifi-
cado que atribui a cada conceito;
se não o fizer, seu trabalho será com
toda a certeza criticado ou até re-
jeitado pela banca examinadora.

Muitos orientadores de mono-
grafias de conclusão de curso, de
dissertações e de teses exigem que
se especifique, quando se utiliza um
conceito, ainda que de uso corren-
te e de intelecção quase intuitiva,
qual a compreensão e a extensão
que se lhe quer atribuir. É muito
frequente, por exemplo, lermos
numa tese ou dissertação que de-
terminado termo está sendo ali uti-
lizado no sentido exato que lhe con-
feriu tal autor em tal obra. Nos
meios acadêmicos norte-america-
nos, permite-se que numa mesma
tese se utilizem conceitos de auto-
res de linhas teóricas diferentes ou
até conflitantes, desde que não pre-
judiquem a lógica interna do tra-
balho. Já em outros meios univer-
sitários se exige que haja coerência
de linhas teóricas, na conceituação
de termos usados numa mesma
tese. Não deixa de ser curioso e até

irônico que os filósofos antigos
eram precisos e lógicos no que es-
creviam, embora convivessem sem
problemas com a multivocidade
conceitual – enquanto os nossos
modernos acadêmicos fazem tan-
ta questão da univocidade concei-
tual e ao mesmo tempo embara-
lhem tanto suas ideias e confun-
dam tanto seus leitores...

No passado, não era assim. Os
antigos filósofos gregos, como Pla-
tão e Aristóteles, e medievais como
São Tomás de Aquino, embora usas-
sem uma linguagem sempre concei-
tualmente muito precisa, permitiam-
se com toda a naturalidade certas
variações terminológicas que nun-
ca prejudicavam a clareza e a lógica
de sua exposição, nos respectivos
contextos. Assim, Platão, por exem-
plo, utiliza a palavra poiésis em cin-
co passagens diversas dos Diálogos,
com cinco sentidos diversos, cada
um dos quais perfeitamente claro,
mas conflitantes e até contraditóri-
os entre si se interpretados cartesia-
namente e fora dos respectivos con-
textos. É fácil verificar a utilização
multívoca de poiésis em cinco dos
Diálogos (Ion, O Banquete, A Repú-
blica, Fedro e O Sofista); o conceito

platônico de poíesis é bastante ge-
nérico, aproximando-se do senti-
do moderno que atribuímos à ex-
pressão “criação intelectual”.

O mesmo ocorreu com São
Tomás de Aquino quando, expon-
do e desdobrando o pensamento
político dos antigos gregos, utili-
zou certas palavras, como por
exemplo democracia, em sentido
favorável num contexto, e em
sentido pejorativo, como sinôni-
mo de demagogia, em outro.

Os antigos pareciam supor-
tar e compreender mais do que
nós a multivocidade (ou seja, a
pluralidade de significados) dos
conceitos que usavam. Hoje, sen-
timos mais necessidade de preci-
são conceitual, nos nossos estudos
acadêmicos, requerendo-se a uni-
vocidade (característica do que so-
mente admite um único significa-
do, sem qualquer ambiguidade).

Retornando ao texto de
Gruen, A esse propósito, cabe
assinalar que Políbio utiliza os
termos barbaroi, ethnos e ge-
nos polissemicamente, de
modo multivoco, mas, como
observa Gruen, na utilização
desses termos o elemento étnico
e racial não parece importante.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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Max Pavanello

Nos dois últimos
sábados, fala-
mos, nesta colu-

na, sobre microempre-
sas e empresas de pe-
queno porte. Hoje, fala-
remos sobre dívidas tri-
butárias e o acordo de
transação individual.

Entre empresários, executi-
vos e economistas, têm-se uma
máxima de que as empresa brasi-
leiras possuem uma vantagem
competitiva no mercado global, por-
que as turbulências enfrentadas
por aqui as deixam "calejadas".

Mas, instabilidade da econo-
mia brasileira, com dólar alto,
desemprego e renda da popula-
ção em queda livre, tudo agra-
vado pela pandemia da COVID-
19, acabou trazendo um cenário
de incertezas e desafiador.

As empresas acabaram pre-
cisando recorrer a empréstimos
bancários e ao mercado de capi-
tais para reforçar o caixa. Des-
se cenário, nem as empresas de
grande porte escaparam. O en-
dividamento deu um salto.

Dado alarmante é que esse
endividamento não é um fenô-
meno de curto prazo, decorren-
te da pandemia, mas um movi-
mento que vem se acentuando
desde o início da década passa-
da. Como Ciro Gomes (PDT) de-
fendeu durante a campanha
eleitoral, é um fenômeno produ-
zido por anos de erros na con-
dução da política econômica, que
produziu a desindustrialização.

Com o arrocho nas contas, é
natural que as empresas em difi-
culdades financeiras acabem
também deixando de pagar seus
compromissos tributários. Resul-
tado, a dívida das empresas com
o fisco também deu um salto.

Com necessidade de aumen-
tar a arrecadação, o Governo Fe-
deral tem buscando mecanismos,
alguns inovadores, para conseguir
receber seus créditos e ainda pro-
piciar que as empresas se regula-
rizem e se mantenham ativas.

Tramita um projeto de lei

no Senado que visa
atual izar  a  Lei  de
Execuções Fiscais,
para deixá-la mais
moderna e dar celeri-
dade ao recebimento
dos créditos pelo "leão".
Bom para o fisco, mas,
para as empresas que
devem tributos...

Nessa toada, exis-
te um mecanismo, já vigente, pou-
co utilizado pelas empresas, mas
bastante benéfico, que é o acordo
de transação individual, que pos-
sibilita ao contribuinte apresentar
proposta de negociação, direta-
mente à Procuradoria Geral da
Fazenda Nacional - PGFN, para
regularizar os débitos inscritos em
dívida ativa da União e do FGTS.

Através do acordo de transa-
ção individual, o contribuinte pode
obter alguns benefícios, como, des-
contos de até 65%; utilização de
créditos de prejuízo fiscal; libera-
ção de garantias dadas em pro-
cesso judicial; dentre outros.

Nem todos são elegíveis para
essa modalidade de regularização,
pois há requisitos legais impostos
pela legislação, um deles, de acor-
do com a natureza e o valor dívi-
das. Porém, mesmo empresas fa-
lidas, em recuperação judicial ou
extrajudicial, em liquidação ju-
dicial, podem se beneficiar.

Além desse mecanismo de
solução de dívidas com o fisco,
há outros que podem interessar
às empresas contribuintes, por
isso, vale a pena consultar ad-
vogados que atuem na área.

———
Max Pavanello, advoga-
do, associado do escri-
tório Rocha & Filzek So-
ciedade de Advogados
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Regularização de
dívidas tributárias

Sergio O. Moraes

Notícias do traba-
lho análogo à
escravidão me

trouxeram de volta o
livro "Uma História da
Energia" (de D. Hé-
mery, J-C Debier e J-P
Deléage, Edunb, publi-
cado em 1993) - em par-
ticular o trecho sobre o
estatuto jurídico dos escravos na
agricultura de Roma antiga: "os
instrumentos são dotados da pa-
lavra, semifalantes ou mudos. À
categoria da palavra pertencem os
escravos, à semifalante os bois, à
muda as carroças".  Escreveu Var-
ron em seu tratado de agronomia
(Res Rusticae I, 16). O que mudou?

No mesmo trecho, os autores
citam Catão (De Agricultura, XVI),
que dá conselhos sobre a alimen-
tação dos escravos. Na respectiva
nota, a conta: "a ração do escravo
acorrentado, no mesmo período
do ano (inverno), era de 2 kg de
pão por mês, ou seja, um pouco
mais que um pãozinho de 50 g por
dia, donde a necessidade de com-
plementação (N.R.T.)". A comple-
mentação Catão inclui no "cardá-
pio": "para acompanhar o pão dos

escravos, reserve a mai-
or quantidade possível
de azeitonas tombadas
das árvores e dê-lhes
hallec e vinagre". Na
nota, a explicação: "o
hallec é a carne de pes-
cado que ainda não atin-
giu o estágio da decom-
posição líquida comple-
ta." O que mudou?

Concluem os au-
tores: "como produtor, o escra-
vo é reduzido aqui a seu papel
de máquina; como mão de obra,
ao de mercadoria ordinária; e
como consumidor ao de gado
estabulado." O que mudou?

Os trechos referem-se ao tra-
balho escravo na agricultura, nas
minas era ainda pior. Sim, é pos-
sível. No nosso país, o maior nú-
mero de casos de trabalhadores
em situação análoga à escravidão,
ou escravidão moderna (isso mu-
dou, atualizou-se o nome) encon-
tra-se no campo, mas também os
há na cidade. E nem o Rio Gran-
de do Sul, que tem nos chocado
nos últimos dias, é o estado pri-
meiro na lista macabra. Minas
Gerais em 2022, 1071 pessoas fo-
ram resgatadas dessa condição,
41,7% do total observado no Bra-
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educação que noeducação que noeducação que noeducação que noeducação que no
dia em quedia em quedia em quedia em quedia em que
escrevo, 15 deescrevo, 15 deescrevo, 15 deescrevo, 15 deescrevo, 15 de
março, protestammarço, protestammarço, protestammarço, protestammarço, protestam
contra o novocontra o novocontra o novocontra o novocontra o novo
ensino médioensino médioensino médioensino médioensino médio

"Instrumentum vocale"

sil e 37,8% maior do que o obser-
vado em 2021 (777 pessoas) no
mesmo estado. Mas não basta a
frieza dos números, é preciso co-
nhecer a situação dos explorados
desde que as caravelas aqui che-
garam. É preciso História, Geo-
grafia, Matemática, Sociologia,
Filosofia... Física e criticamente.
Faço parte disso, goste ou não.

Por isso apoio os estudantes e
profissionais da educação que no
dia em que escrevo, 15 de março,
protestam contra o novo ensino
médio, pedindo sua revogação.
Estão certos. Precisamos do con-
teúdo que nos torne críticos, ca-
pazes de olhar para um mundo
complexo com a coragem que vem
da educação, da arte, da cultura,
do esporte, do lazer. Infelizmente,
o novo modelo é "apetitoso" para
interesses econômicos governamen-

tais e mercantis, significam menos
investimento em educação, além da
sempre útil ignorância. Vale bus-
car o fio dessa meada em 2017.

Leio a manifestação de um
jovem estudante do ensino médio
de uma escola estadual. Reclama
que no 3º ano só tem duas aulas
de português e duas de matemáti-
ca por semana (em compensação
tem aulas de "gírias nas redes so-
ciais" e "criação de personagens"),
pergunta que chance terá no ves-
tibular? Completo, que chance terá
de adquirir o gosto pela leitura,
compreensão de texto? De indig-
nar-sediante da exploração do
outro?  De entender o alcance de
expressões como "aproveitar para
passar a boiada"? De entender
que todas as vidas importam?

Há que apoiar a luta por uma
educação que traga os conteúdos
necessários para a complexida-
de dos tempos. Mas que nos faça
abrir os olhos e enxergar adigni-
dade que todas as vidas merecem,
enxergar o outro "Nas escolas,
nas ruas /Campos, constru-
ções". Senão, nada vai mudar.

———
Sergio Oliveira Moraes,
físico e professor apo-
sentado ESALQ/USP

Depois do vendaval
José Renato Nalini

O desmatamento
 da Amazônia
em fevereiro le-

vou algumas pessoas
a criticarem o atual
governo.  Somente
ingenuidade ou má-
fé levaria a um ques-
t ionamento  dessa
natureza. O desastre
infligido à natureza de 2019 a
2022 foi sem precedentes e so-
mente um milagre impediria
que as sequelas permaneces-
sem durante longo período.

Basta lembrar que as estru-
turas de tutela ecológica, lenta
e cuidadosamente edificadas
durante décadas, foram suma-

riamente desmantela-
das. Ricardo Galvão,
do INPE, por ter tido
a coragem de criticar
a omissão de dados,
foi exonerado. Os con-
selhos da cidadania
foram extintos ou im-
pedidos de funcionar.
O Fundo Amazônia,
menosprezado,  foi
congelado. Noruega e

o Reino Unido desistiram de
continuar a contribuir.

Acenou-se à criminalidade
organizada que a Amazônia se-
ria o paraíso da delinquência.
Invada-se qualquer área demar-
cada, qualquer reserva indíge-
na, qualquer propriedade da
União. Aproveite-se da omissão
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governamental em relação ao
tema de relevância extrema: a
regularização fundiária, e façam
daquilo um território sem lei,
sem autoridade, sem qualquer
escrúpulo.

Poluam os rios, queimem as
matas, vocês terão anistia ampla,
geral e irrestrita. A nefasta reu-
nião ministerial em que se explici-
tou que se poderia "soltar a boia-
da", já que a mídia estava preocu-
pada e envolvida na pandemia, foi
bem assimilada por todos aqueles
criminosos que continuaram o ge-
nocídio indígena, o envenenamen-
to das águas, do solo, da atmosfe-
ra. Quem acreditaria que essa or-
ganização delitiva, cada vez mais
organizada e com tentáculos pelo
planeta inteiro, iria retroceder,

apenas porque o governo mudou?
As chagas abertas na flores-

ta, na crença que devem merecer
as instituições, a confiança no go-
verno, a ressurreição dos dogmas
ambientais de que o Brasil cuidou
com tanto carinho e ajudou a dis-
seminar pela Terra, são profundas
e ainda continuam a sangrar. Le-
vará enorme tempo até que elas se
cicatrizem. O raciocínio é muito
simplório: usar motosserra para
matar uma árvore que levou cente-
nas de anos para se tornar aquela
potência ecossistêmica é simples e
leva alguns minutos. Qual o ser hu-
mano capaz de repor uma espécie
adulta e capaz de gerar idênticos
benefícios no mesmo tempo? Da si-
tuação de Pária Ambiental à di-
mensão de Promissora Potência
Verde, não se chega por mágica. Se-
rão anos de sacrifício e de empenho.
Pois o vendaval arruinou todos os
biomas, não só a Amazônia e, de-
pois dele, haja paciência e perseve-
rança para consertar os estragos.

———
José Renato Nalini, Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras

Convido a refletir com a
Alma em cada linha. Ain-
da pela madrugada, nos-

sos amigos espirituais da Colô-
nia Manto da Luz ali estavam.
Em caravana Socorrista segui-
mos em Missão. A chuva que
caia purificava os pensamentos,
unia os dias e o presente dissol-
via todo o passado, fazendo flo-
rir o futuro. O Tempo nutria
cada poesia e regava todas as flo-
res. A dor é como a flor, que nas-
ce e morre, quando não se espe-
ra. O Mentor argumentou. Re-
nascer são brotos que fortalecem
a mente e o coração.  Observem
que o semblante do Tempo car-
rega a Luz com as tempestades
das emoções. A noite vem e as-
cende o rio da Existência, o
canto pregresso do amanhã.

Outras telas se abriam e o
verdadeiro anunciava que nun-
ca cansamos de fazer o bem. A
dificuldade aguçava o fervor do
amante da verdade, e os obstá-
culos apenas incitam mais o em-
penho dos construtores destemi-
dos do Reino de Deus. A derrota
é ilusão, nada mais do que o ver-
dadeiro espelho no qual deveis
ver, honestamente, o vosso Eu
real. O sentimento trazia a boa
natureza de um Pai amantíssi-
mo que não poderia, certamen-
te, recusar o ministério sábio da
misericórdia, a cada membro de
todos os grupos dos Seus filhos
neste amplo Universo. Na Casa
de nosso Pai há muitas mora-
das. Lembrai-vos sempre que o
Pai sabe o que necessitais, antes
mesmo de pedirdes a Ele. A ver-
dadeira evolução, contudo, é um
amor vivo, a vida de Serviço. O
distanciamento é puramente
temporal e trivial e nunca leva

Em cada frequência há
Inteligência ancestral

ao isolamento social, portanto
não poderia destruir o nosso
senso de humor. Temos o livre
arbítrio. Cada Um a suas
Obras. O que você faz, impor-
ta. E quando me dei por conta,
já retornava para o Lar terreno.

Amados e queridos leitores.
O amor amplia a aventura pelos
traços inerentes à natureza hu-
mana, sempre em evolução, du-
rante a nossa curta permanên-
cia na Terra, mas, antes, para
sugerir-vos que a morte é ape-
nas o começo de uma interminá-
vel carreira de aventuras, uma
vida eterna de antecipação, uma
viagem de descobertas. Os Deu-
ses e Deusas da antiguidade são
anúncios do Deus cristão figu-
rado. Esse fenômeno demonstra
a ação do passado, corrobora
com seu estado de figuração, e
no pós-morte presentificados,
pelo pensar-sentir-agir a vibra-
ção entre o passado, presente e
futuro. Conhecer e verificar a
atuação da cultura de presença,
funde as temporalidades ou en-
trelaçamentos culturais e tempo-
rais, sua transtemporalidade, e
a revelação que presentifica a fi-
guração de eternidade, o evento
revelador da Obra Divina. Um
único pensamento, a soma de
milhares de pensamentos, podem
determinar o movimento do
Universo. A bagagem não pesa,
o caminho não cansa e os pés que
caminham não reclamam, quan-
do o que se carrega é o amor. Tudo
aquilo que você oferece, retorna
para você. Todo pensamento po-
sitivo, te impulsiona, na direção
certa. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.
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DIFERENÇA
Todos lembram do escân-

dalo do Mensalão em 2005. A
denúncia aconteceu em junho,
no Governo Lula e as consequ-
ências ninguém esquece, apesar
dos 17 anos já passados. Muita
gente foi denunciada, julgada
e condenada por causa do es-
quema de compra de votos na
Câmara dos Deputados. Na
época, o já aposentado minis-
tro Joaquim Barbosa era o Pre-
sidente do STF. Agora, para
evitar uma CPI (Invasão em
Brasília/8 de janeiro), os mes-
mos (PT), oferecem emendas par-

lamentares e cargos a deputados
para dizerem não. Qual a dife-
rença entre os dois episódios?

PONTO FIINAL
O XV joga (11 horas) em San-

tos, contra a Portuguesa. É o
chamado jogo de ida nas quar-
tas-de-final (A-2), com o con-
fronto decisivo acontecendo na
quarta-feira (22) no "Barão da
Serra Negra". O ideal é o nosso
Alvinegro pelo menos empatar
hoje (22), facilitando sua missão
na volta. Perder é ruim, mas se
acontecer, jamais por uma diferen-
ça igual ou superior a dois gols.
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Professora Bebel

Mais de 400
pessoas, en-
tre professo-

res, estudantes e re-
presentantes de ou-
tros segmentos parti-
ciparam da audiência
pública "Por um Ensi-
no Médio que Atenda
os Interesses dos Filhos e Filhas
da Classe Trabalhadora", realiza-
da nesta quinta-feira, 16 de mar-
ço, na Assembleia Legislativa.

Foi um importante momen-
to de reflexão e debate sobre a ne-
cessidade de revogação da refor-
ma do ensino médio e da Base
Nacional Comum Curricular
(BNCC), impostas pelos governos
dos presidente Michel Temer e
Jair Bolsonaro, em 2016 e 2019.

Na oportunidade, tivemos fa-
las consistentes de pessoas como
o deputado Eduardo Suplicy; He-
leno Araújo, presidente da CNTE;
Roberto Leão, vice-presidente da
Internacional da Educação; Ma-
ria Isabel Almeida, professora da
Faculdade de Educação da USP;
João Palma, professor aposenta-
do da UNESP: Júlia Kpof, da
UNE; Loretana Pancera, do CPP;
Francisca Seixas, da CTB, Lean-
dro Oliveira, do Fórum Estadual
de Educação, Luana Bife, do Fó-
rum Municipal de Educação de

São Paulo; João Mar-
cos de Lima, da AFU-
SE; Fábio de Moraes,
da APEOESP; Michelle
Schultz, da ADUSP e
Fórum das Seis; Ario-
valdo de Camargo, da
CUT; Genilce Gomes,
da Central de Movi-
mentos Populares; ve-
reador de São Paulo

Hélio Rodrigues; vereadora Fili-
ppa Bruneli, de Araraquara. Tam-
bém estiveram representadas a
UPES, Liga do Professorado Ca-
tólico, FETE, CENPEC, UNAS,
MAB. Foram muito importantes e
esclarecedores os depoimentos de
dezenas de estudantes e profes-
sores presentes à audiência, que
compartilharam suas experiên-
cias e os problemas que enfren-
tam no cotidiano das escolas.

Entre esses problemas está o
radical empobrecimento do currí-
culo escolar, comprometendo a for-
mação dos estudantes, na medida
em que reduziu-se a carga horária
da Formação Geral Básica (Portu-
guês, Matemática, História, Geo-
grafia, Ciências, Artes, Filosofia,
Sociologia) no segundo e terceiro
anos, ampliando para 40% da
carga horária nesses anos a par-
te diversificada do currículo.

Nesses 40%, criam-se os
chamados "itinerários formati-
vos", estimulando os estudan-

tes, a supostamente, escolherem
o que querem estudar. Isso re-
presenta um verdadeiro desas-
tre do ponto de vista pedagógi-
co, pois é necessário que todos os
estudantes tenham acesso à mes-
ma sólida formação de qualida-
de em todas as escolas do Brasil.

Essa reforma ampliou o abis-
mo que já existia entre as escolas
públicas e as boas escolas priva-
das. Na prática, temos uma esco-
la "pobre" para os pobres e esco-
las de qualidade para os ricos.

Lembro que no dia 7 de
março estive no gabinete do Pre-
sidente Lula, a convite dele,
para debater assuntos ligados
à educação e um dos pontos que
enfatizei foi a necessidade revo-
gar a reforma do ensino médio
e que esse nível de ensino propi-
cie a formação integral, com
qualidade, da nossa juventude.

Todos os participantes da

audiência, indistintamente, des-
tacaram em suas falas o caráter
excludente e elitista dessa refor-
ma, que precariza o ensino e di-
ficulta sobremaneira o acesso
das filhas e filhos da classe tra-
balhadora a uma formação rica
e capaz de atender a um projeto
de nação inclusivo e próspero.

Ouvir o coro dos estudan-
tes e a sua vibração é um com-
bustível importante para qual-
quer educador. Para mim, mais
ainda. Trabalhar em prol deles,
que tantas esperanças têm de um
futuro melhor, é uma das razões
que me fazem lutar todos os dias
por uma Educação melhor!

Creio que saímos mais unidos
e fortalecidos para enfrentar a luta
para revogar esse "novo" ensino
médio, qualificado como "uma por-
caria", e por uma educação que
atenda os interesses dos filhos e fi-
lhas da classe trabalhadora.

Ao final do encontro, foi
lido um manifesto a ser subs-
crito por todas as entidades e
movimentos presentes. Juntos,
vamos revogar esse "novo" en-
sino médio e, assim, garanti-
mos uma escola com currículo
que garanta um aprendizado
digno a toda nossa juventude.

———
Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp e depu-
tada estadual pelo PT

Alcoolismo (VII) - Estatísticas

OGREA (Grupo Interdis
ciplinar de Estudo con-
tra Álcool e Outras Dro-

gas) tem seu foco no álcool
pelas estatísticas assustado-
ras que do mesmo resultam.
Vejamos algumas delas.

Enquanto 15% da popula-
ção brasileira são afetados pela
droga, em outros países são de
12% a 13%. No Brasil 7,3% do
PIB anual é aplicado para pro-
blemas decorrentes do álcool
(internações, tratamentos, me-
dicamentos, etc.). O movimen-
to gerado pela indústria do ál-
cool no país é de 3,5%. Isso
quer dizer que gastamos mais
que o dobro para sanar seus
problemas do que a indústria
dele é capaz de faturar.

O Brasil é o 5º maior pro-
dutor de cerveja, porém a Am-
Bev está como a 3ª maior no

mundo, com um total de 35 mi-
lhões de cervejas engarrafadas
ao dia, repito, ao dia! 45% dos
jovens (13 a 19 anos) se envol-
vem em acidentes como decor-
rência do álcool, e 65% dos aci-
dentes fatais em São Paulo têm
o motorista embriagado.

Para o especialista Arthur
Guerra de Andrade, o coma al-
coólico é a ante-sala da morte. O
que favorece o alcoolismo no
Brasil, em sua opinião, é a cultu-
ra nacional, em que a cerveja é
aceita como bebida tradicional.
"Você bebe no frio para esquen-
tar e no calor para esfriar", diz
ele. O brasileiro sai para beber,
é uma característica nossa. A
idade para iniciação está cada
vez menor atualmente pré-ado-
lescente. Fatores genéticos de-
vem ser considerados para a
instalação da dependência.

Após um relacionamen-
to de dez anos me cadastrei
em um site. Um e-mail me
chamou muita atenção. Ele
é meu vizinho. Foi uma se-
mana de sonho, nem sentia
os pés no chão de tanta
emoção! No primeiro conta-
to perguntei o que ele bus-
cava e respondeu 'um rela-
cionamento intenso, uma
paixão'. Mas acabou!

Tenho três filhas, ele
só um filho. Pergunto-me:
Será que fui eu que errei?
Ou são as filhas? Ele foi
tão gentil, amoroso, com-
prometido e eu fui recípro-
ca. Existe uma teoria pra
esse comportamento?

No campo amoroso as
respostas se encontram com
quem pergunta.

Mas você ficou dez anos num
único relacionamento, e agora

INTERATIVO
está procurando alguém. Isso dá
uma pista. Certas coisas se tor-
nam mais previsíveis e evitáveis.

Não tentar achar culpados
ajuda muito: erro seu, suas fi-
lhas, só a levará a culpabilizar
uma pessoa ou circunstância.
Ele não mentiu: queria algo in-
tenso, não prometeu que seria
para toda a vida. 'Uma paixão'
se não for bem manobrada se
esvazia. Quando ambos têm
maturidade, ao perceberem seu
fim a transformam em amor,
se houver desejo em ambos.

Quando estamos envolvi-
dos e apaixonados ficamos com
nosso juízo crítico comprome-
tido, e tendemos a avaliar as
situações conforme queremos e
não como elas são de fato.

Sua mágoa a fez pensar
em patologias, mas então es-
tamos todos doentes em alto
grau. Você esperou dele mais
do que ele tinha pra lhe dar.

Há uma hierarquia oculta de seres que guiam a
Natureza a partir de um nível interior. Na Cabala,

esses seres são chamados Sephiroth; no Judaísmo,
Elohim; no Cristianismo, anjos, arcanjos e serafins;

no Hinduísmo, devas.
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Alessandra Cerri

Há um tempo co-
nheci uma pes-
soa e tive uma

impressão negativa
dela, a julguei antipáti-
ca e arrogante e por um
bom tempo alimentei
esse julgamento pré
concebido. Por obra do
destino nós começamos a fazer
aula juntas e qual não foi a minha
surpresa ao descobrir que essa
mesma pessoa é totalmente dife-
rente: é simpática, bondosa e mui-
to agradável de se conviver. A gran-
de pergunta que fica: quem ficou
diferente ela ou eu? O que mudou?

Felizmente, a neurociência
tem trazido cada vez mais respos-
tas para nossas perguntas e tem
nos mostrado algumas descober-
tas importantes que por vezes tem
derrubado crenças que alimenta-
mos, erroneamente, em nossa cul-
tura. Dentre essas crenças ou di-
tados populares estão dois que es-
tão relacionados a nossa história
inicial. A de que “pau que nasce
torto nunca se endireita” e “a pri-
meira impressão é a que fica”.

Quanto ao primeiro, a neuro-
ciência comprovou por meio da
neurogênese e da sinaptogênese (o
nascimento de novos neurônios e
novas redes neurais) que assim
como o cérebro pode se moldar e
criar novos caminhos as pessoas
também podem mudar e evoluir,
desde que estejam dispostas a isso.

E quanto ao ditado que se
refere a impressão que temos das
pessoas e eventos, a ciência tam-
bém nos traz achados interes-
santes e importantes e é sobre

essa nossa impressão
inicial que iremos nos
ater mais nesse texto,
talvez porque ela seja
a melhor resposta para
a pergunta inicial.

Toda informação
que chega ao nosso cé-
rebro vem por meio dos
nossos órgãos do senti-
do (audição, visão, ol-

fato, paladar e propriocepção).
Dentre esses, vale ressaltar que a
visão é o que utilizamos de ma-
neira mais forte e dependente.

Sobre isso, o neurobiologista
Robert Sapolsky nos alerta que “em
geral nossos olhos carregam um
implícito poder de censura” e isso
pode estar relacionado ao fato de
que quando olhamos para pesso-
as ou algo buscamos informações
em “nosso banco de memória” na
tentativa de comparar o que esta-
mos olhando com dados armaze-
nados. No entanto, infelizmente,
temos uma tendência para arma-
zenar de maneira mais marcante
memórias com aspectos negativos.

Além disso, nossa visão as-
sim como os outros sentidos po-
dem ser influenciados pelos as-
pectos emocionais que nos envol-
vem no momento que a informa-
ção está sendo captada. Isso
acontece porque toda informação
que chega ao cérebro pode seguir
por dois caminhos distintos.

De uma maneira simplifica-
da, a informação recebida pode ir
para nossa amigdala cerebral, que
é uma estrutura que participa di-
retamente do nosso sistema límbi-
co (cuja principal função é a coor-
denação e manutenção de nossas
emoções); ou pode ir para nossa
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A primeira impressão é que fica, só que não!

região do córtex que está envolvi-
da com nossa capacidade de raci-
onalização, análise, questiona-
mentos e tomadas de decisão.

Ou seja, se no momento que
eu estou recebendo uma nova in-
formação, conhecendo uma pes-
soa ou frequentando um lugar
novo eu não estiver muito bem,
estiver irritada, triste, estressa-
da essa primeira informação
pode ser associada com alguma
lembrança ou algum modelo er-
rado de comparação, eu acabo
tendo uma distorção da realida-
de, simplesmente porque eu estou
mais emocionalmente vulnerável
e negativamente condicionada.

Segundo Sapolsky, toda in-
formação tende a chegar primei-
ro em nossa amigdala cerebral
uma estrutura que por ser muito
emocional, normalmente, tem
como característica a avaliação
imprecisa e distorcida da realida-
de, ou seja quando tomamos as
informações de maneira impulsi-
va corremos o risco de assumi-
las de maneira deturpadas o que
pode alterar nosso julgamento.

Mais que isso, esse cientista
assim como o neurologista Lean-
dro Telles comentam que as áreas

cerebrais envolvidas no estresse,
na ansiedade e na depressão são
as mesmas envolvidas na dor e
estão diretamente relacionadas ao
nosso sistema límbico. Em função
disso, pessoas afetadas por essas
síndromes tendem a ter uma
percepção maior de dor e “fazem
escolhas espantosamente ruins
afogadas em suas emoções”.

Assim sendo, para impedir
que atitudes impulsivas nos façam
tomar decisões e julgamentos er-
rados e nos impeçam de ver a rea-
lidade dos fatos nosso córtex tem
que ser fortalecido e estimulado
constantemente. De acordo com
Sapolsky, o fortalecimento cere-
bral se dá pela aprendizagem,
exercícios físicos e cognitivos, en-
riquecimento ambiental e social.

Somado a essas importantes
recomendações finalizamos o tex-
to de hoje com um precioso ensi-
namento de Epicteto passado por
Sharon Lebell quando ela mencio-
na que não são as coisas ou even-
tos que nos perturbam, mas a for-
ma como interpretamos seu signi-
ficado. Grande parte dos proble-
mas do convívio com as pessoas
está justamente na forma como as
encaramos bem como as nossas
atitudes frente a elas. Pense nisso,
será que muitas vezes seus pensa-
mentos pré concebidos, ou suas
emoções mais negativas não estão
te impedindo de ver as pessoas ou
situações como elas realmente
são? Namastê e até a próxima!

———
Alessandra Cerri é sócia-
diretora do Centro de Lon-
gevidade e Atualização de
Piracicaba (Clap); mes-
tre em Educação Física

 João Salvador

Neste contexto, o
fim da picada é
uma metáfora

usada para chamar a
atenção dos alheios e
passivos, diante dos
graves transtornos
que a dengue pode
causar. É inadmissível
desdenhar e nada fazer para eli-
minar os criadouros do Aedes
aegypti, o díptero "perna longa".

O alvinegro zebrado não dá
trégua. De voos rasteiros, sempre
atraído pelo dióxido de carbono
exalado do solo e dos vasinhos
sanguíneos da derme humana.
Pousa nos seus hospedeiros de
maneira sutil, sem muito alarde e
sua picada é quase imperceptível,
indolor, com uma leve coceira, na
pior das hipóteses, uma erupção
cutânea. Por voar baixo, sua de-
colagem se concentra mais nos
pés, pernas e tornozelos.Tem uma

boa autonomia de voo,
que o permite deslocar
para uma relativa dis-
tância. Acessa os luga-
res mais altos, através
de elevadores e escadas,
de carona em sacolas
e na roupa dos que es-
calam os degraus.

O "capitão do mato"
de outrora, hoje possui

um título de "cidadão indesejável",
como uma das piores pragas urba-
nas. Em razão do desmatamento,
escolheu o ambiente urbano para
zunir, onde encontrou fartas uni-
dades de "hemonúcleos de sucção".
Injeta na derme da vítima sua agu-
lha, com a qual enche sua bolsa de
sangue e nutre o seu banco de ovos.
Daí, os novos vetores das doenças
típicas podem da sequência às ar-
boviroses. Aliou-se aos desleixo dos
cidadãos de precário grau de cons-
ciência, dando margem a sua pro-
liferação: água contida em pneus,
vasos de flores, piscinas sem clo-

Sem larvas nãoSem larvas nãoSem larvas nãoSem larvas nãoSem larvas não
tem mosquito etem mosquito etem mosquito etem mosquito etem mosquito e
sem mosquitosem mosquitosem mosquitosem mosquitosem mosquito
não tem denguenão tem denguenão tem denguenão tem denguenão tem dengue

É o fim da picada

ro, casa sem ocupação ou em cons-
trução, a falta de limpeza de cai-
xas d'água, das calhas entupidas
e do desleixo com o quintal.

Depois da desova, as fêmeas,
na fase adulta, quando contami-
nadas,  continuam a disseminar,
além da dengue, os vírus da zika,
chikungunya e o da febre amarela
urbana. Os ovos do mosquito po-
dem resistir a um longo período
de aridez e o seu transporte, para
os lugares mais longínquos, se
faz pela impregnação dos ovos
nos materiais transportados.

Pelas notificações sobre a
dengue em Piracicaba, a boa no-
tícia é que houve uma redução nos
casos nos últimos dois anos, mas
a prevenção deve ser implacável o
ano todo, independente da esta-
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ção. Nas medidas de controle, re-
percutidas na imprensa, também
fornecidas pelos agentes da secre-
taria da Saúde, pedem que cada
um faça a sua parte. Em um am-
biente de zunidos não se resolve
no tapa, nem com uma cortina de
fumaça, mas com protetores e a
aspersão de inseticidas seguros.

Sem larvas não tem mosqui-
to e sem mosquito não tem den-
gue. Portanto, elimine os criadou-
ros e peçam aos seus vizinhos que
também o façam. Uma picadinha
não dói, mas a seringa de absor-
ção sanguínea desse hematófago,
pode trazer consequências gravís-
simas, como desidratação grave,
problemas no fígado, no coração,
neurológicos e/ou respiratórios e
a dengue hemorrágica. Mas, o
pior de todos os sintomas é, in-
dubitavelmente, a possibilidade
de um "dengoso" ir a óbito.

———
João Salvador, biólogo
e articulista
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Mãe critica recusa para teste de
Covid e relata morte do filho
Para a oradora, filho faleceu porque, nas unidades de
saúde por onde passou, teste de Covid não foi feito a tempo

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO 60+ 60+ 60+ 60+ 60+

Alunos visitam colônia
tirolesa de Piracicaba

A oradora Maraisa Marcela
Rafael usou a Tribuna da Câmara
Municipal de Piracicaba, na 12ª
Reunião Ordinária, nesta quinta-
feira (16), para criticar a recusa na
realização de teste da Covid-19, o
que ela atribui como causa da mor-
te do filho Thiago, de 13 anos, pela
doença, no ano passado. A ques-
tão também foi abordada pelo ve-
reador Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, durante a discus-
são dos requerimentos 127 e 129.

Ela contou que o filho foi le-
vado à unidade de saúde do Vila
Sônia com vários sintomas da
Covid, como febre, dor de gargan-
ta, dor abdominal. No dia seguin-
te, passou também pela unidade
do Piracicamirim, com a situação
agravada. A mãe pediu para que
o submetessem ao teste da Co-
vid, o que teria sido negado pela
médica que o atendeu por alegar
que ele estava apenas com a pres-
são alta. O paciente foi liberado,
mas pouco mais de uma hora
depois, em casa, estava jogado
no chão, sem conseguir respirar.

Levado ao Crab do Mário De-
dini, foi observado que o paciente
estava sem oxigenação e foi enca-
minhado de ambulância para a
unidade do Piracicamirim nova-
mente. Os dois testes de Covid ao
qual ele foi submetido deram posi-
tivo, mas, segundo a mãe, ele já não
reagia mais. “Quando meu filho já
estava morrendo, fizeram o teste
de Covid”, contou. Foi encaminha-
do para a Santa Casa, onde foi en-
tubado. No dia seguinte, Maraisa
soube que o filho tinha falecido.

“Praticamente eles mataram o
meu filho. Aí eu pergunto: fizeram
isso porque sou pobre? Eu quero
muitas respostas disso. A médica
falou que a única coisa que ele es-
tava era a pressão”, lamentou. Cás-
sio Fala Pira comentou o caso mos-
trando o Boletim de Ocorrência que
originou uma investigação policial
sobre a morte do adolescente. Ele
disse que teria sido seguida uma
ordem da Secretaria de Saúde para
restringir os testes, na época. Mos-
trou ainda um teste do mesmo pe-
ríodo que estaria em um lote que

Guilherme Leite

Maraisa cobrou explicações para o caso do falecimento do filho por Covid

teria sido descartado. “Vários tes-
tes deste foram perdidos e jogados
fora. Um teste deste que poderia ter
sido feito e a história deste menino
poderia ser diferente”, colocou.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) também lamentou a
morte do paciente e relatou seu

próprio caso, quando adquiriu
Covid na mesma época e também
não foi submetido a teste. Já o
vereador Thiago Ribeiro (PSC)
comentou a morte do pai e do ir-
mão por Covid e colocou o gabine-
te à disposição para auxiliar a mãe
a encontrar respostas para o caso.

A colônia tirolesa de Piraci-
caba, formada pelos bairros San-
ta Olímpia e Santana, recebeu na
manhã de quinta-feira, 16, os alu-
nos do curso Monitoria de Tu-
rismo 60+, para uma visita téc-
nica, como parte do plano de au-
las. Eles conheceram diferentes
espaços da localidade e também
a história, caraterísticas peculia-
res e gastronomia dos tiroleses.

O curso de Monitoria 60+ é
promovido pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Diretoria de
Turismo, vinculada à Semdettur
(Secretaria Municipal de Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e
Turismo), e foi criado com o intui-
to de capacitar pessoas com 60 anos
de idade ou mais para atuarem
como monitores qualificados nos
atrativos turísticos da cidade.

Em Santa Olímpia, os alunos
foram recebidos por Ivan Correr,
um dos organizadores das ações
turísticas da colônia. Eles puderam
saborear diferentes delícias no Café
Tirol, como pão, bolos e o gròstoi
(grostoli), doce indispensável nos
cafés da manhã e da tarde de uma
família tirolesa. Em seguida, os dis-
centes se deslocaram para a praça
Jacob Estenico e ouviram Ivan Cor-
rer contar sobre a origem da colô-
nia. Na sequência, visitaram a igreja
Imaculada Conceição, que fica na
área da praça. Para finalizar, os
alunos foram à vinícola Alma da
Videira, em Santana, onde foram

Divulgação

Igreja Imaculada Conceição, em Santa Olímpia, foi um
dos espaços visitados na manhã de quinta-feira, 16

recepcionados pelos sócios do lo-
cal, Edenilson Rivabene e Jonas
Vasca, e puderam saber como é
feito o trabalho com os turistas,
além de experimentarem os vi-
nhos de produção própria.

“Estou encantada com tudo o
que estou conhecendo na colônia
tirolesa de Piracicaba. Não conhe-
cia essa região da cidade e aprendi
muito. Fomos muito bem recebidos.
Com certeza eu apresentaria este
lugar para turistas, familiares”,
falou a aluna Vera Fernandes, 67.

Quem também aprovou a vi-
sita aos bairros Santa Olímpia e
Santana foi o aluno Paulo Mon-
tenegro, 69. “Superou minhas
expectativas. Estou fazendo o
curso de monitoria de turismo e
acho importantíssimo fazer as
visitas técnicas, porque assim
podemos vivenciar os locais e
compartilhar nossa experiência
com outras pessoas”, afirmou.

Conforme a diretora munici-
pal de turismo, Alessandra Freire,
a colônia tirolesa de Piracicaba é
conhecida tradicionalmente pelas
festas da polenta e do vinho, po-
rém, tem outras opções turísticas.
“É uma região da cidade que pre-
serva, de forma muito singular,
suas características. E o turismo no
local engloba não só as festivida-
des, mas os estabelecimentos gas-
tronômicos, a arquitetura das ca-
sas, o dialeto. É realmente um es-
paço que vale a pena visitar”, disse.
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Hyundai promove ‘HB20 Day’
com condições especiais

A Hyundai promove neste sá-
bado (18) o “HB20 Day”, evento
que busca atrair para as lojas os
interessados em adquirir um
HB20 zero-quilômetro, oferecen-
do condições especiais para a com-
pra, válidas exclusivamente na-
quele dia. Cada concessionária da
rede contará com possibilidades de
negociação e ofertas únicas.

“O ‘HB20 Day’ será, antes de
tudo, um evento de relacionamen-
to da Hyundai com clientes e po-
tenciais compradores. Queremos
convidá-los para nossas lojas de
todo o Brasil para viver uma expe-
riência especial com a marca, co-
nhecer de perto tudo que o HB20,
o carro mais vendido do Brasil em
2021 e 2022, tem a oferecer em ter-
mos de tecnologia de segurança,
conectividade, conforto e design,
sempre respaldado pela nossa qua-
lidade e garantia de cinco anos. Será

um dia com condições especiais
para todos saírem de Hyundai
HB20 zero-quilômetro”, afirma An-
gel Martinez, vice-presidente comer-
cial da Hyundai Motor Brasil.”

Uma das ações especiais, vá-
lida para todas as lojas, é o segu-
ro automotivo, que, dependendo
do perfil do cliente, poderá ser to-
talmente grátis por um ano. A ini-
ciativa é fruto de uma parceria
entre a Hyundai e sua rede de
concessionárias, o Banco Hyun-
dai, a Hyundai Corretora de Se-
guros e o Santander Auto.

O “HB20 Day” contará com
contagem regressiva nos perfis
da marca no Instagram
(@hyundaibr), no Facebook
(facebook.com/hyundaibr) e no
canal do Youtube (youtube.com/
hyundaibr). Para consultar a lis-
ta completa de concessionárias,
acesse: www.hyundai.com.br.

A OSP (Orquestra Sinfônica de
Piracicaba) abre hoje (18), a Tem-
porada 2023, no Teatro Erotides
de Campos, no Engenho Central,
às 16h e 19h. As apresentações são
sob a batuta do maestro alemão
Knut Andreas, diretor artístico e
regente titular do conjunto. A 5ª
Sinfonia de Shostakovich, uma das
mais conhecidas do repertório sin-
fônico do século 20, faz parte do
programa. A entrada é gratuita e
os ingressos podem ser retirados
no site megabilheteria.com.

A “Sinfonia N° 5 em re me-
nor, op. 47” foi composta pelo rus-
so Dmitri Shostakovich em 1937,
para agradar o regime comunis-
ta, durante um dos períodos mais
aterrorizantes da história soviéti-
ca para os artistas. Shostakovich
tinha 31 anos e a obra lhe alçou ao
título de principal compositor de
seu país, posição que ocuparia até
sua morte, em 1975. “Esta sinfo-
nia marca um momento especial
na vida do compositor, que teve
muitos problemas com o ditador
Stalin. Sem usar as palavras, ele
dá uma resposta às restrições
políticas impostas pelo regime”,
contextualiza Knut Andreas.

A peça em quatro movimen-
tos é dramática e triunfante. Ca-
racteriza-se ainda pelo lirismo e
tom heroico. Segundo Knut An-
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Orquestra Sinfônica de Piracicaba abre temporada com duas sessões
Rodrigo Alves

Maestro Knut Andreas e a Orquestra Sinfônica de Piracicaba, em 2020

dreas, a obra exige dedicação má-
xima dos músicos e coesão do con-
junto. “É uma das sinfonias mais
importantes do século 20 e traz
uma orquestra muito grande ao
palco, com momentos de intimida-
de e também de um som muito for-
te, que, às vezes, pode até assustar
o ouvinte”, completa o maestro.

Do estoniano radicado na
Alemanha, Arvo Pärt, a OSP tam-
bém apresenta a composição
“Fratres para cordas e percus-
são”. Segundo Knut Andreas, é
provavelmente a primeira vez que
a peça é apresentada em Piraci-

caba. “É uma música lenta, que
demonstra a sonoridade das cor-
das. É agradável, com alguns
momentos da percussão mais fre-
nética e, em outros, de quietude
sublime”, diz Knut Andreas. Fra-
tres, que significa irmãos, em la-
tim, foi composta em 1977. É usa-
da frequentemente no cinema e
possui versões para diferentes for-
mações, sendo esta criada em 1991.

Para integrar o repertório
do primeiro concerto de 2023 da
OSP, o maestro escolheu ainda
a obra do compositor alemão
Ludwig van Beethoven, “Aber-

tura Fidelio em mi menor, op.
72c”. A mensagem, neste caso, é
de heroísmo, lealdade e o triun-
fo da bondade sobre a tirania.

A Temporada 2023 ocorre
no Teatro do Engenho por causa
das obras de manutenção do ar
condicionado do Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto. A capacida-
de do Teatro é de 422 lugares por
sessão. Os concertos estão previs-
tos até dezembro e a programa-
ção completa está disponível no
novo site oficial da OSP, o
osp.art.br, além do Facebook e
Instagram @sinfonicapiracicaba.
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Jornais do interior são recebidos pelo ministro Paulo Pimenta
Representantes de dezenas

de jornais do interior do Brasil
foram recebidos pelo ministro da
Secretaria de Comunicação Soci-
al, Paulo Pimenta, na quarta-fei-
ra, 15. O encontro ocorreu em
Brasília por intermédio do depu-
tado federal Jilmar Tatto (PT).

Durante a reunião, os repre-
sentantes dos veículos pleitea-
ram a participação dos jornais
no processo de consolidação da
democracia brasileira e defende-
ram o papel da imprensa contra
a desinformação e pela defesa da
liberdade de expressão.

Tatto, que também é o secre-
tário de Comunicação Social da
Câmara dos Deputados, ressalta a
relevância dos veículos do interior.
“Fiz questão de intermediar o en-
contro pois sei da importância que
veículos de comunicação do interi-
or têm para o processo de demo-
cratização da informação. Por tra-
tar de assuntos que afetam direta-
mente as vidas das pessoas, são
fundamentais para levar a infor-
mação do governo federal ali na
ponta, para os beneficiários de po-
líticas públicas”, comenta.

O deputado também lembra
que os veículos “são responsáveis

por uma série de empregos em uma
cadeia econômica diversificada”.

“Os jornais do interior são os
responsáveis por levar informação
precisa e com credibilidade para
milhões de pessoas. O acesso à in-

formação e a valorização do traba-
lho da imprensa são um dos pilares
do processo democrático”, enfatiza
Carlos Balladas, presidente da As-
sociação dos Jornais do Interior do
estado de São Paulo (Adjori-SP).

A agenda representou a pri-
meira reunião do grupo com o novo
governo. O ministro Pimenta se
mostrou favorável ao pleito da clas-
se e se comprometeu a estudar as
ações propostas no encontro.

Divulgação

Representantes dos veículos defenderam o papel da imprensa
contra a desinformação e pela defesa da liberdade de expressão
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Bebel comemora a conclusão da
licitação para colocação de câmeras
Parlamentar destinou emenda parlamentar para a aquisição de câmeras,
atendendo pedido do diretor do Aeroporto Pedro Morganti, Marcelo Kraide
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Vereador acompanha
planejamento de projetos

Divulgação

A deputada Professora Bebel conversa com o
diretor Marcelo Kraide, durante visita ao aeroporto

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) recebeu com imen-
sa satisfação, nesta semana, a in-
formação de que a Prefeitura de
Piracicaba concluiu a licitação para
compra e instalação de quatro câ-
meras de monitoramento para o
Aeroporto Comendador Pedro
Morganti. O recurso para a aquisi-
ção destes equipamentos está sen-
do garantido pela deputada Bebel,
através de emenda parlamentar,
destinada à Prefeitura, atendendo
pedido do diretor do Aeroporto,
Marcelo Kraide, feita por Marcos
Petri, com quem a parlamentar tem
ampla amizades e que vem contri-
buindo com seu mandato popular.

A colocação de câmeras no
aeroporto visa ampliar a seguran-
ça de todo aquele complexo, atra-
vés do monitoramento de voos no
entorno do terminal. Serão insta-
ladas quatro câmeras do tipo IP
Speed Dome, com qualidade Full
HD, zoom óptico de 23 vezes e digi-
tal de 32 vezes, rotação em 360
graus, além de foco manual e au-
tomático e recurso de desembaça-
mento automático, que vão operar
24 horas por dia, diariamente, com
proteção contra chuva e poeira.

De acordo com Kraide, com os
equipamentos, será possível regis-
trar eventuais problemas em aero-

naves e subsidiar investigações so-
bre acidentes e outras ocorrências
no espaço aéreo das imediações,
por meio da cessão das imagens,
assim como garantir maior segu-
rança de todo aeroporto. A estima-
tiva, conforme o edital, era de que
seriam gastos R$ 134,3 mil com a
instalação dos equipamentos. No
entanto, o valor arrematado foi
menor, de R$ 91,6 mil, para a em-
presa Maxitech Sistemas e Tecno-
logia LTDA. Com isso, de acordo
com Kraide, a diferença será de-
volvida ao Estado, conforme esta-
belece a legislação, mas haverá a
necessidade de aquisição de outros
equipamentos, para concluir todo
sistema. “Vamos buscar uma for-
ma de concluir isso”, assegura.

A implantação do sistema de
viodemonitoramento do aeropor-
to Pedro Morganti irá ampliar a
segurança em toda aquela região
da cidade, de acordo com o seu di-
retor Marcelo Kraide, indo além
dos 380 mil metros quadrados da
sua área, uma vez que os equipa-
mentos são de longo alcance. Pelas
informações obtidas pelo diretor do
aeroporto, a conclusão da instala-
ção deste sistema de videomonito-
ramento deverá ocorrer até julho.

Segundo Marcelo Kraide, essa
ampliação na segurança irá, inclu-

sive, contribuir para ampliar e de-
senvolver o setor de aviação no ae-
roporto, que atualmente tem sete
hangares, mas que já tem projeto
para receber mais 18, de três mil
metros quadrados cada. “Essa
melhoria na infraestrutura con-
tribui para atrair novas aerona-
ves para o aeroporto, que está em
franco desenvolvimento princi-
palmente com o crescimento do
setor do agronegócio”, conta.

A deputada diz: “fiquei fe-
liz em poder contribuir para que
seja ampliada a segurança em
toda aquela região da cidade,
uma vez que as câmeras são de
longo alcance, contribuindo in-
clusive para garantir que o ae-
roporto fique cada vez mais
atrativos, uma vez que o siste-
ma aéreo tem contribuído, e
muito, para o desenvolvimento
regional e o mundo do negócio”.

Vereador Gustavo Pompeo esteve na Apae segunda (13)

Assessoria Parlamentar

Na manhã de segunda (13), o
vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te) visitou a entidade Apae (Asso-
ciação de Pais e Amigos dos Excep-
cionais), no bairro Vila Industrial,
para conferir o planejamento e apli-
cação dos recursos públicos que
foram destinados à instituição no
ano passado, através de emenda
parlamentar no valor de R$ 70 mil,
encaminhada pelo deputado esta-
dual Alex de Madureira (PL).

Durante a visita, o vereador,
acompanhado da diretora, Vanes-
sa Cristina de Carvalho, ficou sa-
tisfeito com os trabalhos e projetos
realizados no local, mesmo após a
troca na direção, devido o faleci-
mento da diretora anterior, Cleusa
Bellini. “Isso mostra a seriedade da
instituição em todos esses anos”,
comentou Gustavo Pompeo.

De acordo com o parlamen-
tar, a instituição atende uma di-
versidade de pessoas e busca a
inclusão delas na sociedade da
melhor forma possível. Ele des-
taca que os recursos que chegam
à entidade não são suficientes e
a alternativa encontrada para
angariar fundos é feita por meio
de parcerias, festas e eventos.

“Eu acompanho o trabalho
da Apae há um bom tempo, na
região onde eu moro, e conheço
toda a seriedade da instituição.
Ajudei a ex-diretora, Cleusa Be-
llini e, mesmo com a troca da
diretoria, me coloco à disposi-
ção, como também o meu man-
dato, para que ocorram mais
parcerias entre a instituição e o
público para prosseguir seu tra-
balho”, ressaltou o vereador.
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Batom, Lápis & TPM 2023 será inaugurada domingo
A exposição Batom, Lápis &

TPM 2023 será inaugurada nes-
te domingo, 19, às 13h, na Casa
do Povoador. A mostra é reali-
zada pela Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural) e
CDHU (Centro Nacional de Do-
cumentação, Pesquisa e Divulga-
ção de Humor Gráfico de Piraci-
caba), e conta com 72 trabalhos
de 33 artistas naturais de oito
diferentes países. São cartuns,
caricaturas, tiras, charges e es-
culturas. A entrada é gratuita.

Batom, Lápis & TPM 2023
poderá ser visitada de segunda
a sexta-feira, das 9h às 16h, e
aos sábados e domingos, das
13h às 17h. A exposição fica
montada na Casa do Povoador
até o dia 16 de abril. Para essa
edição, foram recebidos 140
trabalhos de 40 artistas inscri-
tas, de oito países. A lista com-
pleta das artistas selecionadas
pode ser conferida no site www.
salaodehumor.piracicaba.sp.gov.br.

Batom, Lápis & TPM é uma
exposição consolidada em Pi-
racicaba, que acontece desde

2011, criada com o propósito
de evidenciar as artes produ-
zidas pelas mulheres. A inten-
ção é estimular a produção ar-
tística e oferecer espaço a ar-
tistas amadoras ou profissio-
nais brasileiras e estrangeiras.

O diretor do CDHU, Junior
Kadeshi, destaca a realização da
edição 2023 num ano emblemá-
tico para o Salão Internacional
de Humor de Piracicaba, que
completa 50 anos – a edição co-
memorativa será inaugurada dia
26 de agosto, no Armazém 14 do
Parque do Engenho Central.

“Este ano, a Batom, Lápis
& TPM é realizada em um dos
lugares mais lindos e bucóli-
cos da cidade, a Casa do Po-
voador, às margens do rio Pi-
racicaba, pela primeira vez.
Recebemos trabalhos lindos e
também atuais – e críticos, cla-
ro – e creio que vai atingir um
público maior que vai passear na
região da Rua do Porto. Um ex-
celente início de atividades dos
50 anos do Salão de Humor de
Piracicaba”, destaca Kadeshi. Obra de Synnove Hilkner, do Brasil, está na mostra paralela do Salão
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CÓRREGO DAS ONDAS
A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Obras e Zeladoria
(Semozel), iniciou na quinta-
feira, 16, serviços de recom-
posição do solo e reconstru-
ção de calçada na rua Felício
Nalin, em travessia sobre o
córrego das Ondas, no bairro
Vila Sônia. As fortes chuvas

que atingiram o município no
mês de janeiro fizeram o cór-
rego transbordar. As águas
destruíram a calçada e trans-
portaram todo o material, além
de terra, para o leito do córre-
go. Os tubos de passagem
das águas também foram
obstruídos e serão limpos.

Divulgação
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Venda online de ingressos
começa em 31 de março

Os ingressos para as apresen-
tações da 33ª Paixão de Cristo de
Piracicaba começam a ser vendi-
dos online a partir do dia 31 de
março (sexta) pela plataforma
Sympla. A programação neste ano
acontecerá entre os dias 6 e 9 de
abril, às 20h, no Parque Engenho
Central. Na Sexta-feira Santa ha-
verá uma sessão extra, às 17h, to-
talizando cinco apresentações nes-
ta temporada. A venda dos in-
gressos online vale somente para
a arquibancada. O valor é R$ 20
(inteira) ou R$ 10 (meia-entra-
da: estudantes, idosos, professo-
res, PCDs e crianças até 12 anos).
Também serão vendidos ingres-
sos diretamente na bilheteria do
espetáculo, arquibancada e cadei-
ras numeradas, com abertura
duas horas antes da apresentação.

Considerado entre os maiores
espetáculos teatrais do país, a Pai-
xão de Cristo de Piracicaba reuniu
em 2022 cerca de 8.500 espectado-
res. A montagem é realizada pela

Associação Cultural e Teatral Gua-
rantã, com apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Secretaria
Municipal da Ação Cultural (Se-
mac). A direção artística desta edi-
ção é assinada por Dagoberto Fe-
liz. Já Marcella Vicentini integra a
equipe como preparadora corporal
do elenco e assistente de direção.

ENSAIOS — Os ensaios ge-
rais da 33ª Paixão de Cristo de
Piracicaba, com todo o elenco do
espetáculo, continuam aconte-
cendo aos domingos de março no
Parque Engenho Central, das
10h às 13h. Nas sextas e sába-
dos, na sede da Associação Gua-
rantã, acontece a preparação dos
atores protagonistas da edição.

INGRESSOS — Ingressos para
arquibancada: www.sympla.com.br;
Valor dos ingressos para arqui-
bancada: R$ 20 (inteira) ou R$
10 (meia-entrada: estudantes,
idosos, professores, PCDs e cri-
anças até 12 anos). Informa-
ções: www.guaranta.org.br
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Ações de combate à dengue
acontecem em seis bairros

Promovidas pela Prefeitura,
por meio do Plano Municipal de
Combate ao Aedes (PMCA), ligado
ao Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ), da Secretaria Municipal de
Saúde, as ações do Mutirão e Ar-
rastão da Dengue deste sábado,
18, vão passar por seis bairros. O
objetivo das ações é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana.

Hoje, 18, das 8h às 14h, as
equipes do Arrastão da Dengue
estarão nos bairros Jardim Orien-
te, Parque Água Branca, Serra Ver-
de e Jardim Água Branca, tendo
como ponto de encontro a Igreja
Católica do Serra Verde, na ave-
nida Edne Rontani Bassetti; já os
agentes do Mutirão percorrerão
os bairros Jupiá e Glebas Califór-
nia das 8h às 13h, com ponto de
encontro o campo de futebol, na
divisa com os dois bairros.

A orientação do coordenador
do PMCA. Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, é para que os morado-
res deixem nas calçadas qualquer
material que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

De acordo com o banco de da-
dos da Vigilância Epidemiológica, de
1/01 a 17/03 de 2023 foram regis-
tradas 1.202 notificações para a den-
gue com 133 casos positivos e ne-
nhum óbito. No mesmo período de
2022, foram 1.303 notificações, 135
casos confirmados e nenhum óbito.

PREVENÇÃO – Alguns dos
cuidados mais importantes para
a prevenção da dengue são elimi-
nar focos de água parada; manter
os pratos de vasos de flores e plan-
tas com areia até a borda; guardar
garrafas com a boca virada para
baixo; limpar sempre as calhas dos
canos; não jogar lixo em terrenos
baldios; colocar o lixo sempre em
sacos fechados; manter baldes e
caixa d’água devidamente tam-
pados e piscinas com colocação
de cloro; não deixar acumular
água em pneus; furar latas de
alumínio antes de serem descar-
tadas para não acumular água e
lavar bebedouros de aves e animais
pelo menos uma vez por semana.
Em caso de suspeita da doença, en-
trar em contato imediatamente
com a unidade de saúde mais pró-
xima da residência e jamais utili-
zar medicação por conta própria.

NOMADLAND
A Biblioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto (rua
Saldanha Marinho, 333, Cen-
tro) exibe na segunda-feira, 20,
às 13h, o drama Nomadland.
A sessão faz parte da mostra
Diretoras no Oscar e a entra-
da é gratuita. Nomadland, de
Chloé Zhao, foi o grande ven-
cedor do Oscar 2021, com prê-
mios de melhor filme, direção
e atriz. O filme é um mergulho
profundo na trajetória de al-
guém comum, com muita von-
tade de viver e que busca sua
autoaceitação e seu lugar no
mundo. Na trama, após o co-

lapso econômico de uma ci-
dade empresarial na zona ru-
ral de Nevada, nos Estados
Unidos, em 2011, Fern (Fran-
ces McDormand), uma mulher
de 60 anos, entra em sua van
e parte para a estrada, viven-
do uma vida fora da socieda-
de convencional como uma
nômade moderna. A sessão
é uma parceria entre a Bibli-
oteca e o Museu da Imagem
e do Som de Piracicaba
(Misp), com apoio do MIS-SP
e o projeto Pontos MIS. Acom-
panhe nas redes sociais:
@bibliotecadepiracicaba.
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Comissão discute conteúdo de
projeto de lei complementar
Com apoio técnico dos departamentos da Câmara Municipal, comissão de
estudos se reuniu na manhã desta quinta; preocupação é com a produção agrícola

Samuca Miazaki

Gilmar Rotta (à direita) é presidente da comissão especial,
e Laércio Trevisan Junior (esquerda) é o relator

O conteúdo do projeto de lei
complementar que visa evitar que
proprietários rurais continuem
sendo prejudicados pela expansão
do perímetro urbano e a conse-
quente cobrança de valores eleva-
dos de IPTU (Imposto Predial e
Territorial Urbano) foi debatido
na manhã desta quinta (16), na
reunião da comissão de estudos
criada para analisar o assunto.

A possibilidade de retroagir
o perímetro urbano de algumas
áreas que possuem imóveis com
características rurais e a propos-
ta de reduzir a isenção de impos-
to de imóveis com 80% de produ-
ção agrícola para 60% de produ-
ção, foram discutidas pelos mem-
bros da comissão de estudos, Gil-
mar Rotta (PP), presidente, e La-
ércio Trevisan Jr. (PL), relator.
Eles contaram com o apoio técni-
co do Departamento Legislativo,
da Assessoria da Presidência e da
Procuradoria Jurídica da Câma-
ra Municipal de Piracicaba.

Representando o Conselho
Municipal de Desenvolvimento
Rural de Piracicaba (Comder),
a assessora parlamentar Aline
Meme Gallo participou da reu-
nião a fim de trazer contribui-
ções por parte do conselho, já
que o Comder também está dis-
cutindo a cobrança de IPTU na
zona rural. “A ideia é juntar os
esforços, colocar o Comder à
disposição da comissão para
ajudar nos assuntos relaciona-
dos a questão da produção ru-
ral, da agricultura familiar, dos
pequenos produtores, e articu-
lar as diferentes ações para que a
possamos somar forças e resol-
ver essa problemática”, disse.

Na próxima reunião, marca-
da para o dia 30 de março, a co-
missão de estudos irá receber re-
presentantes do Conselho de Con-
tribuintes para debater a propos-
ta do conselho de reduzir a pro-
dução agrícola na gleba para 60%.

“Vamos acatar essa proposta

do Conselho do Contribuinte e ten-
tar melhorá-la. E nessa melhoria
vai abrir o leque das atividades
da zona rural que podem obter
isenção”, afirmou Gilmar Rotta.

O presidente da comissão
informou que após as reuniões

com o Conselho do Contribuin-
te e com o Comder, a Procura-
doria Legislativa e o Departa-
mento Legislativo vão reunir to-
das as informações obtidas para
elaborar o projeto de lei comple-
mentar e protocolar na Câmara.

Mapa do trajeto para o encontro inclusivo de amanhã, 19
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Você que sabe como é im-
portante ter um hospital de re-
ferência no interior de São Pau-
lo. Que entende que é possível
crescer, se desenvolver sem dei-
xar de oferecer um atendimento
humanizado. E você que faz par-
te da história do HFC Saúde.

Venha comemorar com a
gente! Venha participar da Cami-
nhada Inclusiva do HFC Saúde
em parceria com o Projeto Per-
nas Caipiras, será uma caminha-
da para TODOS em comemora-
ção ao aniversário do hospital. A
caminhada será aberta ao públi-
co e para os pacientes do HFC Saú-
de (Pacientes que serão liberados
de acordo com autorização e ori-
entação médica). Um evento para
toda família, inclusive você pode
levar o seu pet para participar.

Uma ação para mostrar que
com a ajuda de uma equipe dedi-
cada e cercada de profissionalismo

e parceiros o nosso trabalho vai
além de oferecer assistência à saú-
de de excelência, trabalhamos para
proporcionar uma experiência
agradável e reconfortante a todos
que passam pelo HFC Saúde.

A concentração da caminha-
da vai acontecer em frente ao
HFC Onco e depois serão cerca
de 4KM pelas ruas da Vila Re-
zende até a Praça Professor
Eduardo Gerolamo (Turcão). Na
Praça “Turcão” os participantes
serão recebidos com um delicio-
so café e ainda irá acontecer uma
feira de doação de animais.

As pessoas que doarem 1KG
de alimento irão ganhar uma ca-
miseta comemorativa. Lembran-
do que a troca deverá ser feita
um dia antes (hoje, 18) no HFC
Onco as 08h às 12h. Esperamos
você! E reforçamos, nesses 56
anos o nosso compromisso de
cuidar e encantar as pessoas.
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O HFC Saúde quer celebrar os
56 anos de história com você!
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Dezoito vias receberam
sinalização e reforço

Entre os dias 9 a 16 de março,
por meio da Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), foram re-
alizados serviços de sinalização
horizontal e vertical em 18 vias,
sendo três avenidas e 15 ruas. A
ação faz parte da estratégia da Se-
muttran que realiza sistematica-
mente uma série de serviços de
revitalização e reforço de sinali-
zação de trânsito horizontal e ver-
tical em ruas e avenidas da cida-
de, com objetivo de garantir mais
segurança para pedestres, ciclis-
tas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desacele-
ração, Linha de Redução de Velo-
cidade (LRV), entre outros. De acor-
do com a Semuttran, a tinta espe-

cial utilizada na sinalização hori-
zontal contém microesferas de vi-
dro, que permite melhor visualiza-
ção por refletir a luz dos veículos.
Quando necessário, os serviços
também incluem a instalação de
tachão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-
da Presidente Kennedy; Avenida
Frei Francisco Antonio Perin; Ave-
nida Carlos Botelho; Rua Ana Nery;
Rua João Ferreira de Camargo;
Rua Anacleto della Modesta; Rua
Santa Olímpia; Rua José Ferraz
de Camargo; Rua Monsenhor
Manoel Francisco Rosa; Rua
Luiz de Queiroz; Rua Luiz Romio;
Rua Nelson Buldrini; Rua Dr.
João Sampaio; Rua Paulo Bruhns;
Rua dos João-de-Barro; Rua Dr.
João Sampaio; Rua Valdomiro
Perissinoto; e Rua Caçapava.
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Prefeitura inicia obras no
Bongue na segunda-feira

As obras de intervenção na
pedreira do Bongue começam na
próxima segunda-feira, 20. A em-
presa Nova SLP Negócios Empre-
sariais e Serviços Ltda., seleciona-
da no edital de compra direta, rea-
lizado pela Prefeitura, por meio da
Secretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), será a responsável pelos
serviços que contemplam desloca-
mento, tombamento e desmonte de
rochas na pedreira, com uso de
bate-choco (retirada controlada
das pedras), em trechos da exten-
são da avenida Jaime Pereira.

O prazo para a execução da
obra é de 30 dias. Após a con-
clusão dos serviços, será feita
uma nova análise da pedreira
para, assim, liberar o trânsito
com segurança na avenida Jai-
me Pereira, que está interdita-
da totalmente, de forma pre-
ventiva, desde 27/12/2022.

ROTAS ALTERNATIVAS
– A avenida Jaime Pereira segui-

rá interditada até que as obras
sejam concluídas. Para os moto-
ristas que utilizam este trajeto, a
Semuttran orienta as seguintes
rotas alternativas: Opção 1 (des-
vio dos condutores dos bairros ad-
jacentes) - sentido bairro-centro:
rua dos Dourados, rua das Pira-
canjubas, rua dos Lambaris, rua
dos Mandis, rua Angelino Stella
(Jupiá), avenida dos Marins, ave-
nida Jaime Pereira; sentido cen-
tro-bairro: avenida dos Marins,
rua Angelino Stella, rua dos Man-
dis, rua dos Dourados (Jupiá),
avenida Jaime Pereira. Opção 2
(desvio dos condutores da região
Norte) - sentido bairro-centro: se-
guir pela SP-304 ou avenida Cris-
tóvão Colombo até a avenida 1° de
Agosto; sentido centro-bairro:
avenida Dr. Paulo de Moraes, ave-
nida Presidente Kennedy, rua
Dom João Bosco, avenida Dona
Lídia, avenida Rui Barbosa, ave-
nida 1° de Agosto, SP-304.

Setenta e oito pessoas partici-
param da quinta plenária do Or-
çamento Participativo, realizada
na noite de ontem, quinta (16), no
Salão de Festas do Jupiá. Coorde-
nada pela Secretaria Municipal de
Governo, por meio do Conselho
Municipal do Orçamento Partici-
pativo (Comop), a plenária abran-
geu os bairros Jardim Estoril, Re-
sidencial Vitória Régia, Bosques de
Piracicaba, São Francisco, Parque
Residencial Damha I e II, Residen-
cial Jardim Jupiá, Parque Jupiá,
Glebas Nova Califórnia, Parque
Santin, Glebas Califórnia, Resi-
dencial Morada do Engenho,
Chácara Nazareth, Vila Jaraguá,
Residencial Reserva do Engenho
e Chácara São João Batista.

Entre as demandas apresen-
tadas pelas lideranças comunitári-
as foram citadas pavimentação as-
fáltica da avenida das Ondas, em
frente ao Condomínio Vitória Ré-
gia até o bairro Estoril; construção
de uma Unidade Básica de Saúde
(UBS); reforma do telhado do cen-
tro comunitário do Jupiá; manu-
tenção de áreas de lazer do Jupiá;
estudo para melhoria viária em
toda a extensão da avenida Nove
de Julho; construção de academia
do idoso na área verde na rua Fre-
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Mais de 70 pessoas na plenária no Jupiá
Guilherme Valdanha

Com a presença do secretário de Governo, Carlos Beltrame,
a reunião aconteceu no Salão de Festas do Jupiá
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Oficina destaca experiência
de pessoas surdas no esporte

A atividade acontece neste sábado (18) em parceria com a Assupira

Divulgação

Alan Santos, Denilson Bas-
tos e Stefany Krebs são referên-
cia na comunidade surda na
área do esporte para surdos. Eles
têm representado o Brasil nas
competições nacionais e interna-
cionais pela Confederação Bra-
sileira de Desportos de Surdos
(CBDS) e trazido orgulho para o
Brasil nas competições. Nesse
bate-papo que acontece sábado
(18), às 15h, na Comedoria, será
abordado a importância do es-
porte, as dificuldades enfrenta-
das e as vitórias conquistadas.
A atividade acontece de forma
gratuita, sem necessidade de
inscrição prévia e será realizada
em Libras com interpretação
para português.  Atividade é uma

parceria com Assupira (Associa-
ção Surdos - Libras Piracicaba).

TECNOLOGIA E ARTES -
O debate “Cuidar de quem cuida –
Existências Negra” traz uma abor-
dagem sobre o racismo estrutural
que afeta material e simbolicamen-
te pessoas cuidadoras de bebês e
crianças na primeira infância, refle-
tindo em uma série de exclusões e
privações, assim como na convivên-
cia com uma experiência de estresse
crônico e traumas entre gerações
que podem impactar seus modos de
cuidar e sua qualidade de vida. Com
Humberto Baltar e Mayra Kristina
de Camargo. Hoje, 18, às 15h, no
Espaço de Tecnologias e Artes. Grá-
tis. Entrega de senhas no local
com 30 minutos de antecedência.

derico Krahembul e construção de
prédio e transferência da UBS Ja-
raguá ao lado da creche do Casteli-
nho. Quem não conseguiu apresen-
tar a demanda na reunião de on-
tem tem prazo de cinco dias úteis
para protocolar na secretaria de
Governo ou enviar no e-mail
comop@piracicaba.sp.gov.br.

Valdir José Santin, represen-
tante do bairro Jardim Estoril,
ressaltou que fez questão de es-
tar presente na plenária do OP
para lutar pelas melhorias no seu
bairro. “Viemos em grande nú-
mero de pessoas para esta reu-
nião, por compreendermos a ne-
cessidade de estarmos em conta-
to com o Poder Público, facilitan-
do o diálogo com a comunidade.
Acredito que o Orçamento Parti-
cipativo é o local adequado para
que as lideranças comunitárias
possam identificar e encaminhar ao
Executivo suas demandas, abran-
gendo diversos setores importan-
tes para melhorar a qualidade de
vida da população”, observou.

Quem também participou da
plenária no Jupiá foi Sebastião
Pacana, liderança comunitária
do bairro Jupiá. “Posso dizer
que é o canal mais legítimo e de-
mocrático para que a população

possa expressar as suas reivin-
dicações ao Poder Público. Par-
ticipando das plenárias a comu-
nidade passa a ter voz e voto, na
hora de definir as demandas pri-
oritárias para cada região”.

As plenárias são abertas à
população e acontecem às se-
gundas e quintas-feiras, a par-
tir das 19h. O objetivo é manter
contato com a comunidade, as-
sociações e entidades civis orga-
nizadas, no sentido de coletar
demandas sobre investimentos,
manutenção e serviços públicos.

PRÓXIMA — A próxima ple-

nária acontecerá na segunda (20),
no Centro Social Vila Cristina, na
rua David Gomes, 423. Entre os
bairros incluídos estão Bairro Ver-
de, Jaraguá, Itapuã, Paulicéia, Vila
Cristina, Pacaembu, Jardim Mon-
te Líbano, Jardim Morada do Sol,
Jardim das Flores, Parque dos
Eucaliptos, Jardim São Francis-
co de Assis, Jardim São Paulo,
Jardim Tóquio, Jardim Santo
Antonio, Jardim Itapuã, Tatua-
pé, Jardim Camargo, Borghesi,
Jardim Glória, Jardim Monte
Cristo, Jardim Stênico, Santa
Mônica e Jardim das Margaridas.

Arquivo

COBRINHA
Capa de um compacto duplo
(como eram chamados os
LPs de sete polegadas) lan-
çado pela Chantecler em
1967, ano em que Piracicaba
completou 200 anos de fun-
dação. Victorio Ângelo Cobra,
o "Cobrinha", emprestava sua
voz nas músicas "Madrugada
Piracicabana" (do Frei Marce-
lino Maria de Angatuba), "Pira-
cicaba" (de Newton de Mello),
"Murmurar da cachoeira" (de

Luizinho) e "Nostalgia" (de
Erothildes de Campos, sic...).
São 11 minutos e 46 segun-
dos de muita recordação e
emoção diante da "Noiva da
Colina". Na contracapa, João
Chiarini faz um jogo de pala-
vras com os nomes de Sud
Menucci, Thales Castanho de
Andrade , Anísio Godinho e
outros. Item de piracicabano
colecionador amante da "ter-
rinha". (Edson Rontani Júnior)
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“Apertem os cintos... o procurador sumiu!”
Atas preservadas na Câmara Municipal de Piracicaba revelam a inquietação causada pelo repentino sumiço do ocupante do cargo

Vila Nova da Constituição,
1831. Um alvoroço tomou o dia 23
de outubro daquele ano. Uma reu-
nião extraordinária foi convocada
na Câmara Municipal de Piracica-
ba para que os vereadores discu-
tissem o acontecido matutino: na-
quela manhã, por volta das 9 ho-
ras, o procurador deixou a comu-
nidade sem destino e sem avisar
ninguém, anunciou o então presi-
dente da Casa, José Caetano Rosa.

Material preservado pelo Se-
tor de Gestão de Documentação e
Arquivo da Casa de Leis revelam
atas daquele fatídico dia e fazem
parte do Achados do Arquivo, pu-
blicado semanalmente no site ofi-
cial do Legislativo piracicabano.
Os documentos integram o Livro
de Atas 4, que compreende o pe-
ríodo entre os anos 1831-1836, e
que pode ser acessado pelo siste-
ma Atom, disponível no site da
Câmara Municipal de Piracicaba.

“Inicialmente, é importante
ressaltar que o procurador, já na-
quele período, exercia cargo de
grande importância para o meio
político e administrativo”, explica
Gabriel Tenório Venâncio, estagiá-

rio de História, que realizou a pes-
quisa sob a supervisão da chefe do
setor, Giovanna Calabria. Ele lem-
bra que, segundo as atas encon-
tradas no arquivo da Casa, “pro-
curador saiu da então Vila levan-
do escravizados e o que possuía”.

Perplexo com o ocorrido, o
presidente da Câmara faz uma
defesa sobre o procurador, con-
forme aponta trecho do materi-
al, transcrito por Gabriel:

“[...] eu não quero com isto
dizer que ele seja capaz de ter uma
falta tão grande com esta Câmara,
e não é de suspeitar; porém cumpro
com o meu dever em reunir e com-
partilhar o que ocorre a este respei-
to, e porque os homens são sujeitos
a tudo.” (em transcrição livre)

No dia seguinte, 24 de outu-
bro de 1831, os vereadores nova-
mente se reuniram em sessão ex-
traordinária. O sentimento de cu-
riosidade sobre o ocorrido perpe-
tuava, eis que então, resolvem no-
mear um novo procurador – Felipe
de Cerqueira Leite – e atribuem sua
primeira tarefa: “e que seguisse o
antigo procurador até onde o des-
cobrisse”, aponta o documento.

Cerqueira Leite cumpriu a tarefa.
“O procurador que tinha sido

nomeado por seu oferecimento,
participou que seguindo ao ex pro-
curador Damaceno, conforme a
deliberação da Câmara, [...] o al-
cançou na Vila de Itu, e ali con-
vencionou se para ele voltar a dar
suas contas o que prometeu logo
fazer [...]” [em transcrição livre]

Mais tarde, em 8 de novem-
bro, a Câmara torna a discutir
sobre o ex-procurador, dessa
vez na intenção de colocar um
ponto final sobre o ocorrido:

“Primeiro que revendo com
madura refeição o seu libelo acu-
satório que não só pode chamar
de outra maneira, o celebérrimo
requerimento dizendo que a Câ-
mara não lhe deferiu coisa algu-
ma quando requereu sua demis-
são, o que falta verdade, tanto
deferi-lhe que até mandou pedir
para esperar alguns dias por não
se poder legalizar nessa ocasião as
contas [..]”[em transcrição livre]

Aparentemente, o procurador
Damaceno requereu mais tempo
para explicar tanto a ausência
como sua falta no que dizia res-

peito aos tramites de sua demis-
são. E, ainda de acordo com os
documentos preservados na Câma-
ra, ficou esclarecido que o sumiço
repentino do procurador foi ocasi-
onado porque ele devia dinheiro:

“[...] o senhor Presidente de-
nuncia que ele (o ex-procurador)
safou-se levando seus escravos e
trastes, e que o desertor havia fu-
gido para escapar de prestar con-
tas com Francisco Florêncio do
Amaral, e dar-lhe o dinheiro que
há treze anos tem em seu poder
como seu tutor, e por isso reuniu-
se a Câmara e deu-se as providen-
cias que esteve ao seu alcance, e se
não foi legal a precatória talvez por
falta de alguma explicação no re-
querimento: Nota se mais em dizer
que ele deixou trastes, dinheiro e
um escravo, e com firme resolução
de retornar no dia vinte e nove do
mês de outubro como se ele desse
parte ao menos ao senhor presiden-
te de sua saída por caminho esqui-
sito, e de sua firme resolução que
não cumpriu, e como se fosse da
atribuição da Câmara saber de seus
negócios particulares  e se deixou
ou não dinheiro e trastes, ela só cui-

Guilherme Leite

Gabriel Venâncio, à esquerda, fez a pesquisa
sob orientação de Giovanna Calabria (à direita)

dou no que lhe pertencia, [...]”
(transcrito para o português atual)

A sessão foi suspensa após o
Damaceno retornar e pagar os ca-
torze mil reis que acumulou em
sua função como procurador.

ACHADOS DO ARQUIVO
- A série “Achados do Arquivo” se
pauta na publicação de parte do
acervo do Setor de Gestão de Do-

cumentação e Arquivo, ligado ao
Departamento Administrativo. Ela
foi criada pelo setor de Documen-
tação, em parceria com o Departa-
mento de Comunicação Social, e
conta com publicações semanais no
site da Câmara, às sextas-feiras,
como forma de tornar acessível ao
público as informações do acervo da
Câmara Municipal de Piracicaba.

CCCCCONTONTONTONTONTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Evair Sousa destaca a importância da leitura
Há 32 anos, na Suécia, foi cri-

ado o Dia Internacional do Conta-
dor de Histórias, celebrado em 20
de março. Dois anos e quase um
mês depois, há 10 mil km de dis-
tância, nasceu em Piracicaba Evair
Sousa, um artista que dedica a vida
à mesma tarefa que motivou e con-
tinua movimentando pessoas ao
redor do mundo em favor da tra-
dição oral e do incentivo à leitura.
Inspirados pela estrutura narrati-
va de grandes aventuras, a Jorna-
da do Herói, de Joseph Campbell
(1904-1987), conheça um pouco da
trajetória de um personagem da
vida real piracicabana, que con-
quista, por meio do seu ofício, mui-
tos novos amantes da leitura.

ATO 1 - Chamado à Aventu-
ra e Recusa: Piracicaba é uma ci-
dade repleta de contadores de his-
tórias. Suas narrativas estão pre-
sentes em livros históricos, contos,
poemas e jornadas de ficção. Estão
também em rodas de contação de
histórias que encantam de crian-
ças a idosos. Evair Sousa cita pelo
menos duas dessas personalida-
des, que construíram partes do
universo literário piracicabano e
também páginas do livro de sua
vida, Ana Marly de Oliveira Jaco-
bino e Carmelina de Toledo Piza.

“Conheci a contação de histó-
rias no Sarau Literário Piracicaba-
no, em 2008. Um evento que era
coordenado pela saudosa Ana
Marly Jacobino e que contou com
apresentação da Carmelina. Eu
fiquei encantado, em especial com
uma de suas histórias que falava
sobre sonhos”, relatou Evair.

Mesmo apaixonado pela
contação de histórias, Evair con-
tinuou sua trajetória cotidiana.
Trabalhava como voluntário em
uma casa de acolhimento social
ensinando crianças e adolescen-
tes aulas de reforço e dança.

ENCONTRO COM O
MENTOR E CRUZAMENTO
DO LIMIAR: Um ano depois da
primeira experiência com a con-
tação de histórias, Carmelina fez
uma nova apresentação. Dessa
vez para o projeto coral Nossas
Vozes, na Casa do Amor Frater-
no, justamente onde Evair era vo-
luntário. “Desse dia em diante, co-
mecei a persegui-la, mas de manei-
ra carinhosa. Todo evento que ela
fazia e era aberto, eu estava lá”.

Por volta de 2010, a contado-
ra de histórias que inspirou Evair
voltou à Casa do Amor Fraterno
para levar o projeto Passa Balaio
Trançado de Sonhos, cujo propósi-
to era dar um curso para os volun-
tários. “Começava aí minha histó-
ria na contação de histórias. Eu ti-
nha 17 anos e apresentava para os
meus alunos de dança e reforço. Até
que eu tive meu primeiro convite”.

ATO 2 - Testes e Aproxima-
ção do Objetivo: A estreia de Evair
Sousa como, oficialmente, contador
de histórias aconteceu em uma fes-
ta infantil. “Assim conheci verda-
deiramente o que é a contação de
histórias. Acredito que todos somos
contadores, mas tem pessoas que
essa habilidade acaba se aflorando
mais. Aos poucos, eu fui criando
mais jeito para realizar a ativida-
de. Aprendi que, primeiramente, se
eu quiser encantar crianças peque-
nas e grandes, preciso estar encan-
tado pela narrativa antes de tudo.
Preciso sentir aquele arrepio,
um frio na barriga, capaz de tor-
nar aquela história significante
também para outras pessoas”.

PROVAÇÃO E RECOM-
PENSA: Com uma década de es-
trada, há cerca de 3 anos Evair
Sousa foi convidado para desen-
volver uma história especial para
uma empresa. Porém, o projeto não
foi para a frente. Esse infortúnio

Divulgação

Evair Sousa contando histórias para crianças

não foi suficiente para ele abando-
nar a ideia. Por isso, decidiu trans-
formar sua criação no livro infan-
til de colorir O Castelo de Sorvetes,
lançado em 2022 no Dia Nacional
do Livro Infantil (18 de abril).

Para conseguir esse feito,
buscou apoiadores, fez rifas e
vendeu vários produtos. No dia
do lançamento, o auditório da
Biblioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto ficou
lotado de amigos, familiares e
admiradores do seu trabalho.

“A contação de histórias me
completa como ser humano, é tudo
o que faço e sou. É o que me repre-
senta e meu projeto de vida”.

ATO 3 - Retorno, Ressur-
reição e Transformação: Há al-
guns anos é o contador de his-
tórias Evair Sousa que chega em
crianças, jovens e adultos para
falar de aventuras e jornadas
que falam de sonhos e que, por
sua vez, devem manter o ciclo
de encantamento que formará
novos contadores na cidade.

“Tudo na vida é uma história.

Aliás, escrevemos a história da nos-
sa vida todos os dias, uma página
que começa pela manhã, quando
acordamos, e que termina todo
dia quando vamos dormir. A con-
tação de histórias me completa no
livro da vida que eu escrevo”.

A principal reflexão do artis-
ta neste Dia Internacional do Con-
tador de Histórias é sobre o gran-
de papel da atividade na forma-
ção de novos leitores. “Essa é uma
arte que incentiva a cultura, a lei-
tura e até mesmo a música, inde-
pendentemente do gênero. Quan-
do falamos do livro físico, também
tratamos de uma experiência di-
ferente da que temos cotidiana-
mente com os aparelhos digitais.
Quando tocamos em um livro sen-
timos seu cheiro, textura, figuras,
como é o virar das páginas”.

Para encerrar, ele deixa a
dica para que as pessoas dêem
livros de presentes, até mesmo
os usados que estão parados
nas prateleiras de casa. “Quan-
do damos um livro é como se
trocássemos nossas histórias”.

O prefeito Luciano Almeida
assinou na quinta-feira, 16, o con-
trato que prevê a pavimentação
de trecho da estrada municipal
Rosa Francelina de Abreu, no dis-
trito de Anhumas, entre a aveni-
da Dr. Plinio Alves de Moraes e a
rua Francisco Antônio Mandro.
A assinatura do contrato foi
acompanhada pelo presidente da
Câmara Municipal, o vereador
Wagner de Oliveira, o Wagnão.

A empresa vencedora do edi-
tal de concorrência 28/22, RJ das
Neves, também terá de executar,
além da pavimentação, toda a ade-
quação de galeria de águas pluvi-
ais, bem como construção de cal-
çada, guias e sarjetas, que irão
melhorar o escoamento superfici-
al da água, para garantir maior du-
rabilidade do pavimento. As obras
serão iniciadas após a emissão da
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Prefeitura assina contrato
para pavimentação de estrada

A assinatura do contrato foi acompanhada pelo presidente da
Câmara Municipal, o vereador Wagner de Oliveira, o Wagnão

Guilherme Valdanha

Ordem de Serviço pela Secretaria
de Obras e Zeladoria (Semozel),
responsável pelo acompanhamen-
to e fiscalização dos serviços.

O investimento total da
obra é de R$ 1.385.932,53, sen-
do R$ 1 milhão proveniente de
repasse do Governo do Estado
de São Paulo por meio de con-
vênio; o valor restante será de
contrapartida da Prefeitura.

“Este será um trabalho com-
pleto, que vai desde a adequação
do sistema de drenagem até a pa-
vimentação. É uma grande melho-
ria de infraestrutura, que vai be-
neficiar os moradores de Anhu-
mas, facilitando o acesso ao dis-
trito”, destacou Luciano Almeida.

Wagnão salientou ainda
que esta é uma antiga demanda
da população, já que esta via é
uma das principais do distrito.

PREVENÇÃO À VIOLÊNCIA
A Guarda Civil inicia em abril
projeto de palestras pela
equipe da Patrulha Maria da
Penha em condomínios para
falar sobre violência domés-
tica e a Lei Estadual 17406/
2021, que versa sobre a obri-
gatoriedade de comunicação
à segurança pública de ca-
sos ou indícios de violência
doméstica contra mulheres,

crianças, adolescentes ou
idosos. Para solicitar as pa-
lestras, interessados devem
enviar ofício para o comando
da Guarda Civil. O pontapé
inicial aconteceu na segun-
da-feira, 13, no Teatro Eroti-
des de Campos, que reuniu
síndicos e outras pessoas
envolvidas na gestão de con-
domínios de Piracicaba.

Isabela Borghese

PREVENÇÃO À TUBERCULOSE
O projeto Prevenção Na Que-
brada, realizado pelo Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids,
Sífilis e Hepatites Virais), par-
ticipou, nesta quinta-feira (16),
do início da campanha de
conscientização sobre a tuber-
culose – que é lembrada sem-
pre no dia 24 deste mês – e
que foi lançada na Casa de
Passagem. A ação contou
com coleta de escarros reali-
zados em parceria com o

Consultório na Rua, roda de
conversa sobre o assunto,
além de filme e entrega de
insumos de prevenção às
ISTs (Infecções Sexualmen-
te Transmissíveis). “O nosso
objetivo é chegar com informa-
ção e orientação aonde está o
nosso público-alvo, por isso
mantemos essa parceria que
sempre nos traz bons resul-
tados”, destaca Paulo Soa-
res, presidente do Caphiv.

Divulgação

HORTO MEDICINAL
Na manhã de quarta-feira,
15, a equipe da Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura e Abastecimento) visitou
o Horto Medicinal de Santa
Bárbara d’Oeste, que desen-
volve o projeto Cozinha Me-
dicinal, uma iniciativa que
promove atividades com as
crianças da rede municipal,
ensinando a cultivar e utilizar
plantas benéficas à saúde. A
secretária Nancy Thame foi
recebida pela médica sanita-

rista Nair Sizuka Nobuyasu
Guimarães, especialista em
plantas medicinais e coorde-
nadora do horto desde seu
início, em 2011. O objetivo da
visita foi conhecer o Horto
Medicinal e usá-lo como refe-
rência e inspiração para futu-
ros projetos da Sema. “Esta-
mos construindo uma Cozi-
nha Experimental na Sema
para trazer cursos e capacita-
ções sobre boas práticas com
alimento”, disse a secretária.

Isabela Borghese
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SOLIDARIEDADE NÃO ACEITA CONVITE
PARA INTEGRAR O GOVERNO LUCIANO

Em Reunião da Executiva Municipal Am-
pliada, do Partido Solidariedade - Piracica-
ba, rejeitou por unanimidade participar do
Governo Luciano Almeida. “O Governo tem
uma prática política de ação e assistência
social, respeito aos direitos dos trabalhado-
res e aos movimentos sociais que antago-
niza a prática política do Partido Solidarie-
dade”, ponderou a Executiva Municipal.

Como não participamos da elaboração do
programa político deste governo e ele em mo-
mento algum sinaliza a sua intenção de cor-
reção de rumos, sob nossa visão equivoca-
dos, decidimos por mantermos ativos em to-
dos os fóruns de participação social e políti-
co, no entanto NÃO PARTICIPAREMOS DO
GOVERNO LUCIANO ALMEIDA.

Outra decisão tomada pela executiva do
Partido Solidariedade Piracicaba foi de que qual-
quer dos parlamentares do partido que assu-
mir cargos, funções e ou tarefas em defesa do
Governo, fala por sí somente, não estão autori-
zados em falar em nome do Solidariedade de
Piracicaba, sendo certo que qualquer dos par-
lamentares eleitos pela chapa de vereadores
do Partido Solidariedade que assumirem a li-

derança do governo na Câmara Municipal não
se encontrará alinhado aos ideais do Partido
e não falará em nome da agremiação.

A PIRACICABA QUE TEMOS
A PIRACICABA QUE QUEREMOS

A Executiva aprovou ainda a constitui-
ção de um Fórum de debates com os todos
os demais Partidos Políticos, bem como es-
treitará diálogos com as lideranças políticas
de nossa Piracicaba, entre elas os Deputa-
dos Estaduais Professora Bebel, ALEX e
Helinho Zanatta, os ex Prefeitos Barjas Ne-
gri e José Machado, o ex Deputado Roberto
Morais e os demais atores sociais dos diver-
sos seguimentos da cidade, para constru-
ção de uma plataforma unitária sobre a cida-
de que queremos, na intenção da elabora-
ção e colocar em prática um projeto político
forte e enraizado com o compromisso social,
popular e na garantia da cidadania, indepen-
dente de quem serão as candidatas ou os
candidatos nas próximas eleições de 2024.

Piracicaba, 16 de março de 2023.

José Luiz Ribeiro
Presidente

AAAAAPURAÇÃOPURAÇÃOPURAÇÃOPURAÇÃOPURAÇÃO

Câmara instala comissão sobe
orçamentos não cumpridos
Projeto de resolução teve a redação final aprovada na reunião ordinária desta quinta (16)

A comissão de estudos que vai
apurar “transgressão relacionada
ao descumprimento do Orçamen-
to municipal” aprovado para os
exercícios financeiros de 2021 e
2022 terá 90 dias para apresentar
relatório com a conclusão de seus
trabalhos. O prazo foi definido com
a aprovação da redação final apre-
sentada pela Comissão de Legisla-
ção, Justiça e Redação ao projeto
de resolução 3/2023, de autoria do
vereador Laércio Trevisan Jr. (PL).

A versão definitiva da pro-
posta recebeu 12 votos favoráveis
e 3 contrários, em deliberação na
noite desta quinta-feira (16), du-
rante a 12ª Reunião Ordinária. A
comissão de estudos será consti-
tuída por três vereadores —Tre-
visan a comandará, por ser o pro-
ponente, cabendo ao presidente
da Câmara, Wagner de Oliveira
(Cidadania), o Wagnão, indicar
os outros dois integrantes.

O colegiado foi instalado
“com a finalidade de avaliar os
problemas relacionados ao des-
cumprimento do Orçamento mu-
nicipal aprovado para os exercí-
cios financeiros de 2021 e 2022”
referentes à prevenção de inun-
dações e alagamentos nas imedi-
ações do Teatro Municipal “Dr.
Losso Neto”, no cruzamento da
avenida Armando de Salles Oli-
veira com a avenida Independên-

Iniciativa para instalação da comissão é do vereador Trevisan Jr. (PL)

Guilherme Leite

cia, na rodoviária e na rua Libera-
to Macedo, no bairro São Dimas.

Trevisan aponta que no Orça-
mento de 2021 havia emenda,
acrescentada por sua iniciativa,
que alocava R$ 2,5 milhões para
obras com esse fim. Antes da vota-
ção desta quinta-feira, ele subiu à
tribuna para contestar qual a ne-
cessidade de o projeto de resolu-
ção, aprovado em discussão única
no último dia 9, ter que passar por
nova deliberação —o que depois foi
esclarecido por Wagnão em razão
da exigência legal de haver um pra-
zo para a conclusão dos estudos.

Também na tribuna, Cássio
Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala
Pira, manifestou apoio à comissão
e questionou “qual o problema” de
ela ser instalada. Acácio Godoy
(PP) defendeu o entendimento da
CLJR, da qual ele é o presidente, e
disse que ela “não vai prevaricar”.
Josef Borges (Solidariedade) argu-
mentou que a emenda acrescenta-
da ao Orçamento de 2021 “não pos-
suía, na época, nenhum projeto téc-
nico a ampará-la”, comparando
com o que afirma a Constituição
Federal quanto a emendas legisla-
tivas individuais não serem de exe-
cução obrigatória nos casos de im-
pedimentos de ordem técnica.

Junto com o projeto de reso-
lução, também foram aprovados
na 12ª Reunião Ordinária um pro-

jeto de lei, em primeira discussão
e, em discussão única, um projeto
de decreto legislativo e dez reque-
rimentos, dos quais dois em regi-
me de urgência: o 173/2023, de
André Bandeira (PSDB), sobre a
contratação de sistema integrado
de ensino para a educação infan-
til e o ensino fundamental, e o
174/2023, de Gustavo Pompeo
(Avante), acerca da aplicação de
inexigibilidade para contratação
de escritório de advocacia.

Em razão do término do tem-
po regimental da Ordem do Dia,
não houve a deliberação de quatro
projetos de lei que constavam da
pauta: 216/2022, 248/2022, 250/
2022 e 2/2023. Inscritos para ocu-
par a Tribuna Popular, Walter Jor-
ge Geraldi falou do Dia Internacio-
nal da Mulher e Maraisa Marcela
Rafael relatou os fatos que antece-
deram a morte de seu filho por
covid, após procura por atendi-
mento na rede pública de saúde.

Na noite da última quinta-fei-
ra (16), a Construtora Pagano
e a Aguassanta DI trouxeram
para Piracicaba o pesquisa-
dor e estatístico Marcus Araú-
jo, CEO da Datastore e autor
do livro best-seller “Meu Imó-
vel, Meu Mundo”, para pales-
trar sobre tendências e proje-
ções para o setor imobiliário.
O evento aconteceu no Zara
Buffet e contou com a presen-
ça de 200 convidados, forma-
dos, em sua maioria, correto-
res de imóveis, donos de imo-
bil iárias e representantes
deste segmento comercial na
cidade e região. “A proposta
da Construtora Pagano e a
Aguassanta DI foi a de promo-

PAGANO E AGUASSANTA 

Divulgação

ver um evento que pudesse
contribuir com o sucesso das
empresas e dos profissionais
do mercado imobiliário em Pi-
racicaba, uma cidade que tão
bem nos acolheu quando aqui
chegamos em 2021”, afirmou
Raquel Pagano. “Ao abordará
o tema ‘Tendências do mer-
cado imobiliário’, Marcus Ara-
újo desvendou ao público pre-
sente, formado em sua maio-
ria por corretores de imóveis,
donos de imobiliárias e repre-
sentantes deste segmento
comercial na cidade e região,
as novas tendências do mer-
cado imobiliário”, disse Talita
Lanzo. Na foto: Raquel Pagno
Marcus Araujo Talita Lanzo
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

BBBBBURACOSURACOSURACOSURACOSURACOS

Chuvas e questões contratuais
dificultam reparos asfálticos
Audiência pública na quinta-feira (16) debateu problemas e
soluções para melhorias nos serviços de reparos asfálticos na cidade

SRA. NEUZA CORREIA SOARES
MAGALHAES faleceu anteontem,
na cidade de Botucatu/SP, contava
62, filha dos finados Sr. Joaquim
Paulo Correia Soares e da Sra. Ali-
ce Sabino dos Santos, era casada
com o Sr. Adão Antonio de Maga-
lhaes; deixa os filhos: Welinton Mag-
no Magalhaes, casado com a Sra.
Ana Lucia da Silva Magalhaes;
Wenderson Domingos Magalhaes,
casado com a Sra. Giovana C. de
Campos Magalhaes; Josiane C. Ma-
galhaes Pereira, casada com o Sr.
Paulo Enivaldo Martins Pereira; Juli-
ana Francisca Magalhaes Barbosa,
casada com o Sr. Edvaldo Claude-
miro Barbosa; Debora Angela Ma-
galhaes; Paulo Neto Magalhaes, ca-
sado com a Sra. Patricia Motta; Alice
Thais Magalhaes, casada com o Sr.
Bruno Paes e Aline Lais Magalhaes,
casada com o Sr. Rony Zampieri.
Deixa netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório do Cemitério
Municipal de Anhembi/SP, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSEMARY MARTINS RO-
CHA faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 76 anos, filha dos fi-
nados Sr. Marinho Martins Ferreira
e da Sra. Maria Antonia Ferreira, era
viúva do Sr. Alci Pereira Rocha; dei-
xa as filhas: Rosana Martins Rocha,
casada com o Sr. André Mendes
Rocha; Rosidelma Martins Rocha,
casada com o Sr. Luis Carlos Bor-

A qualidade dos serviços de
recuperação asfáltica na cidade foi
debatida em Audiência Pública re-
alizada no plenário da Câmara
Municipal de Piracicaba na tarde
desta quinta-feira (16). O encontro,
promovido por solicitação do re-
querimento 115/2023, de autoria de
Pedro Kawai (PSDB), teve a parti-
cipação de diversos vereadores, se-
cretários municipais, de responsá-
veis pela fiscalização dos serviços
de recuperação asfáltica realizados
pelo Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) e da população.

“A audiência pública é um
momento de discussão para trazer-
mos os problemas diretamente
para o Executivo. É um momento
de extrema democracia e de parti-
cipação popular, de lideranças, de
pessoas políticas, politizadas ou
não. Estamos aqui para buscar so-
luções”, falou Pedro Kawai, vere-
ador que presidiu o encontro.

6552 BURACOS - De acordo
com o secretário municipal de
Obras e Zeladoria, Paulo Roberto
Borges, há em Piracicaba, ao longo
de cerca de 1800 quilômetros de
vias asfaltadas, 6552 buracos. O
número foi obtido em novembro do
ano passado em levantamento fei-
to com base em fotos georreferen-
ciadas. Deste total, de acordo com
o secretário, 5810 buracos são de
responsabilidade da Semozel e, 842,
do Semae. Também foram regis-

trados buracos de responsabilida-
des de outras empresas e concessi-
onárias que atuam na cidade.

Segundo o titular da pasta,
está em vigor, desde janeiro de
2023, um contrato no valor de
R$ 7.716.458,75 milhões com a
empresa Molize Serviços e Cons-
truções Ltda. para operações de
tapa-buracos e construção de
redutor de velocidade. O con-
trato, cujo edital foi publicado
em fevereiro do ano passado,
sofreu uma série de impugna-
ções, liminares e necessidade de
ajustes no termo de referência,
que atrasaram a sua assinatura.

Além dos serviços de tapa-bu-
racos, segundo o titular da Semo-
zel, Piracicaba foi contemplada com
2 lotes do programa “Respeito a
Vida”, do Detran, no valor total de
R$ 10 milhões, que prevê o recape-
amento de trechos das avenidas
Presidente Kennedy, Doutor Cân-
dido de Faria Alvim, Frei Franciso
Antônio Perin, Pedro Habechian,
Carlos Botelho  e de partes das ruas
Regente Feijó, Voluntários de Pi-
racicaba, São José e Campos Salles.

BURACOS DO SEMAE -
Os buracos e afundamentos em
vias resultantes de serviços de re-
paros nas tubulações subterrâne-
as de água também foram abor-
dados durante a audiência.

Segundo Paulo Lucio Ribei-
ro Júnior, engenheiro civil res-

ponsável pelo gestão do contra-
to de reparos asfálticos do Se-
mae, o trabalho da autarquia é
mais complexo do que uma ope-
ração tapa-buracos padrão, e
envolve a abertura de valas, re-
paros na rede, compactação e, na
sequência, a colocação do asfal-
to. “Nossa produtividade, apesar
de ser grande, é menor por con-
ta de todo esse trabalho”, disse.

Os reparos, atualmente, de
acordo com ele, são também rea-
lizados pela mesma empresa que
presta os serviços para a Semo-
zel. O contrato da autarquia, no
entanto, foi assinado em caráter
emergencial, já que o instrumen-
to contratual anterior, com ou-
tra empresa, não estava a con-
tento, segundo o engenheiro.

“Nós tínhamos um contrato
anterior, que vinha sendo utili-
zado, e por diversos problemas
detectados em materiais, proce-
dimentos e mão-de-obra inade-
quados, foi uma decisão do Se-
mae rescindir esse contrato, por-
que a situação estava precária e a
gente não tinha como continuar”,
falou Paulo Lúcio Ribeiro Júnior.

De acordo com ele, as cons-
tantes reclamações de afunda-
mentos no asfalto após obras do
Semae, em sua maioria, são ain-
da reflexos de obras anteriores,
já que a autarquia, agora, empre-
ga um controle tecnológico mais

rígido nas operações tapa-bura-
cos, inclusive com materiais de
melhores granulometrias, que
ajudam a prevenir eventuais
afundamentos. “Nós temos pou-
cos problemas, apenas cerca de 5%
de problemas em buracos que abri-
mos e fechamos com o controle tec-
nológico utilizado hoje. Os buracos
com afundamento, geralmente,
têm mais de um ano”, explicou.

Ele ainda lembrou que o volu-
me médio de recomposição asfálti-
ca decorrente dos trabalhos da
autarquia é da ordem de 80 m2
diários, o que resulta em aproxi-
madamente 4000 m2 por mês.
“Meio Barão [da Serra Negra] o
Semae abre e fecha por mês. Esse é
o nosso volume de trabalho”.

CHUVAS - As chuvas tam-
bém foram apontadas como im-
portantes adjuvantes para atra-
palhar os reparos. “Chuva e as-
falto não combinam, principal-
mente quando falamos em apli-
cação de asfalto, que tem que ser
aplicado em temperatura míni-
ma de 120 graus. Do contrário
ele esfarela”, explicou o secretá-
rio municipal de Obras e Zelado-
ria. Ainda de acordo com ele, se-
gundo dados da Defesa Civil do
município, o índice pluviométri-
co acumulado em 2022 foi de
1243 mm, ao passo em que ape-
nas nos meses iniciais de 2023
ele foi de 1047,8 mm de chuvas.

FALECIMENTOS
ges de Lima e Rosemar Martins Ro-
cha Medeiros, casada com o Sr.
Jose Mauricio Mendes de Medeiros.
Deixa 09 netos, 10 bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 09h00 do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba/SP, sala “Di-
amante”, para o Cemitério Municipal
Campo do Bom Pastor na cidade de
Uberlandia/MG. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO DE SOUZA RAMOS fa-
leceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 74 anos, filho dos finados Sr.
Sebastião de Souza Ramos e da
Sra. Elvira Carli, era casado com a
Sra. Arlinda Pereira Ramos; deixa
os filhos: Rinaldo Souza Ramos, já
falecido; Rosimeire Souza Ramos,
já falecida; João Washington Ramos
e Eliete Elvira Souza Ramos da Sil-
va, casada com o Sr. Reginaldo
Antonio da Silva. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 13h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Esme-
ralda”, para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NILSA APARECIDA SCHINAI-
DER faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 57 anos, filha do Sr.
Valdemar Schinaider, já falecido e
da Sra. Hilda Antonia da Silva Schi-

naider; deixa os filhos: Dr. Fred Schi-
naider Cerqueira e Anelier Schinai-
der Cerqueira. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 11h00 do Velório do Cemi-
tério Municipal São Pedro na cidade
de São Paulo/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CASSILDA PIAZENTIN fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 76 anos, filha dos fina-
dos Sr. Jose Piazentin e da Sra.
Carmem Castelano Piazentin. Dei-
xa irmãos, cunhado, sobrinhos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00 da
sala “C” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ANTONIA DOS SAN-
TOS faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 91 anos, filha dos fi-
nados Sr. Epifanio Braz dos Santos
e da Sra. Camila Maria dos Santos;
deixa os filhos: Ademar; Lourdes;
Jose Tavarez; Jose Filho; Daguinha;
Reginaldo; Luciene; Eronildes; Mar-
luci; Rosivaldo e Cleonice. Deixa
netos, bisnetos, demais familiares
e amigos. O velório ocorreu ontem
das 08h00 às 17h00 na sala “Safi-
ra” do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba, ten-
do seguido o féretro às 17h30 para

a realização da Cerimônia de Ho-
menagens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DO CARMO PASSOS
RAMOS faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 61 anos, filha da Sra.
Maria Ernestina de Jesus, já faleci-
da, era casada com o Sr. Alecio
Ramos; deixa os filhos: Amikael Ra-
mos; Alan Jones Ramos e Alexsan-
dro Ramos, casado com a Sra. Clau-
dia da Silva Ramos. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00 da
sala “01” do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLEUSA MACHADO ALE-
XANDRE faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 68 anos, filha da
Sra. Ana Souto da Silva, já faleci-
da, era casada com o Sr. Osvaldo
Jose Alexandre; deixa os filhos:
Janice Machado Alexandre; Ana
Paula Machado Alexandre; Nubia
Maria Alexandre dos Santos e Ri-
cardo Jose Alexandre, casado com
a Sra. Daniela Rosa M. Alexandre.
Deixa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 17h00 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SERGIO SMARDEL faleceu
ontem, nesta cidade, contava 90
anos, filho dos finados Sr. Pedro
Smardel e da Sra. Luiza Dias, era
casado com a Sra. Margarida de
Lima Smardel; deixa os filhos: Aril-
do Smardel, casado com a Sra.
Maria Angela Rosa Moraes Smar-
del; Valdir Smardel, casado com a
Sra. Tatiana de Matos Smardel;
Cleide Aparecida Smardel; Nilda
Smardel Silva, casada com o Sr.
Nilton de Oliveira Silva; Silvana
Smardel e Cleusa Aparecida Smar-
del, já falecida. Deixa netos, bis-
neta, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal de Ipeúna/SP, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE AMADEU CANCILLIERI
JUNIOR faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 59 anos, filho do Sr.
Jose Amadeu Cancillieri, já falecido
e da Sra. Paulina Setten Cancillieri;
deixa os filhos: Alexandre Pires
Cancillieri, casado com a Sra. Mar-
celly Araujo Cancillieri e Jessica Pi-
res Cancillieri, casada com o Sr.
Jose Henrique Rodrigues. Deixa o
neto Luca Araujo Cancillieri, irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 da sala “Premium”
do Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

FALECIMENTOS
SRA. LUZIA GOMES SIQUEIRA fa-
leceu anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 86 anos de idade e era
viúva do Sr. Aristides Pires da Cruz.
Era filha do Sr. Pedro Martins de Si-
queira e da Sra. Maria Francisca
Gomes da Silva, falecidos. Deixa os
filhos: Rosa Inês Pires dos Santos,
Maria Aparecida Pires Ribeiro, An-
tônio Pires da Cruz,  Diva Pires Cor-
rea, já falecida. Deixa netos, bisne-
tos, tataranetos, demais parentes e
amigos.  O seu corpo foi translada-
do em auto fúnebre para a cidade
de Anhembi e o seu sepultamento
deu-se ontem as 15:00 hs saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Anhembi, seguindo em auto fú-
nebre para o Cemitério Municipal de
Ibitiruna.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. WILSON ROBERTO TORQUET-
TO faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 76 anos de idade e
era casado com a Sra. Maria Stella
Andriotta Torquetto.    Era filho do
Sr. Antônio Torquetto e da Sra. Ma-
ria de Lourdes Vieira Torquetto, fa-
lecidos.    Deixa os filhos: Dr. Fabio
Fernando Torquetto casado com
Erika Conceição Achek Torquetto,
Wilson Ricardo Torquetto, falecido.
Deixa netos, demais parentes e
amigos.  O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:30hs saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 05, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE MARIA DE GOIS fale-
ceu ontem na cidade de Piracica-

ba, aos 91 anos de idade e era
viúvo da Sra. Antônia Chichilia
Galer de Gois.  Era filho do Sr. Al-
fredo Maria de Gois e da Sra. Ma-
ria Luiza Maciel, falecidos.  Deixa
os filhos: Jose Vanderlei de Gois
casado com Maria Cacilda Torina
de Gois, Vilma Aparecida de Gois
Gastardelo viúva de Antônio Gas-
tardelo, Valdeni Aparecida de Gois
Torina casada com Francisco Ro-
berto Torina, Vanderlene Rosa
Gois casada com Dorival Pandol-
fo. Deixa também netos, bisnetos,
demais parentes e amigos.  O seu
sepultamento deu-se ontem as
17:00 hs saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade - Sala 06,
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. PALMIRA MONTEIRO DE
OLIVEIRA VICENTE faleceu on-
tem na cidade de São Pedro, aos
100 anos de idade e era viúva do
Sr. Américo Vicente. Era filha dos
finados Sr. Aquilino Pereira e da
Sra. Alexandrina Monteiro Dolivei-
ra. Deixa os filhos: Adalberto Vi-
cente (já falecido), Ademir Vicen-
te (já falecido) e Adélia Vicente
Barranco viúva de Orlando Bar-
ranco Carrasco. Deixa netos, bis-
netos e demais parentes e ami-
gos. O Velório acontece das 9hs,
as 15hs, na sala Esmeralda do
Crematório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba e a Cerimônia de
homenagens póstumas será as
15:30hs no Salão Nobre mesmo
local.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.



A11
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 18 de março de 2023

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO
DE RIO DAS PEDRAS - SAAE

Aviso de Licitação - Edital n.° 05-2023 - Pregão Presencial n.º 05/2023 - Processo n.° 494/
2023 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Rio das Pedras - SAAE,
faz público, realizará processo licitatório na modalidade PREGÃO PRESENCIAL para a Con-
tratação de empresa para prestação de serviços de suspensão e religação de fornecimento de
água no sistema de abastecimento público do município de Rio das Pedras/SP, pelo menor
preço global, incluindo para tanto o fornecimento de mão de obra especializada de no mínimo
dois colaboradores, conforme especificações e quantidades estabelecidas no Termo de Refe-
rência. (Prazo de 12 (doze) meses), de acordo com as especificações constantes no Anexo
I do Edital.  A data do protocolo dos envelopes e realização da abertura do envelope 01
"propostas" será realizado dia 31/03/2023 às 09:30hrs (horário de Brasília), na sala de
Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro Cen-
tro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490, sob
pena de indeferimento da participação. A data do início da etapa de lances e abertura do
envelope 02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 31/03/2023 às 10:00hrs (horário de Brasília),
na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro
Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490. O
edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmente
no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasí-
lia). EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 17/03/2023.

Aviso de Licitação - Edital n.° 06-2023 - Pregão Presencial n.º 06/2023 - Processo n.° 445/
2023 - Registro de Preços n.° 04/2023 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e
Esgoto de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na modalidade
PREGÃO PRESENCIAL, REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA
ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE RETIRADA E REINSTALAÇÃO DE TODO EQUIPAMEN-
TO DE BOMBEAMENTO, HIDRÁULICO E ELÉTRICO, MANUTENÇÃO PREVENTIVA, MA-
NUTENÇÃO CORRETI VA, HIGIENIZAÇÃO E LIMPEZA, PERFILAGEM ÓPTICA DOS PO-
ÇOS, PESCARIA PARA POÇO, RECUPERAÇÃO E REATIVAÇÃO DE POÇO , INSTALAÇÃO
DE BOMBA SUBMERSÍVEL E REVESTIMENTO DE TUBULAÇÃO PARA CAPTAÇÃO DE
ÁGUA DE POÇOS ARTESIANOS, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES, conforme espe-
cificações constantes no Anexo I do Edital.  A data do protocolo dos envelopes e realização da
abertura do envelope 01 "propostas" será realizado dia 31/03/2023 às 13:30hrs (horário de
Brasília), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.°
10, bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-
9490, sob pena de indeferimento da participação. A data do início da etapa de lances e abertu-
ra do envelope 02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 31/03/2023 às 14:00hrs (horário de
Brasília), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.°
10, bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-
9490. O edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pes-
soalmente no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário
de Brasília). EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 17/03/2023.

Esta publicação custou R$ 972,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  27/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço
nº 27/2023, Processo: 343/2023, que tem por objeto a Aquisição de Gêneros Alimen-
tícios Estocáveis.  As propostas serão acolhidas com início no dia 20/03/2023,  às
10:00 horas até às 08:00 horas do dia 31/03/2023. O início da sessão de disputa
de preços ocorrerá às 10:00 horas do dia 31/03/2023. Deve ser observado o horá-
rio de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da
Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital
completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a
Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 17 de março de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Tomada de Preços nº  05/2023  -  Processo nº  328 /2023 - Objeto: OBRAS DE
REFORMA DO PRÉDIO DO FUNDO SOCIAL DE SOLIDARIEDADE. -  INÍCIO DA
SESSÃO PÚBLICA:  04/04/2023. Os envelopes dos licitantes com a documenta-
ção e a proposta deverão ser entregues no Departamento de Compras e Licita-
ções,  sito à Rua Valentim Amaral, 748, nesta cidade, até às 11h00 do dia 04/04/
2023. O início da abertura dos envelopes será às  14h30  do dia   04/04/2023, na
Sala de Abertura de Licitações, sito à Rua Valentim Amaral, 748, nesta cidade. O
edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licita-
ções, ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas São
Pedro, 17 de março de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial nº 25/2023 - Processo nº: 325/2023 - Objeto: SERVI-
ÇOS DE MÃO DE OBRA PARA EXECUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE CAL-
ÇADAS E PASSEIO PÚBLICO - Início da Sessão Pública: 30/03/2023,
às 14:30 horas,  na Secretaria Municipal de Turismo, sito a Rua General
Osório, n° 846, Centro, São Pedro/SP. O edital completo encontra-se à dis-
posição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim
Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou atra-
vés do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro,
17 de   março de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

TTTTTANQUINHOANQUINHOANQUINHOANQUINHOANQUINHO

Festa do Milho termina neste fim de semana
Evento tem apoio da Prefeitura; show do grupo de samba Demônios da Garoa teve horário alterado e ocorre às 19h de hoje, 18

A 47ª edição da Festa do Mi-
lho de Tanquinho termina neste
fim de semana. Hoje, 18, o evento,
que acontece no Centro Rural do
distrito, começa às 11h e termina
às 0h30, tendo como principal atra-
ção musical o grupo de samba De-
mônios da Garoa, às 19h. No do-
mingo, 19, será das 11h às 19h. A
entrada é gratuita. A festa tem
apoio da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Guarda Civil e da Se-
muttran (Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes), que aumentou o
número de viagens da linha 501
– Tanquinho, com o intuito de
atender a demanda de fluxo de
passageiros para a festividade.

Além de variedade gastronô-
mica à base de milho, com pra-
tos como pamonha, curau, bolo,
suco e sorvete, o público pode par-
ticipar do tradicional almoço,
com porco no rolete. São ao todo
mais de 50 opções culinárias.

Depois de dois anos de inter-
rupção, devido às restrições impos-
tas pela pandemia da Covid-19, a

Festa do Milho de Tanquinho re-
tomou a programação no fim de
semana passado e reuniu, con-
forme José Albertino Bendasso-
lli, presidente do Centro Rural
de Tanquinho, 16 mil pessoas.

“No primeiro fim de semana
da festa, tivemos 60% a mais de
público no comparativo com
2020, que foi a nossa última edi-
ção. Estamos recebendo pessoas
de Campinas, Cerquilho, Ribeirão
Preto, Suzano e muitas outras ci-
dades da região. Para este fim
de semana agora, nossas ex-
pectativas estão altíssimas tam-
bém”, disse Bendassolli, que visi-
tou o gabinete do prefeito Lucia-
no Almeida na quinta-feira, 16.

Segundo o presidente do Cen-
tro Rural do distrito, o saldo da
festa está sendo positivo. “É uma
festividade totalmente familiar, in-
clusive com espaço para as crian-
ças. A pamonha e o cuscuz são os
campeões de venda. Para se ter
uma ideia, estamos usando para a
festa deste ano 80 mil espigas de
milho. E todo o dinheiro obtido é

revertido em prol de ações sociais
no bairro, em todas as áreas, como
saúde, educação, meio ambiente,
segurança”, explicou Bendassolli.

TRANSPORTE – Para aten-
der a demanda de usuários dos
ônibus do transporte público mu-
nicipal que devem se direcionar à
Festa do Milho, a Semuttran dis-
ponibilizará mais viagens nos dias
do evento pela linha 501 – Tanqui-
nho. Amanhã, 18/03, os ônibus
sairão do TCI (Terminal Central de
Integração) às 6h10, 7h50, 10h40,
12h20, 13h40, 14h35, 15h20,
16h40, 17h, 18h30, 19h20, 20h,
21h20, 21h35 e 23h30. E a saídas
do bairro acontecerão às 5h25,
6h55, 8h35, 11h25, 13h05, 14h30,
15h20, 16h10, 17h25, 17h45,
19h15, 20h10, 20h40, 22h e 22h45.
Já no domingo, 19/03, às saídas
do TCI acorrerão às 5h30, 7h,
9h45, 11h, 12h20, 13h50, 15h20,
16h50, 17h15, 18h30 e 21h40 e as
saídas do bairro estão programa-
das para as 1h30, 6h10, 7h45,
10h30, 11h45, 13h05, 14h35,
16h05, 17h35, 18h, 19h15 e 22h30.

Festa tem cerca de 20 opções gastronômicas à base de milho

Divulgação

SERVIÇO
47ª Festa do Milho de Tanquinho. Hoje, 18, das 11h às 0h30, e amanhã, 19, das 11h às 19h, no
Centro Rural (Rodovia Fausto Santomauro – SP 127, que liga Piracicaba a Rio Claro, no km 14,5,
no trevo de Iracemápolis). Entrada gratuita. Programação em festadomilhodetanquinho.com.br.
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Juíza piracicabana lança livro de contos
‘Quando o estômago grita’, de Eliete de Fátima Guarnieri, tem 13 contos e minicontos; lançamento acontece no dia 21 de março

Fotos: Alessandro Maschio

O livro de contos e minicontos
‘Quando o estômago grita’, escrito
pela juíza, escritora e musicista pi-
racicabana Eliete de Fátima Guar-
nieri, será lançado no dia 21 de
março (terça-feira), pela Editora
Patuá. A noite de autógrafos ocor-
rerá na Galeria Florença, na Ave-
nida Comendador Pedro Morgan-
ti, 4.955, no bairro histórico Monte
Alegre, em Piracicaba, a partir das
19h e é aberta ao público em geral.

A publicação é composta por
13 contos e minicontos que, segun-
do Eliete, foram escritos entre os
anos de 1992 e 2022. Devido à pan-
demia, passou a trabalhar remota-
mente como magistrada, e, com
isso, teve tempo livre durante o iso-
lamento domiciliar para se dedicar
ainda mais à sua grande paixão: a
literatura e, assim, iniciou o pro-
jeto para a publicação desses es-
critos. “Apaixonei-me pela litera-
tura quando aprendi a ler e come-
cei a escrever contos na adolescên-

cia. Machado de Assis é meu es-
critor preferido”, afirma Eliete.

A autora explica que partici-
pou de oficinas literárias, em Pira-
cicaba, como as realizadas pelos
escritores Ignácio de Loyola Bran-
dão e Márcia Denser. Ela lembra
que, em 1992, escreveu um conto
para um livro organizado por Loyo-
la Brandão, intitulado “Mistérios
do Engenho”. Já em 2020, inscre-
veu-se para o concurso literário
Prêmio Apamagis de Literatura
para Magistrados com o conto ‘Ca-
cofagia’. A obra foi publicada no
livro de antologia ‘Direito e Litera-
tura – Justiça Paulista’, em 2021.

Com desejo que alçar voos
mais altos, Eliete lança neste mês
de março, seu primeiro livro, que
traz o forte e emblemático título
Quando o estômago grita. Para a
autora, o nome foi escolhido devi-
do ao vínculo entre os contos nos
quais sempre há o gritar do estô-
mago, um desconforto estomacal

como somatização de um senti-
mento humano, como tristeza, de-
sejo, alegria, paixão, saudade.

A publicação tem prefácio de
Valter Nilton Felix, professor da
Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo (USP), e
‘orelha’ assinada pelo escritor
Mafra Carbonieri, membro da
Academia Paulista de Letras e pri-
meiro professor, no Brasil, a rela-
cionar o nome de Fernando Pes-
soa num plano de curso de litera-
tura e a estudá-lo em aulas sequen-
ciais. “Os contos antológicos vão
surpreender o leitor pela veracida-
de da ficção, beleza literária e re-
cursos simples de expressão. Essas
qualidades mais surpreendem por-
que definem uma estreante, e logo
num gênero difícil como o con-
to”. E Carbonieri finaliza: “Eu
invejo quem vai ler estes contos”.

A AUTORA — Eliete de Fáti-
ma Guarnieri é filha do empresá-
rio Antonio Sérgio Guarnieri e de

Lourdes Alves Guarnieri. É casada
com o advogado Marcos Roberto
Gregorio e mãe de Isabella Guarni-
eri Gregorio. É juíza de direito há
22 anos e, desde dezembro de 2007,
ocupa o cargo de juíza titular da 3ª
Vara Cível da Comarca de Santa
Bárbara d´Oeste. Também atuou
como juíza substituta da Comarca
de Rio Claro, juíza de direito do
Foro Distrital de Itirapina e juíza
auxiliar da Comarca de Campinas.
Estudou o ensino fundamental e
médio em escolas públicas de Pira-
cicaba. Em 1998, graduou-se em
Direito pela Faculdade de Direito
da Universidade de São Paulo
(USP) e entrou na magistratura
no ano 2000. Com nove anos co-
meçou a estudar piano. Em 1992,
concluiu o ensino técnico em mú-
sica na Escola de Música de Pira-
cicaba Maestro Ernest Mahle
(EMPEM). Atualmente, dedica-se
ao estudo de órgão de tubos.

SERVIÇO
Lançamento do livro ”Quando
o estômago grita”, da juíza,
escritora e musicista Eliete
de Fátima Guarnieri. Dia 21
de março (terça-feira), às 19h.
Na Galeria Florença, localiza-
da na Avenida Comendador
Pedro Morganti, 4.955, bairro
Monte Alegre, em Piracicaba.
Aberta ao público em geral. Capa da coleção de 13 contos “Quando o estômago grita”,

com lançamento na próxima terça-feira, dia 21

Eliete de Fátima Guarnieri, juíza de direito em Santa Bárbara D,Oeste há 22, é piracicabana
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Cloro na água, amigo ou inimigo?
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página
Tô Aqui. Nesta edição vamos destacar o excesso de cloro no organismo

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vou comen-
tar um pouco sobre o nosso con-
sumo da água para o  bom fun-
cionamento do nosso corpo.

O primeiro ponto que você
deve considerar antes de matar
sua sede diretamente da tornei-
ra é de onde vem a sua água. Se
ela provém do abastecimento
público e passa por tratamento
prévio, você já pode ficar um pou-
co mais tranquilo (mas nem tan-
to, como vamos explicar aqui).
Por outro lado, se ela é oriunda
de poços ou de pontos de capta-
ção sem passar por tratamento,
você precisa ficar mais atento. O
excesso de cloro no organismo
pode trazer diversos malefícios
para a saúde, mas, ao mesmo
tempo, sabemos que a etapa de
cloração realizada nos sistemas
de tratamento de água é impor-
tante para garantir que nenhum
microrganismo prejudique nossa
saúde. Afinal, a água é essencial
para o bom funcionamento do
nosso corpo e o ideal é que seja
consumida em sua forma mais
natural e longe de impurezas.

Primeiramente, é essencial
entender que para que a água
chegue até a sua casa, ela passa
por um sistema de tratamento
em instalações próprias, onde o
cloro é apenas uma das subs-
tâncias utilizadas para eliminar
qualquer componente orgânico
que possa contaminá-la. Sendo
assim, o cloro tem a função de
impedir a proliferação de bacté-
rias, protozoários e vírus preju-
diciais para a saúde, permitin-
do o nosso acesso à água trata-
da. Segundo o Ministério da
Saúde, a quantidade mínima se-
gura de presença do cloro é de
0,4 mg a cada litro de água, e o
Valor Máximo Permitido
(VMP), é de 2 mg de cloro por

litro. Porém, a partir de 2 mg/L,
o cloro residual livre altera o sa-
bor e o odor da água, possibilitan-
do que o consumidor identifique
irregularidade no padrão organo-
léptico da água. Inclusive, se a con-
centração de cloro for superior a 5
mg/L, além de tornar a água de-
sagradável para consumo, também
pode oferecer danos à saúde.

De maneira geral, para evitar
a chegada de água contaminada
em nossas casas, as empresas que
realizam o tratamento de água
podem utilizar maiores quantida-
des de cloro, o que pode prejudi-
car a nossa saúde. Alguns dos pro-
blemas que o excesso de cloro pode
causar são: Eczemas, quando nos-
sa pele entra em contato com o
excesso de cloro, pode causar res-
secamento dos tecidos cutâneos
que ocasionam irritações na pele
e eczemas. Sintomas como cocei-
ras, elevação da temperatura da
pele, aspecto enrugado e envelhe-
cido, além de queda na qualidade
dos fios de cabelos e unhas.

Você sabia que o vapor de um
banho quente pode conter até 20
vezes o acúmulo de cloro em rela-
ção a água da torneira? Sendo as-
sim, a inalação do excesso de cloro
pode ressecar e irritar as vias aére-
as, além de aumentar as chances
de desenvolver asma e bronquite.
A presença excessiva de cloro no
organismo, a longo prazo e de for-
ma ininterrupta, pode aumentar o
risco de desenvolvimento de cân-
ceres na região das vias urinárias,
como por exemplo, os rins e a bexi-
ga.  Isso se dá porque o cloro pode
desencadear um acúmulo de radi-
cais livres (que são altamente can-
cerígenos) no nosso organismo,
responsáveis por danificar células
e prejudicando a eliminação da
vitamina E do nosso corpo; Além
dos cenários mencionados acima,
também podemos adicionar danos
como: desenvolvimento de proble-
mas na produção de hormônios
da tireóide; risco de doenças car-
diovasculares (por aumentar a
adesão do colesterol LDL na pa-
rede das artérias); indigestão e
náuseas; danificações no sistema
nervoso, no fígado e nos rins.

O Tô Aqui de hoje, falou um
pouco sobre "Cloro na água,
amigo ou inimigo?". No próxi-
mo domingo estarei aqui no-
vamente com muitas novida-
des para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e ad-
miradores que me acompa-
nham no rádio, todas as quin-
tas-feiras, ao vivo, às 13h do
Brasil e às 16h de Portugal,
na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos
amantes da nobre arte das

Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809,
email: ateliedasbonecas
karolmathos@gmail.com e
com muitas novidades no
instagram,  www.instagram.com/
bonecas_km. "Cada vez
mais, notícias de água suja,
não sei porque na minha
casa a água da torneira é
branca como a neve kkk. E
cada vez menos, fonte de
água limpa.(creditos Karol
Mathos)." Ótima semana.
Beijinhos da Karol Mathos.
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IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Ano Missionário (5):
O sentido do Sagrado

A construção de templos ou
de lugares sagrados nas cidades
ou nas pequenas povoações sem-
pre aconteceu, desde a antigui-
dade. Escavações arqueológicas
e estudos sobre a formação das
cidades comprovam isso. O mo-
tivo é que o homem religioso tem
o desejo de colocar toda a sua
vida sob a proteção da divinda-
de, sua família, seus bens e seus
meios de sustentação. Em torno
do lugar sagrado a vida urbana
se desenvolvia e florescia. Foi
assim durante séculos, num
tempo em que o sagrado envol-
via tudo ao redor da vida do ho-
mem. O cristianismo também
está incluído nesse contexto.

A palavra de Jesus e seus
discípulos se espalharam pelas
cidades da Galileia e por todo o
mundo romano. Mais tarde, a
Igreja liderada pelos Apóstolos e
seus sucessores, dando continui-
dade à missão recebida de Jesus,
se espalhou por todo mundo. A
princípio a Igreja enfrentou a
perseguição e cresceu de forma
clandestina, o sangue dos már-
tires era semente de novos cris-
tãos. Posteriormente, o cristia-
nismo e a Igreja foram aceitos,
assumindo um papel social-
mente relevante e seu cresci-
mento acompanhou o desenvol-
vimento das cidades e a desco-
berta de novas terras e povos.

A evangelização das novas
terras foi levada adiante por um
grande número de homens e
mulheres, que também constru-
íram pequenas e grandes igrejas,
além de obras sociais de diversos
tipos, como orfanatos, santas ca-
sas e asilos. A vida urbana e os
pequenos povoados cresciam ten-
do ao centro a vida religiosa, com
seus costumes, suas festivida-
des e padroeiros. Dessa forma,
podemos compreender um pou-
co do processo de colonização e
evangelização do nosso país.

À medida em que as trans-
formações socioculturais foram

avançando, porém, elas passa-
ram a influenciar e a interferir,
de outra maneira, no desenvol-
vimento da vida urbana e nos
hábitos das pessoas. Se antes o
sagrado ocupava uma centrali-
dade na vida social, agora essa
centralidade é ocupada pela au-
tonomia e pela liberdade do su-
jeito, pela razão científica e tec-
nológica, pela lógica do mercado
e da economia. As cidades e a
vida social têm agora novas es-
truturas e geram novos compor-
tamentos. Essa mudança com-
portamental pode ser vista de
forma muito clara na edificação
das igrejas e na sua influência.

É cada vez mais comum que,
no processo de construção de
uma igreja, ela tenha que dispu-
tar espaço com outras constru-
ções ao lado. As torres, quando
existem, são menores que outras
edificações e os sinos tem que
obedecer a legislação do silêncio.
A compra de terrenos é dificul-
tada pelo preço do metro qua-
drado, o que leva à construção
de igrejas menores e em locais
menos acessíveis. Todos esses
fatores levam a uma menor per-
cepção da presença da Igreja.
Quanto mais distantes as pes-
soas moram de uma igreja, me-
nor a vinculação religiosa.

O processo que vai da cen-
tralidade do sagrado até a sua
relativização é o que podemos
chamar de dessacralização ou
perda do sentido do sagrado no
contexto urbano atual. Esse
processo é um dos grandes de-
safios para a Pastoral Urbana,
que deve encontrar caminhos
para continuar a evangelizar. O
Evangelho tem sua força na
ação do Espírito e no testemu-
nho dos discípulos, ainda que
as igrejas sejam poucas e peque-
nas, os discípulos são muitos. E
onde eles estão, aí está a Igreja.
Dessa forma, a vida dos discí-
pulos de Cristo deve se tornar a
semente de novos cristãos.

IGREJA EM NOTÍCIAS
24 HORAS - A pedido do San-
to Padre, o Papa Francisco, a
Diocese de Piracicaba realizará
no próximo final de semana, no
Santuário Diocesano Nossa Se-
nhora dos Prazeres, as "24 ho-
ras para o Senhor", um perío-
do de adoração ao Santíssimo
Sacramento e de confissão. A
programação terá início às 8
horas do sábado (25), com a
missa de abertura presidida
pelo padre Antonio Ramos do
Prado, coordenador diocesano
do Setor Juventude, o encer-
ramento será às 8 horas do do-
mingo (26), com a celebração
presidida pelo bispo Dom De-
vair Araújo da Fonseca.

CONFISSÕES - Como parte
das preparações para a celebra-
ção da Páscoa de Nosso Senhor
Jesus Cristo, que neste ano será
no dia 9 de abril, as paróquias
de toda a Diocese de Piracica-
ba realizam uma programação
de confissões comunitárias e

mutirões até o dia 31 de março.
O sacramento da confissão (ou
reconciliação) é necessário para
os fiéis que desejam vivenciar o
período pascal de forma plena
e conforme a orientação da
Igreja. Confira o cronograma
das confissões nas paróquias
no site www.emfoco.org.br.

ARTE SACRA - Com aproxi-
madamente 100 obras, está
aberta em Rio Claro a exposição
"Arte Sacra para Ver e Sentir",
do Museu de Arte Sacra de São
Paulo - MAS/SP. O evento tem
o apoio da Secretaria Municipal
de Cultura e da Diocese de Pira-
cicaba, que abrange também o
município de Rio Claro. A en-
trada é gratuita e a exposição
pode ser vista - e sentida - de ter-
ça-feira a domingo, das 9 às 17
horas, até o dia 12 de maio, no
Museu Histórico e Pedagógico
Amador Bueno da Veiga, locali-
zado na Avenida 2 com Rua 7,
região central de Rio Claro.

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo da Diocese de Piracicaba

É essencial entender que para que a água chegue até a sua casa,
ela passa por um sistema de tratamento em instalações próprias,
onde o cloro é apenas uma das substâncias utilizadas para eliminar
qualquer componente orgânico que possa contaminá-la

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

As plantas e os animais pro-
vavelmente não armazenam clo-
ro. No entanto, estudos de labo-
ratório mostram que a exposição
repetida ao cloro no ar pode afe-
tar o sistema imunológico, o san-
gue, o coração e o sistema respi-
ratório dos animais. DICA para
absorver o cloro da água. Exis-
tem várias maneiras de retirar o
cloro da água antes de consumi-
la ferver é uma forma simples de
se fazer. Isso porque a alta tem-
peratura, além de matar bactéri-
as e outros organismos, faz com
que o cloro evapore rapidamen-

te. Acrescente uma colher de
chá de ácido ascórbico para
cada quatro litros de água. O
ácido ascórbico em pó (também
conhecido como vitamina C) é
capaz de neutralizar o cloro.
Basta colocar uma porção so-
bre a água e misturá-la a se-
guir. O curioso é que muitas
empresas de água exageram na
quantidade de cloro ao ponto
da água ficar branca quando
sai da torneira, se você já per-
cebeu e parou para analisar o
descaso e o excesso de cloro de
certos fornecedores de água.
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Guilherme Quadrado,
de Piracicaba para o Rio
Ator piracicabano idealiza primeira Residência de
Artes Cênicas no Theatro Municipal do Rio de Janeiro

SSSSSEGUROEGUROEGUROEGUROEGURO     DEDEDEDEDE V V V V VIDAIDAIDAIDAIDA

Especialista explica as
dez principais dúvidas

O seguro de vida tem ganha-
do cada vez mais destaque e sido
mais buscado no Brasil, segun-
do levantamento da Fenaprevi -
Federação Nacional de Previ-
dência Privada e Vida - 17% dos
brasileiros com mais de 18 anos
já possuem seguro de vida.

Mas com essa tendência
também surgem uma série de dú-
vidas sobre o modelo, uma das
principais diz respeito à sua co-
bertura, muitos acreditam que ela
engloba apenas casos de morte,
mas ela pode ser bem mais ampla
que isso. O corretor de seguros
Thiago Sena esclarece as princi-
pais dúvidas sobre o tema:

01 - SEGURO DE VIDA
COBRE APENAS CASOS DE
MORTE?

“Definitivamente não, essa é
uma dúvida bastante comum, in-
clusive, esse é um dos grandes
motivos pelo qual muito resolvem
não optar por um seguro, mas na
verdade ele também oferece di-
versas coberturas, além da mor-
te, como invalidez permanente ou
temporária, doenças graves, en-
tre outras, elas podem ser esco-
lhidas de acordo com as necessi-
dades e perfil de cada segurado e
pagas ainda em vida, o seguro de
vida acaba cobrindo bem mais em
vida do que após a morte”.

02 - SEGURO DE VIDA
COBRE APENAS NO BRASIL?

“Não, normalmente o segu-
ro de vida oferece cobertura
tanto no Brasil quanto no ex-
terior para oferecer uma pro-
teção mais ampla ao segurado”.

03 - NÃO SOU CASADO OU
TENHO FILHOS, DEVO FA-
ZER UM SEGURO DE VIDA?

“Sim, mesmo que você não seja
casado ou não tenha filhos, é im-
portante ter um seguro de vida para
garantir a sua segurança financei-
ra em caso de imprevistos, ele não
é voltado para proteger apenas
‘quem fica’, mas também lhe cobre
o próprio segurando trazendo li-
quidez e reservas financeiras em
caso de invalidez, doenças graves
não cobertos pelo plano de saúde
ou para afastamentos temporários
em uma reposição de renda”.

04 - POSSO MUDAR O
BENEFICIÁRIO DO SEGU-
RO DE VIDA A QUALQUER
MOMENTO?

“Sim, o beneficiário do segu-
ro de vida pode ser alterado pelo
segurado, basta entrar em con-
tato com a seguradora e solicitar
a mudança, muitas vezes pelo
próprio aplicativo da seguradora
ou do corretor que realizou seu
seguro, beneficiários podem ser
retirados e incluídos apenas re-
distribuindo as porcentagem”.

05 - SEGURO DE VIDA
TEM VALOR DE FRANQUIA
PARA USO, COMO UM SE-
GURO DE AUTOMÓVEL?

“Não, quando ocorre o sinistro,
seja morte, invalidez ou doença, é
necessário apenas a entrega dos do-
cumentos solicitados pela segura-
dora para o recebimento do benefí-
cio, sem cobrança de franquia”.

06 - GANHO POUCO,
EU DEVO FAZER UM SE-
GURO DE VIDA?

“Com certeza, mesmo quem
ganha pouco precisa de um Se-
guro de Vida pois em caso de al-
guma eventualidade o risco de
dilapidar o seu patrimônio é bem
maior. Existem opções bastante
acessíveis a qualquer faixa de
renda que oferecem uma cober-
tura bastante ampla de acordo
com as suas necessidades”.

07 - SEGUROS DE VIDA

É MELHOR QUE PREVIDÊN-
CIA OU PLANOS DE SAÚDE?

“Não é possível criar níveis
entre produtos diferentes, cada um
tem o seu objetivo específico e ne-
nhum substitui o outro, por exem-
plo, plano de saúde tem como obje-
tivo custer despesas médicas e hos-
pitalares, mas não fornece renda
para o segurado que pode perder
sua renda enquanto estiver inter-
nado, já a previdência privada não
foca em trazer proteção em caso
de eventualidades e sim em for-
mar uma reserva financeira para
complementar a aposentadoria, o
seguro de vida tem por objetivo
proteger financeiramente o segu-
rado, patrimônio, familiares e re-
servas financeiras, trazendo liqui-
dez em caso de emergências”.

08 - EU TENHO UMA
BOA RENDA, INVESTIMEN-
TOS E PATRIMÔNIO, PRECI-
SO DE SEGUROS DE VIDA?

“Se você já possui uma situa-
ção financeira estável, um bom sa-
lário, investimentos e etc., ainda sim
é necessário ter um seguro de vida
para proteger todo o seu patrimô-
nio já construído e evitar redução
da sua renda no caso de eventuali-
dades com gastos como inventário
ou gastos com emergências”. 

09 - SEGURO DE VIDA
É UM INVESTIMENTO FI-
NANCEIRO?

“Não, o seguro de vida não é
uma opção de investimento e não
tem como objetivo principal tra-
zer rentabilidade, e sim garantir
a segurança financeira dos bene-
ficiários em caso de imprevistos,
oferecendo uma indenização para
cobrir despesas e manter o padrão
de vida dos dependentes, apesar
de haver produtos dentro do se-
guro que oferecem resgates”.

10 - SEGURO DE VIDA
ENTRA EM PARTILHA DE
BENS, PODE SER PENHO-
RADO OU ALIENADO?

“Não, de acordo com a le-
gislação vigente o seguro de
vida não entra em partilha de
bens e também não pode ser pe-
nhorado ou alienado, sendo um
dos produtos mais protegidos
em relação aos benefícios ao se-
gurado e seus beneficiários”.

Além das citadas, existem di-
versas outras dúvidas que muitas
vezes, pela falta de conhecimento
sobre um produto como o seguro
de vida, faz com que muitos dei-
xem de adquiri-lo, mesmo que ele
seja necessário para sua seguran-
ça. O seguro de vida é uma impor-
tante opção de proteção financei-
ra para o segurado e sua família
em caso de imprevistos, ele ofere-
ce diversas opções de coberturas,
é uma opção flexível e por isso, é
fundamental buscar um corretor
de seguros de confiança para en-
tender todas as possibilidades e
escolher a melhor opção de acor-
do com as suas necessidades.

SOBRE THIAGO SILVA
— Thiago Sena é corretor de se-
guros com mais de 12 anos de ex-
periência no mercado. Thiago
acumula títulos como o de pós-
graduação em gestão estratégica
de pessoas, especialista em Ma-
rketing Digital, Tráfego e Lança-
mentos, Especialista em Mento-
ria pela Fundação Getúlio Var-
gas e membro da MDRT, que é
uma organização composta pelos
melhores profissionais do mun-
do dos seguros de vida/pessoas.
Thiago também é fundador da
corretora Grupo Sena e dos cur-
sos Trilha do Corretor e O Alvo
em Seguros de Vida com alunos
em todo Brasil e Portugal.

O corretor de seguros Thiago Silva faz dez alertas sobre seguro de vida

MF Press

Sua última aparição em pal-
cos piracicabanos foi na Paixão de
Cristo de 2019, a última antes da
pandemia, e em altíssimo estilo: no
papel de Jesus Cristo. De lá pra cá,
ele se aventurou ainda mais fundo
na vivência das artes cênicas no Rio
de Janeiro; e o resultado de tanto
aprendizado (inclusive no exterior)
vem se revertendo em altos proje-
tos para a classe artística carioca,
coroado agora por sua mais recen-
te iniciativa. Guilherme Quadra-
do, natural de Piracicaba, é o ide-
alizador e diretor-geral da Resi-
dência de Artes Cênicas que acon-
tece no palco que é o templo mai-
or da arte brasileira: O Theatro
Municipal do Rio de Janeiro.

Guilherme iniciou sua carrei-
ra em 2012, em duas companhias
de teatro de Piracicaba: na Cia Ro-
naumrose, à época do Instituto
Formar (hoje independente) e na
CETA, a Companhia Estável de Te-
atro Amador da Prefeitura de Pi-
racicaba. Ainda na cidade, ele se
formou como Técnico em Teatro
pelo Senac, e com espírito empre-
endedor abriu sua própria produ-
tora, a “Entre Laços Produções”,
por meio da qual produziu um es-
petáculo autoral e tem feito pro-
dução artística para vários even-
tos e projetos culturais, inclusive
um filme, “A Balada da Nobre Se-
nhora”, de 2021, dirigido por Hsu
Chien e tendo Camilla Amado
como protagonista; obra que le-
vou o nome de Quadrado a festi-
vais de cinema na Europa.

Nesse meio tempo, ele fez par-
te da equipe de produção artística
do Rio Web Fest, de 2016 a 2019, e
mente inquieta sempre atrás de
crescimento formou-se na facul-
dade de Artes Cênicas pela Casa
das Artes de Laranjeiras, licenci-
ando-se em artes visuais. Apesar
da pouca idade (falta um tanto
para os 30), o ator soma mais de
15 espetáculos, com passagens por
São Paulo, Minas Gerais, Brasília
e Rio de Janeiro: “A Lira dos 20
anos - O Musical”, “Mágico de Oz”,
“Páscoa - A força de Paz”, “Boca
de Ouro”, “O Despertar da Prima-

Divulgação

Guilherme trabalha na Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa do Rio de Janeiro

vera - O Musical” e a “Paixão de
Cristo de Piracicaba”, item de or-
gulho máximo no seu currículo.

Atualmente, Guilherme tra-
balha na Secretaria de Estado de
Cultura e Economia Criativa do
Rio de Janeiro, órgão no qual ele
conseguiu concretizar um dos
seus projetos mais ousados: a
primeira (e inédita) Residência de
Artes Cênicas do Theatro Muni-
cipal do Rio de Janeiro. O projeto
teve seu início em janeiro de 2023,
com inscrições abertas ao públi-
co. Os candidatos passaram por
uma seletiva online onde apenas
65 seguiram para a segunda fase
do processo de seleção. Nos dias
13 e 14 de fevereiro aconteceram
as audições presenciais com uma
banca composta pelas direções
artísticas da residência e repre-
sentantes do Theatro Municipal.

A residência, segundo relea-
se oficial da Secretaria de Cultu-
ra do Rio de Janeiro, será um es-
paço onde os atores selecionados
terão a oportunidade de imergi-
rem em outras linguagens e po-

tencializar sua arte. A jornada de
encontros foi pensada para o
aperfeiçoamento técnico dos ar-
tistas através do processo de pes-
quisa coletiva com oficinas e au-
las de interpretação, voz e corpo.
Os residentes terão a oportuni-
dade de trocar conhecimento com
artistas convidados e profissio-
nais do corpo artístico do Thea-
tro Municipal do Rio de Janeiro.

Segundo Guilherme Quadra-
do, que além de idealizador é dire-
tor-geral do projeto, “essa residên-
cia nasce com o propósito de ser
um espaço acolhedor e de troca
coletiva, que possa potencializar o
fazer teatral e a autocriação dos
residentes. Não estamos medindo
esforços para que todos consigam
viver grandes experiências dentro
do projeto. Prova disso são as ofi-
cinas realizadas ao longo do pro-
cesso, que vão desde escrita criati-
va até workshops com companhias
consagradas do Rio de Janeiro,
além de acompanhamento ao lon-
go de todo o curso, pela nossa equipe
de direção cênica, musical e de

movimento. Vamos descobrir jun-
tos qual é a cara que essa Residên-
cia vai ter, mas uma coisa é certa:
ninguém sairá com o mesmo re-
pertório que entrou”, define.

A Jornada da I Residência de
Artes Cênicas do Theatro Muni-
cipal RJ se encerra em julho, no
mês de aniversário de 114 anos
do mais imponente e belo prédio
do Rio de Janeiro, inaugurado
em 14 de julho de 1909, conside-
rado a principal casa de espetá-
culos do Brasil e uma das mais
importantes da América do Sul.
Sua história mistura-se com a
trajetória da cultura do país e vem
atravessando imponente diante
de crises econômicas e mudanças
de governo. Definitivamente, um
marco de resistência. O projeto da
I Residência de Artes Cênicas fará
parte da comemoração do cente-
nário Theatro Municipal, já que
é a primeira vez na história em
que linguagem teatral é evidenci-
ada com notoriedade dentro da
casa. E orgulhosamente, pelas
mãos de um artista piracicabano.
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Quadra poliesportiva do bairro
Nello Parducci é revitalizada
Prefeito  Alcides vistoriou as obras na última segunda-feira; o objetivo
é proporcionar um local mais seguro, bonito, confortável e agradável

PPPPPROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMA

Cata-Treco inicia
coleta nesta segunda

Divulgação

A revitalização quadra poli-
esportiva do bairro Nello Par-
ducci foi finalizada. Na última
segunda-feira (13), o prefeito Dr.
Alcides de Moura Campos com-
pareceu para conferir o resulta-
do, acompanhado do vice-prefei-
to Carlos Alberto Rugolo, do se-
cretário da Juventude, Esporte
e Lazer, Luiz Carlos Cruz, e de
servidores da pasta. O local é o
segundo do município a receber
o novo padrão de revitalização,
que será implementado em todos
os outros espaços esportivos. O
objetivo é proporcionar à popu-
lação um local mais seguro, bo-
nito, confortável e agradável
para momentos de lazer e de
prática de atividades físicas.

Laranjal Paulista iniciará, na
próxima segunda (20), mais uma
edição do Programa Cata-Treco.
A iniciativa tem como objetivo
deixar a cidade mais limpa e eli-
minar os possíveis criadouros do
mosquito Aedes Aegypti, que é
transmissor de doenças como
dengue, zikavírus e chikungunya.

O cronograma que foi di-
vulgado recentemente pela Pre-
feitura mostra que o serviço
será realizado pelos próximos 10
dias, em 12 locais diferentes.

Na próxima segunda (20) e
terça-feira (21), o trabalho será re-
alizado na Vila Zalla. Nos dias 22 e
23, a coleta acontecerá no bairro
São Roque (praça), no Conjunto
Habitacional São Roque e no Resi-

O prefeito Alcides esteve no local, com o vice Rúgolo

dencial Antonio Rugulo. No dia
seguinte, 24 de março, será a vez
do Recanto dos Laranjais e do Jar-
dim São Luís. Em 27 e 28, o serviço
acontecerá no Jardim das Palmei-
ras e no Residencial Itaporanga.
Nos dias 29 e 30 no Jardim Europa
e Vila Félix. O trabalho será encer-
rado no dia 31 de março nos bair-
ros São Benedito e Jardim Elite.

Toda a população pode ajudar
verificando no cronograma o dia
que a coleta acontecerá no bairro e
colocando na frente da casa, logo
pela manhã, objetos como garra-
fas, latas, vasos de planta, pneus,
móveis e outros. Exceto poda de
árvore, aparas de madeira, en-
tulho e restos de construção ci-
vil. Faça parte dessa corrente!

Uma parceria entre a Prefei-
tura de Laranjal Paulista e as
empresas Orange Toys, Milk
Brinquedos e Usual Brinquedos
permitiu que as indústrias do
município abrissem as portas
para que as pessoas fizessem uma
visita monitorada em suas ins-
talações. O projeto Turismo In-
dustrial tem como objetivo divul-
gar as produções, mostrar como
funciona o processo de fabrica-
ção e promover novos negócios.
As datas para as visitas são pré-
estabelecidas e vão do mês de
abril até novembro, sempre às 9h.

O agendamento já  está
aberto para os interessados.

Pessoas  a  part i r  de  18
anos podem agendar os pas-
seios na Milk Brinquedos nos

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Iniciado agendamento de visitas
em três fábricas de brinquedo

dias 12 de abril, 10 de maio,
21 de junho, 12 de julho, 9 de
agosto e 8 de novembro.

Na Usual Brinquedos, a
idade mínima permitida é de 16
anos e as visitas podem ser
agendadas nos dias 6 de abril, 4
de maio, 20 de junho, 13 de julho,
10 de agosto e 9 de novembro.

Na Orange Toys, pessoas a
partir de 16 anos podem agendar
o passeio. As datas disponíveis
são: 5 e 19 de abril, 3 e 17 de maio,
7 de 22 de junho, 5 e 19 de julho, 2
e 16 de agosto e 1º e 16 de novem-
bro. Para participar é preciso fa-
zer um pré-cadastro através do
link https://bit.ly/agendamento_
turismo, pelo telefone: (15)
3283-4308 ou pelo e-mail:
turismo@laranjalpaulista.sp.gov.br

DDDDDENGUEENGUEENGUEENGUEENGUE

Laranjal Paulista chega
a 731 casos esta semana

A Secretaria Municipal de Saú-
de de Laranjal Paulista emitiu no-
vamente um alerta à população re-
forçando os cuidados necessários
para prevenir a dengue. Até o mo-
mento, 731 casos foram registra-
dos, sendo 95 em janeiro, 319 em
fevereiro e 317 em março. Felizmen-
te, nenhum óbito foi registrado.
Diante da situação, o município
passou a emitir boletins semanais
com total de casos e também com a
evolução da doença. Também re-
forçou as ações de inspeção de re-
sidências e estabelecimentos co-
merciais, além de reforçar a cam-
panha de conscientização com dis-

A exposição “Terra de Paulo
Setúbal” chegou a Laranjal Pau-
lista. A abertura acontece sábado,
no Largo São João, às 10h, e terá
apresentação do Grupo Serestei-
ros com Ternura. A mostra é or-
ganizada pelo artista plástico Min-
go Jacob e ficará aberta ao público
até o dia 31 de março. As 20 obras
apresentadas retratam as paisa-
gens rural e vida do homem do
campo pelos olhos do pintor.

Ao todo, mais 3.500 pessoas

AAAAARTISTRTISTRTISTRTISTRTISTAAAAA

Laranjal Paulista recebe hoje a
exposição “Terra de Paulo Setúbal”

tribuição de cartilhas, carros de
som, divulgação em veículos de
imprensa e nas mídias sociais.

É fundamental que a popula-
ção receba e permita a entrada em
suas casas dos agentes de controle
de endemias. Também deve ajudar
eliminando os objetos que possam
acumular água da chuva, como
garrafas, pneus e outros reserva-
tórios. Prestar atenção nos vasos
das plantas que podem servir
como depósito dos ovos do mos-
quito também é de suma impor-
tância. A colaboração de todos é
essencial para diminuir os focos e
evitar novos registros da doença.

prestigiaram a exposição que já
passou por Capela do Alto, Po-
rangaba, Cerquilho, Quadra, Ce-
sário Lange e Tatuí. E a parada
final será em Laranjal Paulista.

Os quadros poderão ser vis-
tos no Centro Cultural, que está
localizado na Rua Nicolau Jacob,
465. Os horários para visitação
são de segunda a sexta, das 8h às
11h e das 13h às 17h, já aos sába-
dos, das 8h às 12h. Venha presti-
giar com toda a sua família.

BURITBURITBURITBURITBURITAMA É SIMPAMA É SIMPAMA É SIMPAMA É SIMPAMA É SIMPAAAAATIATIATIATIATIA

Se lá nada tivesse, bastaria a calorosa e boa acolhida como
são recebidos os visitantes na cidade de Buritama, localizada
às margens do rio Tietê, na altura de Araçatuba. A cidade se
preparou para a exploração do Turismo Náutico, aproveitando
o lago formado pela Usina Nova Avanhandava. A Praia Munici-
pal de Buritama está entre as melhores da região e onde são
proporcionadas atividades de lazer aos seus frequentadores
com torneios de jet-ski, campeonato de vôlei de praia, torneio
de pesca etc. Há um Parque Turístico às margens do rio Tietê
oferecendo um enorme e convidativo espaço, bem como o
Barco "Odisséia" (bom serviço de bordo) o qual realiza exce-
lentes passeios por paisagens deslumbrantes. Quando você
estiver por aqueles lados, não se esqueça de programar uma
estada em Buritama. Mais informações (18) 3691-9200.

MIRA ESTRELA (SP)MIRA ESTRELA (SP)MIRA ESTRELA (SP)MIRA ESTRELA (SP)MIRA ESTRELA (SP)

Mira Estrela, um dos Municípios de Interesse Turístico, acaba de
inaugurar o palco e cobertura do seu recinto de festas. A inaugu-
ração ocorreu justamente com a Festa do Peão de Boiadeiro,
grandiosa festa marcando a retomada de 35 anos do citado
evento daquela simpática cidade. Conforme nos diz João de Oli-
veira e Maria Aureliana, da Secretaria Administrativa de Mira Es-
trela: "- A obra inaugurada é significativamente importante para
a estrutura de todo o recinto, uma vez ser o local um dos principais
palcos de eventos de rodeios daquela região". Durante a Inaugu-
ração a eficiente prefeita Priscilla Fernanda salientou a importân-
cia de investimentos no setor do Turismo, inclusive a importância
desse segmento para potencializar o desenvolvimento econô-
mico do município e região. Mais informações (17) 3846-1243.

TTTTTORRINHA QUER ESPORRINHA QUER ESPORRINHA QUER ESPORRINHA QUER ESPORRINHA QUER ESPAÇOAÇOAÇOAÇOAÇO
A cidade de Torrinha está localizada na microrregião de Rio
Claro e faz divisa com a Estância Turística de Brotas. Com
base em seus recursos naturais e com o seu potencial rural,

Arte no Mosteiro do Paraíso, em Torrinha. Foto: Ken Chu

Portal Aventuras, em Torrinha (SP). Foto: Ken Chu

Artesanato em Buritama é coisa séria

Obra inaugurada em Mira Estrela (SP)

Torrinha quer ocupar o seu espaço no mapa do turismo. E,
para isso, o seu Conselho Municipal de Turismo já vem se es-
forçando. São destaques: a "Fazenda Três Barras e Citróleo"
(extração de óleos essenciais), bem como a "Fazenda da Pon-
ta", uma fazenda histórica, a qual favorece o turismo de aven-
tura, o voo livre, além de uma vista panorâmica sensacional.
Todos os rios e córregos que cortam o seu município têm nas-
cente ali mesmo. Sua Estação Ferroviária, da antiga Cia Pau-
lista de Estradas de Ferro, deu o grande impulso de desenvol-
vimento e hoje seu belo prédio é um dos seus atrativos.

PÉROLA DA SERRAPÉROLA DA SERRAPÉROLA DA SERRAPÉROLA DA SERRAPÉROLA DA SERRA

A cidade de Torrinha tem o slogan "Pérola da Serra". O turista
pode contar com boa gastronomia em seus vários restauran-
tes e casas de lanches. A cidade oferece hotéis e pousadas
para a sua boa estada. Tem ali um Eco Resort eleito pelo Guia 4
Rodas como o "Melhor Hotel de toda a região". Foi premiado
numa edição do Guia Brasil como "Um dos melhores hotéis do
Brasil para se ir com crianças". Eleito ainda, pela revista Viagem
e Turismo, como a "Melhor área de lazer da região". Assim, visi-
tar a cidade de Torrinha é algo que se torna inesquecível, mor-
mente se o visitante aproveitar a eficiência da Secretaria de
Turismo daquela prefeitura. Mais informações (14) 3656-3075.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA N.º 001/2023 - PROCESSO N.º 5642/2022

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA
PARA ELABORAÇÃO DE PROJETO DE TRATAMENTO DE LODO. Entrega dos envelopes até as
08h30min do dia 05/05/2023, no Setor de Protocolo. Abertura às 09 horas do dia 05/05/2023, na Sala
de Licitações. Aquisição de edital: www.semaepiracicaba.sp.gov.br (sem custo) ou Setor de Protocolo
(recolhimento de R$ 10,00 (dez reais)), de 2ª a 6ª feira, das 08 às 16 horas - SEMAE - Rua XV de
Novembro, 2.200 - Fone (19) 3403-9614/9623. Piracicaba/SP, 17 de março de 2023. ARTUR COSTA
SANTOS Presidente do Semae.

R$ 360,00
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PROSA

CONTEMPLAÇÃO É PARA LEIGOS
Bianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca Rosenthal

VERSO

MENINA MULHER
Daniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni Alves

Você me olha e acha que ainda sou uma menina
Mas não,

meninas tem só sonhos e eu tenho muito mais
guardado dentro do meu coração.

Você me olha e ainda acha que sou uma menina
Mas eu mudei

Hoje eu dou valor a cada vitória que a vida me trouxe
a família que eu tenho, as amizades que conquistei

É claro que algumas coisas não mudam
a trança no cabelo, o all star preto no pé

Raul Seixas tocando no rádio
meu caráter ...e a minha fé.

É ...o tempo passou rápido
E não me deu nenhum desconto

Ontem eu tinha 15 anos
Hoje já tenho vinte e tantos...

Você me vê e acha que ainda sou uma menina
Mas não, sou mais do que pode ver

Sou uma menina que o tempo moldou e transformou em mãe e esposa.
Sou uma menina que cresceu e virou mulher!

Aconteceu
comigo algo que
muitos também
devem ter pas-
sado por situa-
ção parecida.
Estava num pas-
seio desses con-
t e m p l a t i v o s
para observação
de aves. É sabi-
do que nestes ti-
pos de passeio o
silêncio deve im-
perar. O guia
para em pontos
específicos para
esclarecimen-
tos de dúvidas,
mas, na hora em
que os pássaros
são avistados
não se deve fa-
zer barulhos e
m o v i m e n t o s
bruscos, para
não espantar os
belos animais.
O objetivo é observar, contemplar, fotografar.

No entanto, aquele tipo de pessoa que quer ser o centro das atenções
estava no meu pequeno grupo. O candidato ao prêmio de intelectual do
ano não parava de falar um minuto sequer, de tudo um pouco, era um
perfeito conhecedor de todas as coisas do mundo e uma pessoa que
merecia respeito por tanta cultura, sabe? Ele já tinha dado de cara com
um urso no Alaska, era amigo do governador, já tinha conversado pessoal-
mente com a rainha da Inglaterra, ensinou vários pratos de comida ao
Rodrigo Hilbert, falava cinco ou seis línguas, sabia tudo sobre a bolsa de
valores, bitcoins e outros investimentos, fazia tempo que não usava a sua
lancha de primeira classe, degustou os melhores vinhos do mundo acom-
panhado de modelos famosas etc.

Eu procurei manter a calma até o momento que lhe perguntei: "você
gosta de aves?", ao que o ser iluminado me respondeu: "claro que gosto!
Tenho algumas exóticas que mantenho em gaiolas na minha casa. As
visitas ficam impressionadas, mas não conte para a Polícia Ambiental". E
riu! O sujeito riu!

Foi um teste de paciência que me rendeu a lição: contemplação é
para leigos. É para gente que ainda tem muito a aprender. Lembrei-me da
frase de Epicteto dita há mais de dois milênios: "É impossível para um
homem aprender aquilo que ele acha que já sabe". Para o bem da minha
saúde mental abandonei o passeio sendo acompanhada por uma pessoa
da equipe de apoio até o início da trilha. À tarde recebi uma chamada do
guia me dizendo que fazia questão de me acompanhar no dia seguinte
sem taxas extras. Então fui. Quietinha e sem a necessidade de me exibir,
observei cada detalhe, contemplei a beleza das penas, cores, cantos e
tirei lindas fotos das aves livres na natureza.

CONSTRUÇÃO LITERÁRIA
Daniela Pachiani de MelloDaniela Pachiani de MelloDaniela Pachiani de MelloDaniela Pachiani de MelloDaniela Pachiani de Mello

 Escrevo, leio, rasgo
 Reescrevo, releio

 Reconstruo
Achou que diria "rerrasgo", né?

Adiciono, subtraio
Rima, verso, palavra

Busco, procuro, testo, texto
Antônimos (e Antônios)
sinônimos, significados

Signo edificado.
Corto apêndices
Ponho adendos
Insiro remendos

Leio de novo
Rabisco, encaixo
Pronomes, verbos

Substantivo, adjetivo
Percebi que tem sujeito

que tem muito predicados
enquanto outros, só reticências

Defeitos são indulgências
Armas mentais e emocionais.

Minhas aspirações, meus "ais"
Sonhos reais

E irreais
E sigo assim, sonhando...
Indo, rindo e construindo

Num eterno gerúndio.

"Minha filosofia é: se você se preocupa,"Minha filosofia é: se você se preocupa,"Minha filosofia é: se você se preocupa,"Minha filosofia é: se você se preocupa,"Minha filosofia é: se você se preocupa,
você sofre duas vezes"você sofre duas vezes"você sofre duas vezes"você sofre duas vezes"você sofre duas vezes"

J.K.RowlingJ.K.RowlingJ.K.RowlingJ.K.RowlingJ.K.Rowling

Joanne "Jo" Rowling, mais conhecida como J. K. Rowling, é uma escritora,
roteirista e produtora cinematográfica britânica, que ficou muito conhe-
cida ao escrever a série de livros de aventuras do aprendiz de bruxo, Harry
Potter, sucesso entre os adolescentes.
Em 2012, seus livros já haviam sido traduzidos para 73 idiomas e vendido
450 milhões de exemplares, na maioria para crianças e adolescentes. Um
fenômeno de vendas mundial, em seus sete livros da série.
Também escreveu outros livros que não alcançaram o mesmo sucesso.

PALAVRA DO ESCRITOR:

A gotinha Plim Plim, de Ge-
rusa Rodrigues Pinto, con-
ta a história de uma goti-
nha muito feliz, que adora-
va morar na sua nuvenzinha
e nunca queria sair de lá.
 Mas um certo dia, o vento
soprou bem forte e ela es-
corregou.... .o que será que
a gotinha aprendeu ? Água,
esse bem tão precioso e ne-
cessário para a vida.
Tantas e tantas vezes des-
perdiçada, contaminada,
poluída.
Vamos contribuir para que
ela seja sempre preservada.
Recomendamos. Faixa etá-
ria: 04 a 06 anos Encon-
tramos essa linda história
contada em: https://
youtu.be/AwzDA8oPNeo

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

 NOTÍCIAS:
*No dia 6 de março, foi lançado o Guia Coexistência com a Fauna no
Campus  USP "Luiz de Queiroz" dos autores Katia Maria Paschoaletto de
Barros Ferraz e Silvio Marchini.

*O médico Humberto Passos publicou o livro "Conversas do Coração" que
reúne pensamentos, crônicas, reflexões e poesias.

*A  escritora Bianca Rosenthal proferiu a palestra "Os Papeis da Mulher
na Sociedade" na Biblioteca Pública Municipal e lançou o livro "Violênci-
as dos antigos hábitos às novas formas", junto com outras autoras.

Mariana Angelelli, Bianca Rosenthal, Melysse Martim,
Ivana de Negri e Aracy Ferrari

LÁGRIMAS DE SAUDADE
Felisbino de Almeida lemeFelisbino de Almeida lemeFelisbino de Almeida lemeFelisbino de Almeida lemeFelisbino de Almeida leme

Em meu aconchego
Vivenciando a vida

Sempre me aconchego
 com a paz bem-vinda.

Longe do meu torrão
A fé me fortalece!

Cantando o coração
Bailando na prece.

Ainda retornarei
Piracicaba, bela cidade!
Pranto por ti derramei

Com lágrimas de saudade...

ooOoo MINHA LUZ
Aracy Duarte FerrariAracy Duarte FerrariAracy Duarte FerrariAracy Duarte FerrariAracy Duarte Ferrari

No aconchego da madrugada
Longe, longe, no escuro

Focalizo uma luz.
Sensação de calor e vida

Emitindo fachos luminosos
Que adentram o corpo e a alma.

Transcende-me o pensamento
Flutua-me a mente
No corpo desperto.

- Senhor! Senti teu calor
Nessa claridade terrena.

Alma e espírito conectados,
Espiritualidade elevada!

ooOoo

A ÁGUA NOSSA DE CADA DIA
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Pai do céu, da água e da terra,
A água nossa de cada dia

Nos dai hoje
E perdoai os nossos desperdícios

De agora e de sempre
Desde o raiar dos séculos.

Santificadas sejam as límpidas fontes,
As corredeiras e as nascentes

E benditos os rios, os lagos e os mares.

Venham a nós as abençoadas chuvas
Seja feita a vossa vontade

Assim na terra, como nas águas e nos céus
Não nos deixeis cair em prostração

E livrai-nos da seca, da sede
Dos áridos desertos,

E da ganância do bicho-homem,
Para que rios de lágrimas de arrependimento

Não venham correr em nossos olhos
Amém

ooOoo
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NOBRE ARTE

Marlon Pedroso é proprietário
da academia de boxe

“TOP BOXE”, e professor
técnico da nobre arte

 Marlon Pedroso

 Mantendo a tradição de for-
mar e revelar boxeadores, o boxe
da Academia Top Boxe Team, vem
se destacando nos últimos anos,
nos campeonatos importantes do
certame nacional. Em 2019 no fa-
moso torneio "Forja de Campeões"
chancelado pelo Conselho Nacio-
nal de Boxe ( CNB ) filiado ao Con-
selho Mundial de Boxe ( WBC) o
treinador Marlon Pedroso levou
o atleta Rafael Faganello Calcido-
ni categoria até 91 kg para estre-
ar, na Forja e obteve 100% de
aproveitamento trazendo para Pi-
racicaba a medalha de Ouro.

 Pós Pandemia em Janeiro de
2022, novamente participou da
"Forja" com sua equipe de nova-
tos com quatro atletas represen-
tantes sendo eles: Pedro Araújo

64 kg. / Thiago Dantas 56 kg /
Fernanda Dalceno 57 kg / e Juli-
ana de Morais 60 kg. Mais uma
vez a equipe trouxe medalhas
para Piracicaba, com Juliana de
Morais (esposa do treinador), e a
medalha de prata com a Atleta
Fernanda Dalceno. Não satisfei-
ta, a equipe Piracicabana ainda
levou o troféu da melhor luta da
noite com Fernanda em 2° Lugar
por equipe no geral feminino.

 Agora chegou a vez da 1°
Copa Open Boxe de novos Febesp
Cadete / Juvenil / Elite, já nas
semifinais a equipe sobe aos rin-
gues novamente com: Rafael Fa-
ganello Calcidoni cat. Até 91 kg,
Pedro Henrique Araujo Barbosa
Cat. Até 64 kg, Juliana de Morais
Cat. Até 64 kg (Feminino). O Atle-
ta Rafael Faganello Calcidoni tem
como seu adversário o atleta Ga-
briel Barbosa da cidade de Ta-
buão da Serra (Equipe Fund. Gibi)
pelas semifinais, e Pedro Araújo
tem como seu oponente o atleta
da casa Ruan Victor Ribeiro (PM
Mogi) também pelas semifinais.

 Já a atleta Juliana de Morais
teve sua luta antecipada indo di-
reto para a final e enfrentará Kim-
berllim Castelanelli (Equipe Salas
Boxe) na categoria Elite até 64 kg
(Feminino), essa categoria recebeu
somente duas inscrições e auto-

maticamente Juliana e Kimberllim
disputará a final. O confronto va-
lendo a FINAL da categoria 64 kg
elite está marcado para este sába-
do junto as semifinais masculina
no dia 18/03/2023 no ginásio
Municipal de Artes marciais Jack-
son Durães a partir das 12h00min
na cidade de Mogi das Cruzes-SP.

A pesagem e exame médico
dos atletas estão previstos início
as 08h00min as 09h00min no
mesmo dia da competição no re-
cinto das lutas. A Open Boxe de
novos é uma iniciativa da Federa-
ção de Boxe do Estado de São Pau-
lo (FEBESP) que visa dar mais uma
oportunidade de atletas que te-
nham até quatro lutas na carreira,
independente de ter sido campeão
ou não em outras oportunidades.

Essa iniciativa torna-se um
estímulo para os novatos, ganhan-
do  mais experiência, ritmo de luta
obtendo intimidade e vivência no
começo da carreira,   antes mesmo
de enfrentar atletas experientes de
nível nacional e internacional . O
grupo de pugilistas está bem pre-
parado, treinamos forte e tem
como meta trazer três medalhas
de ouro, tem ciência que o nível do
boxe brasileiro avançou muito com
a seleção brasileira permanente,
obtendo bons resultados lá fora.

Nos campeonatos internacio-

nais, o Brasil no Boxe se  fortaleceu
demais principalmente depois das
últimas medalhas olímpicas com
Adriana Araújo, Esquiva Falcão,
Robson Conceição, Beatriz  Ferrei-
ra e o último Ouro com Helbert
Conceição. Isso tudo fez com que
nossa modalidade desse um avan-
ço notável para o progresso da No-
bre Arte no Brasil, tendo em vista
que a Confederação Brasileira de
Boxe (CBB) está fazendo um ótimo
trabalho investindo bem em via-
gens de preparação. Não podemos
esquecer-nos dos professores dos
projetos sociais e academias espa-
lhadas por todo país, assim como a
nossa escola que está fazendo toda
diferença para evolução e moder-
nidade no boxe de nossa região.

A comissão técnica da aca-
demia "Top Boxe Team Evoluci-
on" é formada por: treinador
técnico Marlon Felipe Pedroso,
treinador Marcos Costa. Agra-
decimento aos apoiadores do
nosso projeto: Pizzaria Ruth, Dr.
Edno T.Tsugami (médico), Dra.
Rafaelle Zen (Nutricionista),
Programa Passe de Letra, M.C.
A cidade é sua, M33Sports, Ro-
siley Corretora de Seguros, Ka-
mimaki Sushi Delivery, Sergio
visual suplementos, CL Transpor-
tes, RP produções, Colégio Lumiè-
re, Selam, Prefeitura municipal.

- Óia nóis aqui de nooovooo.

- É bom demais voltar a falar
"cum tudo ocêis".

- As quartas de final "tão" ai...

- O XVZÂO conquistou den-
tro de campo o direito de de-
cidir a segunda partida em
casa...

- E olha que a arbitragem du-
rante a competição tentou
atrapalhar como pode..

- Nunca vi um time não ter
as penalidades a seu favor
não marcadas com o o XV..

- Esse véio aqui fica atrás do
gol adversário em todas as
partidas, e é "criminoso" o
que fazem com o alvinegro...

- Em uma das partidas An-
derson Cavalo teve seu bra-
ço seguro e puxado com tan-
ta força dentro da área que
mais parecia movimento de
dança de tango argentino...

- O "juizão" cara de pau, fin-
giu que não viu e ainda mos-
trou amarelo para o Cavalo
por reclamação...

- "Óia" faltou pouco para eu
não entrar em campo falar
umas verdade para aquele
juizinho fraquinho.....

- Se esses "cara de pau"
dos árbitros de campo,
agora junto com os do
VAR não "atrapalhar" sou
muito mais o XVZÂO....

- Lembrem-se do que a tal da
Edna e o ruim José Claudio fi-

zeram na partida contra o São
Caetano na copa paulista...

- Anularam gol legítimo de
Vinicius Alves e quase pre-
judicaram o Nhô-Quim...

- No onze contra onze, o XV
está em melhor momento, a
sua ascensão é visível, en-
quanto a briosa busca não
deixar a peteca cair...

- Sergio Guedes ganhou re-
forços entre eles está o
Guilherme Garré, que aqui
no XV quando jogos ganhou
o apelido carinhoso de "en-
ceradeira",.... roda, roda,
roda  e não saia do lugar.....

- Cleber Gaúcho tem o
elenco todo a disposição e
ainda pode ter boas novi-
dades entre hoje e ama-
nhã..... vamos aguardar

- Lucio Flávio está fora
desta partida, e o departa-
mento médico do XV corre
contra o tempo para deixar
o atleta pronto para a ou-
tra partida no Barão.

- Boa sorte contra a "por-
tuguesinha" meu amado
Nhô-Quim...  eu estarei
contigo sempre, coladi-
nho... e olha que nem gan-
ho nadinha por isso.......
VAMOS, VAMOS XVZÃO!!!!

- Até semana que vem,
"eita como nóis gosta des-
se time".

- Vamos lá XVZÂO, as
pessoas passam,  mas
você velho e centenário
senhor, és IMORTAL!

Dezoito anos de “ARXV”

14X00 É UMA "GOLEADA" NO FUTEBOL AMERICANO?
 Luiz Franco

Luiz Franco é instrutor de
Educação Física pela Escola de

Educação Física do Exército
e atual presidente do

Piracicaba Cane Cutters

Em nosso primeiro artigo
mencionei o placar de uma final
de futebol americano onde o cam-
peão venceu por 31x17. Pensando
em nosso futebol, isso só não seria
mais lavada que o Botafogo man-
dando 24x00 no Mangueira pelo
Carioca de 1909. Com a bola oval,
apelidada de "Duke", placares elás-
ticos são possíveis porque a pon-
tuação aumenta conforme o grau
de dificuldade para obtê-la.

Num Touchdown o joga-
dor precisa carregar a bola até o
final do campo ou recebê-la den-

tro da End Zone
para marcar seis
pontos. Em segui-
da pode marcar
mais um ponto no
Extra Point, chu-
tando entre as
traves do "Y", ou
tentar fazer uma
Conversão de
dois pontos en-
trando novamen-
te na End Zone. Um Field Goal é
um chute isolado entre as traves
do "Y" para marcar três pontos.

Derrubar o adver-
sário com a bola
dentro de sua pró-
pria End Zone é um
Safety que marca
dois pontos.

Assim, um
placar de 14x00 no
FA seria um "mo-
desto" 2x0 no fu-
tebol da bola re-
donda. Mas, e o

Cane Cutters? Um de nossos mai-
ores placares foi um belo 60x12
contra os Steel Hawks em 2012!

Fundada em 19/03/2005 por
Antônio Carlos Leite o “Carli-
nhos” como é conhecido junto
com um grupo de amigos, a
ARXV- “Amor Real XV” nas-
ceu para acompanhar ainda mais
de perto e espalhar a alegria de
ser quinzista a muito mais pesso-
as. Com diretoria formada por
aproximadamente nove integran-
tes, a torcida comemora sua mai-
oridade neste dia 19, quando
completam seus dezoito anos. As
decisões do grupo são discutidas
e tomadas no seu “quartel gene-
ral” que fica na Rua Riachuelo no
bar do “Quatizinho”, tradicional
espaço do bairro alto, famoso pelo
ambiente acolhedor e festivo.

O grupo conta com sessenta e
três associados cadastrados, mas
o presidente e seus diretores não
sabem mensurar quantos estão
envolvidos a cada partida: “Apa-
recem gente de última hora sem-
pre, e ficam próximos a nós e via-
jam conosco pelo ambiente que
conseguimos passar de alegria e
emoção que sentimos pelo XV”.
Sempre buscando a paz nos está-
dios, a “AR XV” tem em seu his-
tórico a fama de torcida pacífica e
voltada em ajudar ao próximo.

Sabemos de nossa responsa-
bilidade com a sociedade, e pro-
curamos dentro de nossos limi-
tes, criar eventos de arrecadação
de alimentos ou roupas para se-
rem doadas as pessoas em difi-

culdades, pais de família que em
desespero procuram qualquer
tipo de ajuda para alimentar ou
vestir seus filhos. Essa é nossa
missão como cidadãos que faze-
mos com muito orgulho disposi-
ção, e quando o assunto volta a
ser o XV, o presidente é categóri-
co em afirmar que a “ARXV” não
busca crescimento das pessoas
envolvidas, usando o clube como
trampolim quer seja político ou
financeiro.  Nosso lema é “Tudo
pelo XV e nada do XV”, e as-
sim vivemos a nossa história.

A identificação de “Carli-
nhos” com o Nhô-Quim começou
desse sua infância, quando em
1983 foi “mascotinho” e entrou
junto com o time do XV na parti-
da contra o Bandeirante de Biri-
gui no Barão que deu o acesso ao
Nhô-Quim naquele ano. “Entrei
junto com aquele time que só ti-
nha feras, e olhava para os joga-
dores como se fossem titâs”. O XV
desse ano do acesso era formado
por: Pizelli, Carluccio, Ailton
Luís, Dario (Paulinho, inter-
valo) e Otavio; Vadinho,
Lima e Pianelli; Tim (Chi-
cão, 14 do 2.°), Brandão e
Gilberto. Técnico: Galdino
Machado. Carlinhos ainda ves-
tiu o manto sagrado zebrado em
preto e branco nos ano de 1989 no
time de “aspirantes” do Nhô-Quim
como era chamado na época.

Acompanhado sempre de per-

to por seus amigos fiéis da família
Camolesi dentre eles os mais “elé-
tricos” Nico e Wagner, que dão o
tom nos gritos de guerra, tocam
instrumentos e fazem a galera não
parar nem por um segundo no es-
tádio Barão e nas viagens em que
acompanham o alvinegro piraci-
cabano fora de Piracicaba. Não
podemos esquecer-nos dos puxa-
dores das músicas de avivamento
dentro dos ônibus e nas arquiban-
cadas os “incansáveis” Ricardinho
e Tirolês, que não descansam um
só minuto, fazendo a festa, levan-
tando todos dos seus bancos e das
arquibancadas, fazendo o batismo

dos novos integrantes e alegran-
do a todos. A família “ARXV” ain-
da tem no seu quadro de sócios
várias mulheres e crianças, que
torcem junto e o respeito sempre
está presente dentro do Barão, ou
nas viagens fora. “É uma família
de verdade”, comenta o orgulho-
so presidente que não mede es-
forços para conciliar o seu traba-
lho com a torcida e sua família.

PARABÉNS a torcida “ARXV”
pelos seus dezoito anos,  a
maioridade chegou,  mas a
responsabilidade já está pre-
sente desde sua fundação!
VAMOS SUBIR XV!
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ATENDIMENTO A PACIENTE COM CÂNCER
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São Pedro é destaque nacional
com novo modelo de hospedagem

O lançamento do São Pedro Thermas
Resort inaugura na cidade o conceito
"Pé no Parque", que integra o acesso
ao parque aquático à hospedagem

Além dos múltiplos atrativos
turísticos, o município de São Pe-
dro está se tornando, também, re-
ferência nacional no conceito "Pé
no Parque". Nesta semana foi inau-
gurado o São Pedro Thermas Re-
sort. Anexado ao Thermas Water

Park, o parque passa a oferecer
uma experiência completa ao usu-
ário, da infraestrutura aquática à
hospedagem, e São Pedro agora é
sede de um dos dez empreendimen-
tos com esse modelo de hospeda-
gem em todo o país. A10

Esta semana foi de festa para o turismo e desenvolvimento da Região

DEPUTADOS EMPOSSADOS – A Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo (Alesp) empossou, na tarde de quarta
(15), os 94 parlamentares que representam a popula-
ção paulista no Estado. Dentre eles, três têm do-
micíl io eleitoral em  Piracicaba: os reeleitos Alex
de Madureira (PL) e Professora Bebel (PT), e o elei-
to para o primeiro mandato, Helinho Zanatta (PSC). A8

SAÚDE – O prefeito Thiago Silva falou aos participantes do
encontro de capacitação realizado pela Prefeitura Municipal
de São Pedro, através da Secretaria da Saúde. A3

André Castro/Prefeitura de São Pedro

AlespDivulgação

ENSINO MÉDIO – A deputada estadual Professora Bebel co-
ordena  audiência pública em defesa de mudanças no novo
ensino médio; ontem (16), foi realizada audiência pública
na Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo (Alesp). A4

Divulgação
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"O trunfo é paus"

O Monotrilho e a Constituição
O Estado de SãoO Estado de SãoO Estado de SãoO Estado de SãoO Estado de São
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Aldo Nunes

Nesta quarta-feira,
15/03/2023, pela ma-
nhã, antes de iniciar
este meu artigo, tive co-
nhecimento via inter-
net, no Bom Dia São
Paulo da TV Globo das
7 horas, da abertura
das comportas da represa em Bar-
ra Bonita, município paulista, para
descarte de "aguapés" (planta aqu-
ática originária da Amazônia) que
cresceram em demasia sobre o seu
leito aquático e não tinham outra
opção senão abrir as comportas e
despeja-los no rio Tietê abaixo. Fi-
quei bastante preocupado porque
o "aguapé" é uma planta ainda com
estudos científicos inconcluídos e
comprovados por órgãos compe-
tentes, especialmente para a limpe-
za da água potável por ser uma plan-
ta retentora em suas raízes de mui-
tas matérias contaminantes, além de
ser um empecilho que dificulta a nave-
gação e movimentação de turbinas ge-
radoras de eletricidade. Lembro que a
da Barra Bonita abre uma navegação
pluvial que vai se integrar com ITAI-
PU, a binacional (Brasil/Paraguai).
Conheço bem todo seu trajeto des-
de Santa Maria da Serra, até sua
junção com o Rio Tietê e depois al-
cançar o Rio Grande lá quase na
divisa com Mato Grosso da Sul e
Paraná, quando se iniciava o 1º
Proálcool (1988/1990) e eu estava
iniciando minha carreira como
Agente Fiscal de Rendas do Gover-
no do Estado de São Paulo. Acom-
panhei o crescimento dessa planta
por todo o estado de São Paulo.

Essa planta aquática existe em

Almir Pazzianotto Pinto

Ao leigo pode parecer
estranho, mas a construção
do Monotrilho Linha-17-
Ouro, em São Paulo, capital,
tem a ver com a Constitui-
ção da República.

De fato, prescreve o Art.
18 da Lei Fundamental, que
"A organização político-administra-
tiva da República Federativa do
Brasil compreende a União, os Es-
tados, o Distrito Federal e os Mu-
nicípios, todos autônomos, nos ter-
mos desta Constituição".

Os Municípios são regidos por
Lei Orgânica "votada em dois tur-
nos, com interstício mínimo de dez
dias, e aprovada por terços dos
membros da Câmara Municipal,
atendidos os princípios estabeleci-
dos nesta Constituição, na Consti-
tuição do respectivo Estado e os
seguinte preceitos". Distribuídos
em 14 incisos, seguem-se os orde-
namentos fundamentais, para dis-
ciplinar os governos municipais.

De especial interesse se reves-
te o Art. 30, onde se encontram
definidas as competências. Entre
elas, reza o inciso V: "organizar e
prestar, diretamente ou sob regi-
me de concessão ou permissão, os
serviços públicos de interesse local,
incluído o do transporte coletivo,
que tem caráter essencial".

Por transporte coletivo enten-
demos linhas de ônibus e micro-
ônibus, taxis, trens ferroviários
urbanos, Uber, metrô, monotrilho.
Se a linha é intermunicipal, a com-
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salvador dasalvador dasalvador dasalvador dasalvador da
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intelectualintelectualintelectualintelectualintelectual

Gaudêncio Torquato

As crises intermiten-
tes que assolam as demo-
cracias, e que propiciam ca-
minhadas de países à direi-
ta e à esquerda, cada qual
tentando experimentar re-
ceitas liberais ou sociali-
zantes, a depender das
circunstâncias, coloca o
populismo no altar das
venerações. E estabelecem um foro
de debates a respeito do fenômeno da
globalização e da ascensão da tecno-
cracia ao centro do poder político,
abrindo a velha questão: é melhor
colocar na máquina governamen-
tal técnicos no lugar de políticos ou
procurar acender uma vela a deus
e outra ao diabo?

O fato é que grupos de diver-
sos matizes passam a agir como
exércitos, tomando as ruas, exigin-
do a saída de governantes açoita-
dos pela crise financeira e defen-
dendo a entrada na cena de novos
figurantes. O status quo é jogado
no colo de "elites" identificadas com
os responsáveis pela adoção de
modelos ultrapassados.

Veja-se o caso de Lula. Deve o
protagonista vestir o figurino de
esquerda ou governar com repre-
sentantes do centrão, usando os
moldes do modelão tradicional?
Fugir da sinuca de bico seria
sair pela porta populista ou dar
uma no cravo, outra na ferra-
dura? Enquanto as perguntas
não são respondidas, o governo pa-
rece um ente sem rumo.

Nas vizinhanças, as adminis-
trações também buscam um mo-
delo para administrar a crise eco-
nômica que ameaça corroer os cor-
dões dos regimes. A alta inflação

José Renato Nalini

A cada onze dias, o Bra-
sil descarta lixo correspon-
dente à massa física de uma
pirâmide egípcia. É um des-
perdício proporcional à
nossa indigência ética. Al-
guém preocupado com o
semelhante e com o futuro
não jogaria fora o material valioso
que vai ocupar "lixões", outro ates-
tado de nossa ignorância.

Há quem sustente hoje que o
lixo pelo qual as Prefeituras pagam
fortunas para as empresas que o
recolhem e o destinam deveria ser
vendido. Pois quase tudo pode ser
reaproveitado. É o que fazem os
países civilizados, principalmente
na Escandinávia, onde o conceito
de "economia circular" gerou a be-
néfica "logística reversa".

Ainda nos comportamos como
na pré-história: usamos e jogamos
fora. Enquanto países educados
sabem que o responsável pela fa-
bricação de um produto é também
responsável por sua destinação. A
economia circular é exatamente
fazer voltar à origem o material que
já serviu à sua finalidade.

Assim, quem fabrica carros,
tem de acompanhar a vida útil do
veículo e aproveitar as carcaças,
pois outra demonstração de nossa
miséria mental é a existência de
"desmanches". Praticamente tudo
pode ser reciclado. No Brasil, ape-
nas 2% do que se produz em resí-
duos sólidos descartáveis é objeto
de reciclagem. Foi o que apuraram
Athos Comolatti e outros engenhei-
ros da Poli, a Escola Politécnica da
USP, ao criarem o Projeto Recicla.
Uma proposta viável, que não pre-
cisa de mudança legislativa, mas

É urgente revogar a
reforma do ensino médio
Professora Bebel

Mais de 400 pesso-
as, entre professores,
estudantes e represen-
tantes de outros seg-
mentos participaram da
audiência pública "Por
um Ensino Médio que
Atenda os Interesses
dos Filhos e Filhas da
Classe Trabalhadora", realizada
nesta quinta-feira, 16 de março, na
Assembleia Legislativa.

Foi um importante momento
de reflexão e debate sobre a neces-
sidade de revogação da reforma
do ensino médio e da Base Nacio-
nal Comum Curricular (BNCC),
impostas pelos governos dos pre-
sidente Michel Temer e Jair Bol-
sonaro, em 2016 e 2019.

Na oportunidade, tivemos
falas consistentes de pessoas
como o deputado Eduardo Su-
plicy; Heleno Araújo, presiden-
te da CNTE; Roberto Leão, vice-
presidente da Internacional da
Educação; Maria Isabel Almei-
da, professora da Faculdade de
Educação da USP; João Palma,
professor aposentado da
UNESP: Júlia Kpof, da UNE;
Loretana Pancera, do CPP;
Francisca Seixas, da CTB, Lean-
dro Oliveira, do Fórum Estadu-
al de Educação, Luana Bife, do
Fórum Municipal de Educação
de São Paulo; João Marcos de
Lima, da AFUSE; Fábio de Mo-
raes, da APEOESP; Michelle
Schultz, da ADUSP e Fórum das
Seis; Ariovaldo de Camargo, da
CUT; Genilce Gomes, da Central
de Movimentos Populares; ve-
reador de São Paulo Hélio Ro-
drigues; vereadora Filippa Bru-
neli, de Araraquara. Também
estiveram representadas a
UPES, Liga do Professorado Ca-
tólico, FETE, CENPEC, UNAS,
MAB. Foram muito importantes
e esclarecedores os depoimentos
de dezenas de estudantes e profes-
sores presentes à audiência, que
compartilharam suas experiên-
cias e os problemas que enfren-
tam no cotidiano das escolas.

Entre esses problemas está
o radical empobrecimento do
currículo escolar, comprome-
tendo a formação dos estudantes,
na medida em que reduziu-se a
carga horária da Formação Ge-
ral Básica (Português, Matemá-
tica, História, Geografia, Ciên-
cias, Artes, Filosofia, Sociologia)
no segundo e terceiro anos,
ampliando para 40% da carga
horária nesses anos a parte di-
versificada do currículo.

Nesses 40%, criam-se os cha-
mados "itinerários formativos",
estimulando os estudantes, a su-
postamente, escolherem o que que-
rem estudar. Isso representa um
verdadeiro desastre do ponto de
vista pedagógico, pois é necessário

petência passa ao Estado.
A Linha 17-Ouro do

monotrilho, em constru-
ção na Av. Jornalista Ro-
berto Marinho, é munici-
pal. Foi projetada para
circular do Aeroporto de
Congonhas ao Morumbi.
"Era para ter sido 2013,
ficou para 2014, um lega-

do da Copa do Mundo, não deu",
registrou o jornal O Estado de S.
Paulo (8/3, pág. A15. "Assim, a pre-
visão agora é a obra acabar em 2024
ou 2025", acrescenta a notícia.

Diz a matéria, assinada pelo
jornalista Emílio Sant'Anna, que
desde 2010 até este momento fo-
ram consumidos R$ 2,4 bilhões,
retirados do Tesouro do Estado,
alimentado com impostos pagos por
contribuintes de diferentes camadas
econômicas e sociais. Para a conclusão
das obras civis, do trecho prioritário -
ou seja, de Congonhas ao Morum-
bi - são estimadas despesas da or-
dem de R$ 5,1 bilhões.

Por inusitado que possa pare-
cer, a Linha 17-Ouro é inconstitu-
cional. Sim. Por se tratar de cons-
trução destinada ao transporte co-
letivo municipal, a organização,
construção e prestação de servi-
ços é responsabilidade do Mu-
nicípio. Não pertence ao Estado ou
à União. Assim o determina o cita-
do Art. 30, V, da Constituição.

O Estado de São Paulo divide-
se em 645 municípios. Todos com
prefeito, Câmara Municipal e orça-
mento. Alguns, pequenos como
Borá. Outros mais extensos, como

Ribeirão Preto, todos dispondo de
meios financeiros proporcionais
às condições socioeconômicas lo-
cais. O Vale do Ribeira e o Vale
do Rio Paranapanema, por
exemplo, são diferentes do Vale
do Paraíba ou do entorno da
Rodovia dos Bandeirantes.

É incorreto, do ponto de vista
constitucional, a Fazenda do Esta-
do arcar com os custos da cons-
trução de monotrilho, dinheiro que
faltará para resolver problemas de
infraestrutura, de educação, de
segurança, de desenvolvimento, de
segurança. Ainda que dinheiro
houvesse, não se justifica investir
em projeto faraônico, de utilidade
discutível, para resolver hipotético
problema de transporte coletivo
entre o Aeroporto de Congonhas e
o estádio do São Paulo.

Com mais de R$ 5 bilhões,
o Tesouro do Estado poderia fi-
nanciar a construção de milha-

res de habitações populares,
centenas de escolas fundamen-
tais, hospitais, casas de saúde,
onde se fazem mais necessárias.

À semelhança da Constituição
da República, a Constituição do
Estado de São Paulo confere à As-
sembleia Legislativa o dever de "fis-
calizar e apreciar programas de
obras, planos estaduais, regionais
e setoriais de desenvolvimento e,
sobre eles, emitir parecer". Pode,
também, constituir comissão par-
lamentar de inquérito, com pode-
res de investigação próprios das
autoridades judiciais, mediante
requerimento de um terço dos de-
putados (Art. 13, § 1º, 11, e § 3º).

O caso do monotrilho Linha
17-Ouro exige investigação oficial.
Em 2010 o Estado assumiu tarefa
estranha a sua competência; o
atraso das obras é superior a 10
anos; há dúvidas relativas à
confiabilidade do modelo ado-
tado; volume descomunal de di-
nheiro foi gasto e está por gastar.

Houve malversação de dinhei-
ro público? Quanto está sendo gas-
to em cada quilômetro de concreto
armado. São perguntas que os con-
tribuintes têm o direito de fazer.
Compete ao Governo do Estado e à
Assembleia Legislativa, lançar luz
sobre o tenebroso assunto.

Almir Pazzianotto Pinto,
advogado; foi deputado
estadual (MDB), Minis-
tro do Trabalho e presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

da Argentina (chegou a
98,8% em janeiro último)
é a segunda maior entre
as principais economias
do mundo. No Chile, o
presidente Boric, com um
ano de governo, padece
da pior crise de populari-
dade na história do país.

Na Europa,  es-
praia-se uma agitação
que clama por mudan-

ças drásticas, a par das aflições
vividas pelas populações subme-
tidas aos rigores da guerra en-
tre Rússia e Ucrânia. Grupos radi-
cais esquentam a polêmica. Nos EUA e
em outras praças, está em jogo o pró-
prio equilíbrio do sistema democrá-
tico, sob a ameaça de uma nova
Guerra Fria, cujos protagonistas -
EUA, Rússia e China - inaugu-
ram uma temporada de estoca-
das recíprocas.

Noutras regiões, o ressenti-
mento cai sobre a perda das identi-
dades nacionais. Os governos seri-
am controlados pelo mandatário-
mor do planeta, o capital interna-
cional. Parcelas expressivas das
populações europeias se queixam
da erosão de suas fronteiras, en-
quanto um ex-membro da União
Europeia, o Reino Unido, tenta ar-
refecer os impactos do Brexit.  As
culturas regionais sinalizam o es-
garçamento da teia de valores que
formam o caráter de seus povos.

As assimetrias, como agora se
mostram, são escancaradas. O or-
denamento do império financeiro -
inspirado na proteção dos cofres e
no fortalecimento dos PIBs nacio-
nais - acaba tapando os olhos para
o conforto social, ainda que as equa-
ções produzidas pelos formulado-
res de plantão tentem demonstrar

relação de causa e efeito, ou seja, a
estratégia de defender o Tesouro
da Nação acaba sendo a chave para
abrir as portas do bem-estar geral.

A receita brasileira para en-
frentar a crise, segundo se depre-
ende da visão do presidente Lula, é
expandir o acesso da população ao
crédito e consumo. Meta que es-
barra no compromisso de uma po-
lítica regrada pelo teto de gastos e
crescimento do PIB, agora brava-
mente defendida pelo ministro Fer-
nando Haddad.

Dito isto, analisemos outro
ator no palco das democracias
contemporâneas: o tecnocrata.
Oportuno lembrar que não há
mais no planeta brilhantes es-
trelas da política. O painel locu-
pleta-se de figurantes sem o gla-
mour de líderes que marcaram
presença na História. Quem se
lembra da sabedoria e do tino
de figuras portentosas como De
Gaulle, Churchill, Margaret
Thatcher ou Willy Brandt? As
nações dispõem hoje de quadros
funcionais de limitado ciclo de
vida política. Os conflitos do pas-
sado, cujo foco era a geopolítica e a
expansão de domínios (que ainda
se fazem presentes na feição de per-

fis como Vladimir Putin), cedem
lugar às lutas contra o dragão
que devasta as finanças e cor-
rói os cofres. É natural, pois,
que o perfil do momento saia
dos salões da tecnocracia.

O tecnocrata faz mal à de-
mocracia? A pergunta está no ar
desde a queda do Muro de Berlim,
no vácuo deixado pelo desvaneci-
mento das ideologias e pela pasteu-
rização partidária. De lá para cá,
governos esvaziaram seus compar-
timentos doutrinários, preenchen-
do-os com quadros burocráticos e
apetrechos técnicos para obter efi-
cácia. Inaugurava-se o ciclo que
Maurice Duverger cognomina
de "tecnodemocracia", que su-
cede à democracia liberal. Seus
eixos se apoiam em organizações
complexas e racionais e, hoje
mais que nunca, levam em con-
ta a gangorra dos capitais finan-
ceiros mundiais. A política dei-
xou de ser uma unidade autô-
noma, porquanto passou a de-
pender de mais duas hierarqui-
as: a alta administração do Es-
tado e os negócios.

Esse é o feitio das modernas
democracias. É essa modelagem
que explica a mobilização das mas-
sas em quadrantes diferentes do
planeta. Busca-se um salvador da
pátria, seja ele socialista, populis-
ta, liberal, conservador de di-
reita, tecnocrata ou intelectual.
E se ele não aparecer?   Então ga-
nha vez e voz um dos lemas dos
ditadores: quando nada mais se
apresenta, o trunfo é paus.

Gaudêncio Torquato é
escritor, jornalista, pro-
fessor titular da USP e
consultor político

Faça alguma coisa

O que é que vocêO que é que vocêO que é que vocêO que é que vocêO que é que você
faz para nãofaz para nãofaz para nãofaz para nãofaz para não
tornar o mundotornar o mundotornar o mundotornar o mundotornar o mundo
em que vivemosem que vivemosem que vivemosem que vivemosem que vivemos
uma grande latauma grande latauma grande latauma grande latauma grande lata
de lixo?de lixo?de lixo?de lixo?de lixo?

apenas da vontade políti-
ca de alguns chefes de
Executivo. Procure conhe-
cer o Projeto Recicla, que
ainda teria como subprodu-
to a criação de inúmeras no-
vas ocupações e provaria que
reciclagem pode ser um
bom negócio. Pois hoje, in-
felizmente, ela se faz por

força da miséria que acomete a mai-
oria dos catadores. Não por cons-
ciência ambiental apurada.

 Para que esse vergonhoso
percentual de 2% de reciclagem ve-
nha a melhorar, é preciso que cada
um se preocupe com uma questão
de interesse de todos. Até daqueles
que ainda não nasceram e que têm
direito a viver num planeta acolhe-
dor, como aquele em que viemos à
luz. Mas que estamos destruindo
com velocidade inimaginável.

O que é que você faz para não
tornar o mundo em que vivemos
uma grande lata de lixo? Você con-
some conscientemente? Você é ami-
go da natureza ou amigo da imun-
dície? Qual a sua contribuição con-
creta para salvar o mundo?

José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove, advo-
gado, palestrante e autor
de "Ética Ambiental".

Foi umFoi umFoi umFoi umFoi um
importanteimportanteimportanteimportanteimportante
momento demomento demomento demomento demomento de
reflexão e debatereflexão e debatereflexão e debatereflexão e debatereflexão e debate
sobre asobre asobre asobre asobre a
necessidade denecessidade denecessidade denecessidade denecessidade de
revogação darevogação darevogação darevogação darevogação da
reforma doreforma doreforma doreforma doreforma do
ensino médio eensino médio eensino médio eensino médio eensino médio e
da Base Nacionalda Base Nacionalda Base Nacionalda Base Nacionalda Base Nacional
ComumComumComumComumComum
CurricularCurricularCurricularCurricularCurricular

que todos os estudantes
tenham acesso à mesma
sólida formação de qua-
lidade em todas as es-
colas do Brasil.

Essa reforma am-
pliou o abismo que já
existia entre as escolas
públicas e as boas esco-
las privadas. Na práti-
ca, temos uma escola

"pobre" para os pobres e escolas de

qualidade para os ricos.
Lembro que no dia 7 de março

estive no gabinete do Presidente Lula,
a convite dele, para debater assuntos
ligados à educação e um dos pon-
tos que enfatizei foi a necessidade
revogar a reforma do ensino mé-
dio e que esse nível de ensino pro-
picie a formação integral, com qua-
lidade, da nossa juventude.

Todos os participantes da au-
diência, indistintamente, destaca-
ram em suas falas o caráter exclu-
dente e elitista dessa reforma, que
precariza o ensino e dificulta so-
bremaneira o acesso das filhas
e filhos da classe trabalhadora
a uma formação rica e capaz de
atender a um projeto de nação
inclusivo e próspero.

Ouvir o coro dos estudantes e
a sua vibração é um combustível
importante para qualquer edu-
cador. Para mim, mais ainda.
Trabalhar em prol deles, que
tantas esperanças têm de um
futuro melhor, é uma das ra-
zões que me fazem lutar todos
os dias por uma Educação melhor!

Creio que saímos mais unidos
e fortalecidos para enfrentar a luta
para revogar esse "novo" ensino
médio, qualificado como "uma por-
caria", e por uma educação que
atenda os interesses dos filhos e fi-
lhas da classe trabalhadora.

Ao final do encontro, foi lido
um manifesto a ser subscrito por
todas as entidades e movimentos
presentes. Juntos, vamos revogar
esse "novo" ensino médio e, assim,
garantimos uma escola com currí-
culo que garanta um aprendizado
digno a toda nossa juventude.

Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp e depu-
tada estadual pelo PT

nossa região paulista pela
qual passa o Rio Piracicaba e,
há muito, já infesta nossas
represas, das quais posso
destacar os seguintes repre-
samentos de: Americana
(município à beira da SP/
304); Tanquã (nosso mini
pantanal paulista, perto do
município de Piracicaba);

Anhembi, também município per-
to de Piracicaba, mas que faz parte
do represamento de Barra Bonita;
Distrito de Ártemis do município
de Piracicaba (cujo viaduto de en-
trada pela SP/304, leva o nome do
jornalista Geraldo Nunes, meu fa-
lecido irmão) etc. Sou um piracica-
bano ribeirinho das barrancas do
Rio Piracicaba, que o conheço a
nado e como remador e patrão de
ioles (canoa estreita e leve empre-
gada nos esportes náuticos) do sau-
doso Clube de Regatas de Piracica-
ba, sob a batuta de senhor Júlio do
Nascimento, - se não me falha a
memória - e conheço todas elas.
Portanto, posso afirmar com conheci-
mento de causa: que essa abertura da
Represa de Barra Bonita (município) é
um ato impensado que vai agravar ain-
da mais o baixio do Rio Tietê que vem
lá da nossa capital paulista e, está apre-
sentando grande crescimento pela sua
despoluição e navegabilidade para à
nossa região, tornando-a região brasi-
leira mais integrada com os demais
países da América do Sul entre o
Leste brasileiro (Oceano Atlântico)
e Oeste chileno (Oceano Pacífico).

Faço aqui para meus leitores e
administradores públicos dos mu-
nicípios de Piracicaba, Charquea-
da, São Pedro, Águas de São Pedro
e Santa Maria da Serra, minhas

considerações, para serem analisa-
das e discutidas para uma melhor
visão em prol do clima, que enten-
do ser um dos principais proble-
mas mundiais: I - em Piracicaba o
Rio Piracicaba é suficiente para o abas-
tecimento de água potável para sua po-
pulação?; II ? em Charqueada o Lago
dos Birís é suficiente para o abasteci-
mento de água potável para o municí-
pio?; - III em São Pedro os lagos do
Restaurante o Lago e o do Parque
Maria Angélica são suficientes para o
abastecimento de água potável do mu-
nicípio?; ? IV em Águas de São Pedro o
lago do Restaurante do Lago às
margens da SP/304 é suficiente
para abastecer o município; ? V em
Santa Maria da Serra existe algum
lago para abastecimento de água
potável do município?

Antes de encerrar este artigo
aproveito para justificar, mais uma
vez, que a estação climática outono
aqui para nós do hemisfério Sul,
diminuição das chuvas, colheita de
frutas, tem início nesta segunda-
feira, às 18h25, em 20/03/2023 e
vai até 21/06/2023 às 11h59 (início
do inverso). A Lua/Minguante teve
início em 14/03/2023 (terça-feira) e, vai
até 21/03/2023 às 12h54 quando ini-

cia a Lua/Nova. Nesse período de Lua/
Minguante a Lua/Nova, continuam as
conhecidas chuvas e tempestades com
ventos e raios, cuja previsão exata, por
falta de elementos informativos de apa-
relhagens adequadas na maioria dos
nossos municípios para informação
diária das chuvas caídas, tempe-
ratura ambiente, direção e veloci-
dade dos ventos, é impossível pre-
ver as variantes do clima com an-
tecedência. Essa a razão da minha
preocupação maior com meus lei-
tores para que evitem nesse perío-
do, sair de casa ou viajar sem que
estejam preparados para essas in-
tempéries do clima e as defesas ci-
vis dos municípios devidamente de
prontidão para os necessários so-
corros imediatos.

A busca pelo extraordinário é
que nos faz apressar as batidas do
nosso coração e pressentirmos sua
alta pressão que não é nada salu-
tar. Nós idosos vivenciados que já
cometemos nossos erros infantis e
juvenis e, aprendemos a não mais
comete-los, precisamos passar es-
ses aprendizados vivenciados para
a infância e juventude atual, para
que elas não cometam esses erros
passados cujo aprendizado não ti-
veram e os tornem a comete-los.
Devagar com o andor pois nem to-
dos os santos são de plástico. Caem
e se quebram. Bom final de sema-
na e que 'ELE' ampare todos nós.

Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, ad-
vogado, Auditor Fiscal de
Rendas do Governo do Es-
tado de São Paulo, aposen-
tado, E-mail: audusconsul-
toria @gmail.com
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Evento de capacitação reúne mais
de 100 profissionais de São Pedro

CASAS E APARTAMENTOS

APT. JARDIM IPORANGA: 2  dorm. (A/E), cozi-

nha americana, sala, área de serviço, gara-

gem e portão eletrônico. R$ 270.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Vó Ana - Térreo - 2

dorm. (1 suíte), w.c. social, sala e quintal,

cozinha americana ,área de serviço, gara-

gem, portão eletrônico,  piscina, salão de

festas, elevador R$ 450.000,00  - (J.S.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jan-

tar, sala de tv e sala para lanchar ambas com

magnifica vista, lavabo, cozinha, área de ser-

viço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte), w.c.

social, varandas, piscina, churrasqueira e

quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte térrea: 2 dorm.

(1 suíte), w.c. social, sala, copa, cozinha, área

de serviço, varanda, abrigo ara 2 carros co-

bertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:

quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e pis-

cina + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA TÉREA  JD. PORANGABA: 3 dorm. (1 sui-

te), w.c. social, sala para 2 ambientes, copa, co-

zinha, abrigo, salão com churrasqueira +quarto

e banheiro externo.  R$ 550.000,00 (E.N)

TERRENOS

Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 fren-

tes - R$ 2.300.000,00 (B)

Terreno Jd. Cal i fornia  -    274 m2 - R$

120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$

450.000,00 (N.C.)

Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$

210.000,00 (W.R)

Terreno Jd. Porangaba: 317 m2, murado. R$

175.000,00 (M.C.P)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$

180.000,00 (A.M)

Terreno Jd. Porangaba -  300m2, murado-

R$ 195.000,00 (J.)

Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)

TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$

120.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MU-

RETA E CALÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLI-

VE - R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS

LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com

excelente residência de 3 dorm. (1 suíte),

todos com armários embutidos, w. c. soci-

al, lavabo, sala de estar com lareira, sala

de jantar, cozinha com armários, varandas

em L, piscina, quiosque com churrasquei-

ra, play ground, campo de futebol, canil,

horta,  casa para caseiro e quarto de ferra-

mentas. R$ 850.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$

200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa

semi nova com    2 dorm. ( 1 suíte com

hidro massagem), w.c. social,  sala de es-

tar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira,

piscina, pomar, galinheiro, lago com peixes, c.

futebol, etc. R$ 650.000,0 ( M)

CHÁCARA ÁGUAS CLARAS: 5.000 m2 -   R$

180.000,00

CHACARA VERTENTES DAS ÁGUAS:

5.000m2 -  R$ 180.000,00

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO

SITE: WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

"O principal objetivo foi promover a capacitação dos profissionais de saúde de nosso município", conta Elaine Danova Camacho, organizadora do evento

Mais de 100 pessoas partici-
param do Capacita Saúde, evento
promovido no sábado (11) pela Pre-
feitura de São Pedro, por meio da
Secretaria de Saúde e Desenvolvi-
mento Social. O evento gratuito teve
palestras de diferentes temas,
acompanhadas por profissionais de
saúde de São Pedro e região.

"O principal objetivo foi pro-
mover a capacitação dos profissio-
nais de saúde de nosso município",
conta Elaine Danova Camacho,
organizadora do evento. Entre os
temas abordados no evento estão
atendimento da atenção básica,
atendimento pré-hospitalar, assis-
tência holística ao paciente e alívio
da dor, cálculo e administração
segura de medicamentos, siste-
matização da assistência da  en-
fermagem e pré-natal, uso de

PICC( dispositivo de acesso vas-
cular inserido perifericamente)
e assistência ao paciente renal.

Gestão foi outro tópico abor-
dado. Representantes da Unimed,
Ilana Echevarria  falou sobre segu-
rança do paciente; Renan Codo
sobre gestão de riscos; Silvia Arru-
da Marques sobre qualidade e Fa-
biana Strapason Ballestero de Lima
sobre experiência do paciente.

"Participar deste evento foi
uma agradável surpresa para
nós, palestrantes da Unimed Pi-
racicaba, ao observar o interes-
se dos profissionais da saúde
pela área da gestão assistencial.
A integração destes processos é
a chave para o alcance da exce-
lência em saúde", disse Silvia
Marques, coordenadora da Qua-
lidade da cooperativa médica.

"Mais do que cuidar da saúde
dos mais de 200 mil beneficiários
de Piracicaba e região, nossas equi-
pes têm o compromisso de compar-
tilhar suas experiências, por meio
de uma vivência organizacional
séria e assertiva. Que possamos es-
tar sempre juntos neste encontro,
que capacita colegas da área em
prol da saúde e do bem-estar soci-
al", disse Carlos Joussef, presi-
dente da Unimed Piracicaba.

O evento contou ainda com
oficina com os fisioterapeutas do
Hospital São Lucas, supervisiona-
do pela coordenadora da Fisiote-
rapia, Cinthia Gastardeli de Olivei-
ra, que demonstrou na prática o
uso de dispositivos ventilatórios
como ventilador mecânico, más-
cara laríngea, máscaras diver-
sas e ventilação não invasiva.

Outro destaque foi a partici-
pação da neonatologista e instru-
tora da Sociedade Brasileira de Pe-
diatria, Soraia Drago Menconi, que
abordou a reanimação neonatal.

BATALHA - Uma das ativi-
dades práticas do evento foi a ba-
talha de RCP (Reanimação Cardi-
opulmonar), com simuladores da
Laerdal do Brasil e uso de pro-
grama que proporciona  análise
em tempo real da efetividade
das compressões cardíacas.

O tema Cálculo e Adminis-
tração Segura de Medicamentos
foi abordado pela professora
doutora Maria Cristina Pauli
da Rocha,  enfermeira pela
USP São Paulo e mestre em
Ciências pela USP São Paulo
e doutora pela Faculdade de
Ciências Médicas da Unicamp.

Representante do Coren-SP
(Conselho Regional de Enferma-
gem de São Paulo), a conselheira
Patricia Crivelaro falou sobre sis-
tematização da assistência da en-
fermagem e pré-natal e o enfermei-
ro  Leandro Baldacin, da UTI do
Incor e da Hemodinâmica, abor-
dou o uso de PICC (dispositivo
de acesso vascular inserido pe-
rifericamente). A assistência ao
paciente renal foi o tema abordado
pelo enfermeiro do Incor, Sirlei.

EXPERIÊNCIA POSITI-
VA - Ana Carolina Costa Rodri-
gues, enfermeira da UBS Doro-
thea, aprovou a participação no
evento. "Foi uma experiência
incrível e uma grande oportu-
nidade que a Prefeitura de São
Pedro e o Hospital Beneficente
são Lucas nos proporcionaram.

Um dia muito produtivo e rico
em conhecimentos teóricos e
práticos. Gostei muito da aula
prática de RCP, lecionada pela
coordenadora da atenção bási-
ca, onde aperfeiçoei os meus co-
nhecimentos. Meu esposo que
também é colaborador do hos-
pital, ficou em primeiro lugar na
batalha e obteve uma premiação
muito legal . Fora os demais
cursos que tive a oportunidade
de participar e adquirir ainda
mais conhecimento profissional
. Só tenho a agradecer e se tiver
mais eventos estaremos presen-
te novamente" Érica Pedronette,
da DRS-X também participou do
encontro que contou como pro-
fissionais de Santa Maria, Cor-
deirópolis, Piracicaba, Águas de
São Pedro e Elias Fausto.

Capacita Saúde foi organizado pela Prefeitura de São Pedro, e foi realizado no
sábado passado (11), através da Secretaria de Saúde e Desenvolvimento Social

Secretário de Saúde Leandro Sanches, subcomandante  Clauber Bastos, prefeito
Thiago Silva, Silvia Marques, da Unimed, e Elaine Camacho, da Secretaria de Saúde

Divulgação
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Camerata Piracicabana
apresenta-se em São Pedro

A Camerata Piracicabana vai
ser a atração do Café Musical rea-
lizado pela Prefeitura de São Pe-
dro, por meio da Coordenadoria de
Cultura, às 15h do dia 25 de mar-
ço. A atração acontece no Espaço
Artístico Clarice Zezza Matarazzo
e faz parte do Março das Mulhe-
res, programação especial prepara-
da para o mês de março.

Fundada como uma orques-
tra de alunos em 1955 por Ernst

Mahle, também fundador da Escola
de Música de Piracicaba, a orques-
tra mantém suas atividades inin-
terruptamente. Atualmente, sob a
regência e direção artística do maes-
tro Fhelipe Serafim, o grupo conta com
12 integrantes e um diverso reper-
tório que abrange vários períodos
da história da música.

Desde sua fundação, o gru-
po se apresentou em diversos
locais do país e revelou ao mundo

vários nomes da música de dife-
rentes naturezas camerísticas.

A Camerata é formada pelos
violinos Victor Travaglini, Heloísa
de Paula, Maria Thereza Ocagna,
Álvaro Peterlevitz, Luis Fernando
Dutra, Ricardo Yeda; violas Rui
Kleiner e Winnie Hansen; violon-
celos Mayumi Micheletti, André
Micheletti e Ketlin Mayara e
contrabaixo Jecino Silva, sob a
regência de Fhelipe Serafim.

Camerata Piracicabana

Divulgação
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Bebel quer Piracicaba como polo de
desenvolvimento econômico e social
Deputada tomou posse e já articula com o governo Lula em prol da Região Metropolitana de Piracicaba (RMP), "vamos continuar lutando", diz

A deputada estadual Professora Bebel, ao tomar posse, reforçou o seu compro-
misso com a educação pública e com a região de Piracicaba

Divulgação

Ao tomar posse para o seu se-
gundo mandato na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo,  a deputada estadual Professo-
ra Bebel (PT) renovou o seu com-
promisso com todos os piracicaba-
nos e declarou que o seu mandato
estará focado em fazer de Piracica-
ba um polo de desenvolvimento
econômico e social, com fortaleci-
mento da educação, ciência e tec-
nologia. "O meu mandato popular
continuará à disposição das pira-
cicabanas e piracicabanos, e de
toda região de Piracicaba. "Vamos
continuar lutando e  temos que fa-
zer de Piracicaba um polo de de-
senvolvimento econômico e soci-
al, com fortalecimento da edu-
cação, ciência e tecnologia".

Para isso, a deputada, que é a
principal liderança do PT na região,
já faz articulações com o governo
do presidente Lula, com quem, in-
clusive, já esteve em quatro opor-
tunidades nesses pouco mais de
dois meses. Além disso, a deputa-
da Professora Bebel já articula com
os ministros das Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, assim
como com o do Trabalho, Luiz
Marinho, e com o presidente do

BNDES, Aloízio Mercadante ações
voltadas para a Região Metropoli-
tana de Piracicaba, entre elas a ins-
talação de uma universidade fede-
ral no campus da Unimep.

Bebel, que foi eleita para este
novo mandato com 155.857 votos, a
maior votação de uma deputada esta-
dual com domicílio eleitoral em Piraci-
caba, chegou à Assembleia Legisla-
tiva, na tarde desta última quarta-
feira, 15 de março, para tomar pos-
se acompanhada da sua filha, Ma-
ria Manoela, da sua mãe Maria
Pereira Rocha Noronha e da irmã
Aparecida. Ao longo de toda tarde,
o seu gabinete ficou repleto de lideran-
ças de diversas partes do Estado, que
foram cumprimenta-la, sendo
muitos de Piracicaba e região.

 A deputada piracicabana Pro-
fessora Bebel fez questão de desta-
car a força do PT na Alesp, que
passou de 10 para 18 deputados, e
que somado ao PC do B, passa a
contar com uma bancada de 19
deputados, a maior da Casa, jun-
tamente com a do PL, que apoia o
governador Tarcísio de Freitas.
"Não faço oposição por oposição,
tudo depende de ter um compro-
misso com o Estado, de quem tem

a melhor proposta para resolver os
problemas que passam pela educa-
ção, saúde e meio ambiente", disse.

O seu mandato popular, como
destacou Bebel, continuará atuan-
do em defesa da educação pública
de qualidade, do ensino infantil ao
universitário. "Que mãe que não quer
ver o seu filho estudando", ressaltou.
O seu mandato, como declarou, con-
tinuará atuando em defesa das mi-
norias, assim como dos negros e
das mulheres. "Defendo a emanci-
pação da mulher e isso passa pela
educação e com esse olhar que vejo
as mulheres, emancipadas. Vamos
defender a emancipação das mu-
lheres, mas também quero os ho-
mens juntos comigo lutando por
uma sociedade mais justa e huma-
na", enfatizou. O desenvolvimento
de programas habitacionais para
que as famílias possam ter sua
moradia própria, com combate
à especulação imobiliária é outro
compromisso da deputada.

Diferente do governador Tar-
císio de Freitas, a deputada Pro-
fessora Bebel também já declarou
ser totalmente contrária à privati-
zação da Sabesp, responsável pelo
abastecimento de boa parte das ci-

dades do Estado. "A Sabesp é
uma empresa rentável. Talvez
uma melhor gestão, mas  a água

é um bem público e, portanto, a
Sabesp não pode ser privatizada.
A empresa tem um superávit, in-

clusive com investimento no ex-
terior. Portanto, lutarei contra
a sua privatização", avisou.
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Bebel ratifica a defesa do ensino
médio que atenda aos interesses
dos filhos dos trabalhadores
Na audiência realizada quinta (16) no auditório Paulo Kobayashi, da
Alesp, que foi tomado por educadores, estudantes e pais de alunos

Em audiência pública na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, na tarde de quinta (16),
a presidenta da Apeoesp (Sindica-
to dos Professores do Ensino Ofici-
al de Ensino no Estado de São Pau-
lo), deputada estadual Professora
Bebel ratificou a defesa de um "en-
sino médio que atenda aos interes-
ses dos filhos da classe trabalha-
dora". Na audiência, realizada no
auditório Paulo Kobayashi, da
Alesp, que foi tomado por educa-
dores, estudantes e pais de alu-
nos, a deputada, Bebel destacou
que "foi um importante momen-
to de reflexão e debate sobre a
necessidade de revogação da refor-
ma do ensino médio e da BNCC
impostos pelos governos dos presi-
dentes Michel Temer e Jair Bolso-
naro, em 2016 e 2019".

A audiência contou com as
participações do deputado esta-
dual Eduardo Suplicy; de Hele-
no Araújo, presidente da CNTE;
de Roberto Leão, vice-presiden-
te da Internacional da Educa-
ção, e de Maria Isabel Almei-
da, professora da Faculdade
de Educação da USP. Parti-
ciparam ainda João Palma,
p r o f e s s o r  a p o s e n t a d o  da
UNESP; Juiia Kpof, da UNE;
vereador de São Paulo, Hélio
Fernandes; vereadora Filippa
Bruneli,  de Araraquara, que
si tuaram os  problemas do
ensino médio, a revogação da
reforma e as perspectivas de
superação de seus desafios.

Audiência realizada na Alesp reuniu educadores, estudantes e pais de alunos, que querem a revogação do novo ensino médio

A audiência também contou
com a participação de representan-
tes da UNE, UPES, APEOESP,
AFUSE, APASE, CPP, Fórum Es-
tadual de Educação, Liga do
Professorado Católico, FETE,
CUT Nacional e CUT Estadual,
CTB, CENPEC, SINTEPS, UNAS,
CMP, MAB, Fórum Municipal
de Educação de São Paulo, além
de diversos professores e super-
visores de ensino. "Todos, indis-
tintamente, destacaram em suas

falas o caráter excludente e elitis-
ta dessa reforma, que precariza o
ensino e dificulta sobremaneira
o acesso das filhas e filhos da
classe trabalhadora a uma for-
mação rica e capaz de atender a
um projeto de nação inclusivo e
próspero", enfatiza Bebel.

Para a parlamentar e presi-
denta da Apeoesp, "ouvir o coro
dos estudantes e a sua vibração
é um combustível importante
para qualquer educador. Para

mim, mais ainda, trabalhar em
prol deles, que tantas esperan-
ças têm de um futuro melhor, é
uma das razões que me fazem
lutar todos os dias por uma
educação melhor! Creio que sa-
ímos mais unidos e fortalecidos
para enfrentar a luta para re-
vogar esse velho "novo" ensino
médio e por uma educação que
realmente atenda os interesses
dos filhos e filhas da classe tra-
balhadora", falou Bebel.
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Promotora de Justiça
fala de conquistas e
desafios das mulheres
na sociedade

No mês em que se comemora
o Dia Internacional da Mulher, a
promotora de Justiça Angélica Ra-
mos de Frias Sigollo foi convidada
pela direção da Escola Estadual
Aroldo Donizetti Leite, a conheci-
da Escola da Jaqueira, em São Pe-
dro, para falar sobre as conquistas
e os desafios das mulheres na soci-
edade brasileira. A visita aconte-
ceu no último dia 8.

Angélica abordou o con-
texto histórico de protestos
de mulheres trabalhadoras
no início do século XX, o re-
conhecimento formal de 8 de
março como o Dia Internaci-
onal das Mulheres pela ONU
em 1977 e as leis pela igual-
dade entre homens e mulhe-
res. Ao mesmo tempo em que
reconheceu os avanços nos
direitos das mulheres, a pro-
motora de Justiça lamentou

que as  diversas  formas de
violências contra as mulheres
estejam crescendo no Brasil e no
mund o ,  d e s t a c a n d o  o  a u -
mento de agressões, ameaças
e feminicídios na comarca de
São Pedro.

A promotora também aler-
tou sobre a violência doméstica
e meios de romper o ciclo abusi-
vo antes que seja tarde. Ela fi-
nalizou com uma provocação
para que a sociedade possa en-
carar o dia 8 de março além de
seu caráter comercial, marcado
por presentes e mensagens, con-
vidando todos à reflexão sobre
que realmente importa: a va-
lorização da mulher no mer-
cado de trabalho, nas rela-
ções sociais e na estrutura
familiar, bem como sua pro-
teção contra violências do
machismo e da misoginia.

Promotora Angélica Ramos de Frias Sigollo esteve na escola da Jaqueira no último dia 8

A importância da educação financeira
Claudio Italo Scura

A educação financeira é o pro-
cesso pelo qual as pessoas come-
çam a fazer escolhas mais cons-
cientes sobre o uso do dinheiro.
Podemos dizer que a educação
financeira é a capacidade de
entender como o dinheiro funci-
ona e como usá-lo sem causar so-
frimento em nossas vidas.

Pessoas com boa educação
financeira planejam melhor as
suas finanças e gastam menos
impulsivamente. A educação fi-
nanceira é um processo que per-
mite desfrutar de diversos be-
nefícios, como: melhorar a qua-
lidade de vida das pessoas, pla-
nejando como gastar melhor o
dinheiro e diminuindo as situ-
ações que ameaçam a saúde
mental; praticar o consumo
consciente, onde as pessoas
passam a avaliar melhor as
suas compras, evitando o des-
perdício e o cuidado com o pla-

neta; conquistar a sua liberda-
de financeira, condição que per-
mite que as pessoas utilizem o
seu dinheiro sem preocupações.
E nesse contexto, pode-se di-
zer ainda que, a educação fi-
nanceira é o primeiro passo
para a realização dos sonhos
de comprar um apartamento,
carro, moto, investir,  viajar
e ainda ter qualidade de vida.

A esta altura, ficou claro
que a educação financeira é
uma estratégia fundamental
para quem deseja ter uma vida
com qualidade e realizar seus
sonhos. Agora, apresento algu-
mas dicas práticas para atingir
esses objetivos: 1) faça um le-
vantamento de todos os seus
rendimentos, incluindo (por
exemplo, salário, gratificações,
horas extras) e todas as suas
despesas mensais, incluindo
(água, luz, telefone, prestações,
aluguel, escola, mercado, por
exemplo); 2) estabeleça um pla-

no financeiro para utilização
destes rendimentos com metas
de curto, médio e longo prazo;
3) construa uma reserva de
emergência que pode ser algo em
torno de 6 salários para serem
utilizados em situações inespe-
radas; 4) evite usar o cartão de
crédito, fazer empréstimos e fi-
nanciamentos sem planejamen-
to e procure pagar suas contas
em dia para não desperdiçar
dinheiro com pagamento de
multas e juros; 5) fique atento
ao efeito manada "todo mundo
compra, eu compro também", pro-

cure comprar só o que você plane-
jou e realmente precisa, não caia
na onda do "marketing sedutor";
6) faça suas aplicações financei-
ras de acordo com seu perfil de
investidor para evitar sofrer
com as oscilações do mercado
financeiro e poder dormir bem.

Como vimos, a educação fi-
nanceira é um processo simples
que pode melhorar a qualida-
de de vida das pessoas e ga-
rantir  a realização dos so-
nhos. Não tem segredo, é gas-
tar menos do que você ganha,
controlar as suas contas regu-
larmente, escolher as aplicações
financeiras de acordo com o seu
perfil e buscar o máximo de in-
formação. Esse é o caminho
para o sucesso financeiro.

Claudio Italo Scura é
Mestre em Administra-
ção e professor no Cen-
tro Universitário Paulis-
tana ( UniPaulistana)
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Congresso de Saúde reúne  2.000
participantes em São Pedro

Com aproximadamente 2.000
participantes - entre eles 217 secre-
tários de saúde e com 311 municí-
pios representados - o 36º Congres-
so de Secretários Municipais de
Saúde do Estado de São Paulo, pro-
movido pelo COSEMS/SP (Conse-
lho de Secretários Municipais de
Saúde de São Paulo) acontece em
São Pedro, no Hotel Colina Verde,
até sexta-feira, dia 17. Na abertu-
ra, no dia 15, participaram o titu-
lar da Secretaria de Atenção Pri-
mária à Saúde, órgão do Ministé-
rio da Saúde, Nezio Fernandes Jú-
nior; o secretário de Estado da Saú-
de, Eleuses Paiva, o prefeito de São
Pedro, Thiago Silva, o secretário de
Saúde de São Pedro, Leandro San-
ches, além do presidente do Conse-
lho, Geraldo Reple Sobrinho e ou-
tras autoridades de saúde.

"Este é um evento muito
importante para a saúde, com
discussões que vão fazer a dife-
rença para o SUS e para políti-
cas de saúde pública. É uma
honra receber este congresso
em São Pedro. Nossa cidade
possui toda infraestrutura e
está sempre em busca de agre-
gar tradição, turismo e desen-
volvimento. São Pedro tem em
suas raízes o impulsionamento
para o progresso", disse o pre-
feito Thiago Silva.

"Este evento organiza todo
sistema de troca de informações
tão importante. Com diálogo,
com troca de experiências,
vamos fazer isso no Estado
de São Paulo", disse o secre-
tário estadual de Saúde.

Em sua fala na abertura no
evento considerado um dos
mais importantes da área de
saúde pública do país, o secre-
tário de Estado listou 3 desafi-
os principais para a saúde no
Estado: imunização, que está
com níveis bem abaixo do ideal;
saúde digital e regionalização da
saúde, com repactuação dos
municípios por região.

A troca de experiências
também foi destacada por Fer-
nandes Júnior, que no evento
representou a ministra da Saú-
de, Nísia Lima. "Para qualquer
gestor federal atento, estes even-
tos são um verdadeiro rito de
escuta qualificada de experiên-
cias concretas no âmbito dos
municípios," disse. Para ele, é
preciso avaliar a capacidade de
escala das experiências e nacio-
nalizar as decisões.

Vice-presidente do Conselho,
Carmen Guariente destacou a im-
portância do trabalho da mulher
na saúde. "A maioria dos traba-
lhadores é do sexo feminino e este
olhar faz diferença". Para ela, de-
fender o SUS é "uma responsabili-

"Este evento organiza todo sistema de troca de informações tão importante. Com diálogo, com troca de
experiências, vamos fazer isso no Estado de São Paulo", disse o secretário estadual de Saúde

Nezio Fernandes Júnior, titular da Secretaria de Atenção Primária à Saúde, órgão do
Ministério da Saúde; prefeito Thiago Silva,Charles Tocatins de Souza, vice-presidente
do Conasems, Eleuses Paiva, secretário estadual de Saúde, Geraldo Reple Sobrinho,
presidente do Cosems-SP; Carmen Guariente, vice-presidente do Cosems; Leandro Car-
neiro Sanches, secretário de Saúde de São Pedro e Donato Domenico, presidente do
Conselho Municipal de Saúde de São Pedro.

Orquestra de Viola, tradicional na região,  fez apresentação na abertura
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dade com a população brasileira".
O presidente do Conselho, Ge-

raldo Reple Sobrinho, deu início à
sua fala lembrando que as pessoas
que trabalham na saúde são "so-
breviventes" após a pandemia e
valorizou o trabalho dos municípi-
os, além da importância da capaci-
tação. "Neste evento são 1.496 tra-
balhos inscritos, 20 expositores,
400 pessoas na retaguarda para
que tudo aconteça", disse. Para ele,
o SUS é um terreno vivo da saúde
que se modifica todos os dias e os
gestores sentem-se provocados a
uma reinvenção cotidiana.

O evento de abertura con-
tou com apresentação da Or-
questra de Violeiros Viva Viola,
coordenada pela Prefeitura de
São Pedro, que apresentou can-
ções clássicas como Romaria,
Chalana e As Andorinhas e o
hino nacional brasileiro.

CAMINHOS PARA O SUS
- Nesta edição o Congresso volta a
ser realizado de forma presencial
após dois anos em que as ativida-
des ocorreram remotamente. O
tema de 2023 é "35 anos do SUS:
caminhos para equidade, univer-
salidade e integralidade na conjun-

tura atual". O evento conta com
debates, reflexões e encaminha-
mentos que envolvem a troca de
experiências, diálogos e comunica-
ção entre os municípios paulistas,
com a participação de diretores,
assessores e apoiadores do CO-
SEMS/SP, membros do CONA-
SEMS, do Ministério da Saúde
e da Secretaria de Estado da
Saúde, acadêmicos, instituições
de ensino, pesquisadores, técni-
cos e militantes do SUS de todo o
Brasil. Entre os temas debatidos
estão atenção básica, especializada
e saúde digital/telessaúde.
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Vereador Adriano Vitor quer CNH
gratuita para pessoas de baixa renda

Com o custo médio de R$ 2.500
para carro e R$ 3.200 para carro e
moto, a Carteira Nacional de Habili-
tação (CNH) tornou-se um documen-
to restrito para população de baixa
renda. Pensando nessas pessoas, que
muitas vezes até perdem uma opor-
tunidade de emprego pela falta da
CNH, o vereador Adriano Vitor pro-
tocolou nessa semana na Câmara
Municipal de São Pedro o "Projeto
Social de Formação, Qualificação e
Habilitação Profissional de Condu-
tores de Veículos Automotores".

Na justificativa do projeto de
lei 20/2023, Adriano Vitor explica
que o documento é muito impor-
tante na vida adulta para exercer a
cidadania de forma plena. "Diari-
amente, muitas pessoas perdem ex-
celentes oportunidades de empre-
go por não possuírem a CNH. Este
valor é superior ao salário mínimo
nacional, e claro, está fora da reali-
dade de grande parcela da popula-
ção brasileira", declarou.

Se aprovada, a lei deve benefi-
ciar pessoas cuja renda familiar seja
igual ou inferir a dois salários mí-
nimos; desempregados há mais de
um ano; quem nunca teve empre-
go formal junto ao mercado de tra-
balho; alunos matriculados na
rede pública de ensino de São Pe-
dro e que comprovem bom desem-
penho escolar no exercício anterior
ao da inscrição; empregados que
recebem até dois salários mínimos
e que ainda possuem renda famili-

Adriano Vitor explica que o documento é muito importante na vida adulta para exercer a cidadania de forma plena

ar de até dois salários mínimos;
pessoas portadoras de deficiência
física; e pequeno agricultor rural
(Segurado Especial).

"É importante destacar que o
projeto será custeado pela Prefei-
tura de São Pedro, conforme dis-
ponibilidade de recursos próprios
ou até de celebração de convênios
com instituições. Dessa forma, as

vagas serão oferecidas de acordo
com a verba recebida para esta ação
social", disse o vereador.

Sobre a seleção dos beneficia-
dos com as vagas da CNH gratui-
ta, Adriano Vitor ressaltou que o
trabalho será feito por um grupo
técnico de assistentes sociais vin-
culadas à Secretaria de Saúde e De-
senvolvimento Social da Prefeitu-

ra de São Pedro. "A proposta é que
esses profissionais também avali-
em os procedimentos, instituam
medidas de fiscalização e até ela-
borem normas complementares
para regulamentação da lei".

Para saber mais detalhes so-
bre o projeto, o vereador Adriano
Vitor pede para entrar em contato
pelo telefone: (19) 99891-1350.

Daniella Oliveira
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Meio Ambiente e Saaesp
realizam o concurso
"Plantando Água"

Neste mês de março, a Coor-
denadoria de Meio Ambiente e o
Saaesp (Serviço Autônomo de Água
e Esgoto de São Pedro) lançaram o
concurso "Plantando Água: Pre-
servando hoje para ter amanhã".
A atividade faz parte de uma
programação especial para co-
memorar o mês da água.

Com caráter educativo, o con-
curso visa despertar a consciên-
cia ambiental nos participantes.
Serão três modalidades: Char-
ge, Reels/TikTok e Fotografia. No
caso da Charge e Reels/TikTok, so-
mente alunos do ensino médio po-
dem se inscrever; Fotografia é aber-
ta para todos os públicos.

A programação também en-
globa atividades como as visitas
guiadas na ETA I (Estação de Tra-
tamento de Água) com os alunos
da rede municipal e estadual de
ensino. "Aqui no Saaesp nós pas-
samos para os alunos todo o ca-
minho da água, desde sua cap-
tação por meio da Central de
Controle Operacional, o trata-
mento, especificando todas as
suas fases, o monitoramento por
meio das análises laboratoriais
e por fim o armazenamento e a
distribuição no município", ex-
plicou a supervisora técnica da au-
tarquia, Ana Beatriz Cruzatto.

Além disso, no caso dos alu-
nos do ensino médio, para fomen-
tar e sensibilizar o trabalho com as
produções, a Mostra Ecofalante de
Cinema disponibilizará dois cur-
ta-metragens com a temática
água: "Aurora - A Rua Que Que-
ria Ser um Rio" e "Volume Vivo
- De Onde Vem a Água?".

Prêmios - Todos os participantes
do concurso receberão certificado e os
três finalistas de cada modalidade tam-
bém ganharão medalhas. Já os primei-
ros colocados das modalidades
Charge e Fotografia, terão entrada
gratuita por um dia no Thermas
Water Park com direito a quatro
acompanhantes cada um. O grupo
da categoria Reels/TikTok que alcan-
çar a primeira colocação receberá um
ingresso por participante e também
poderá aproveitar as atrações do
Thermas com os amigos.

Vale ressaltar que a data limi-
te para entrega dos trabalhos será
no dia 24 de abril. Após envio, uma
comissão julgadora irá se reunir
para avaliar todo material. Para
obter mais informações de como
participar, os interessados devem
acessar o regulamento que está dis-
ponível nas redes sociais da Coor-
denadoria de Meio Ambiente
(@meioambientesaopedro) e do
Saaesp (@saaesp_saopedro).

A programação também engloba atividades como as visitas guiadas na ETA I
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Jornais do interior são
recebidos pelo ministro
Paulo Pimenta

Representantes de dezenas de
jornais do interior do Brasil foram
recebidos pelo ministro da Secreta-
ria de Comunicação Social, Paulo
Pimenta, na quarta-feira, 15. O
encontro ocorreu em Brasília
por intermédio do deputado fe-
deral Jilmar Tatto (PT).

Durante a reunião, os repre-
sentantes dos veículos pleitearam
a participação dos jornais no pro-
cesso de consolidação da demo-
cracia brasileira e defenderam
o papel da imprensa contra a de-
sinformação e pela defesa da li-
berdade de expressão.

Tatto, que também é o secre-
tário de Comunicação Social da
Câmara dos Deputados, ressalta a
relevância dos veículos do interior.
"Fiz questão de intermediar o en-
contro pois sei da importância que
veículos de comunicação do interi-
or têm para o processo de demo-
cratização da informação. Por tra-
tar de assuntos que afetam direta-

mente as vidas das pessoas, são
fundamentais para levar a infor-
mação do governo federal ali na
ponta, para os beneficiários de po-
líticas públicas", comenta.

O deputado também lembra
que os veículos "são responsáveis
por uma série de empregos em uma
cadeia econômica diversificada".

"Os jornais do interior são os
responsáveis por levar informa-
ção precisa e com credibilidade
para milhões de pessoas. O acesso
à informação e a valorização do
trabalho da imprensa são um
dos pilares do processo demo-
crático", enfatiza Carlos Balla-
das, presidente da Associação
dos Jornais do Interior do estado
de São Paulo (Adjori-SP).

A agenda representou a pri-
meira reunião do grupo com o novo
governo. O ministro Pimenta se
mostrou favorável ao pleito da clas-
se e se comprometeu a estudar as
ações propostas no encontro.

Representantes dos veículos defenderam o papel da imprensa
contra a desinformação e pela defesa da liberdade de expressão
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 155.000,00, Rua João Gime-
nes, Jardim das Flores, ao lado
do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no
pé da serra, a 3 km da cidade, com
água de nascente, córrego e energia
na porta. Registrado com georrefe-
renciamento. R$ 625 mil. Conta-
to Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO CORSA
Sedan 1.0 ano 2004 R$
21.000 tratar 19- 997360492

-------------------------------------------

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenciais, usa-
dos, compra, vende, troca e loca. Ficha
Som Usados. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha Som
(19) 3483-2136 ou (19) 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets ou
venda preço desapego tratar 19 -
983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325

CM RASPAGEM
DE TACO

E APLICAÇÃO
DE SINTEKO

CONTATO: 19 -
996818653

(19) 9.9715-0696
Rua das Figueiras 34 ,

Bairro canta sapo  -
Águas de São Pedro

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Brazil Sugarcane realiza missão nos
principais grupos açucareiros da Bolívia

VENDO CASA
2 dorm, sala, coz, banh, lavanderia, varanda,

fundo 1dorm e coz, bairro Palu, terreno 590 m2
área construída 153 m2 tratar: (19)  9.9862.4594

Nesta missão, representantes de 22 empresas brasileiras visitarão os engenhos produtores
de açúcar, etanol e outros bioprodutos derivados da cana-de-açúcar na Bolívia

O Projeto Brazil Sugarcane Bi-
oenergy Solution, parceria entre o
Apla (Arranjo Produtivo Local do
Álcool) e a ApexBrasil (Agência
Brasileira de Promoção de Expor-
tações e Investimentos) promove
missão técnica-comercial de 20 a
25 de março, na Bolívia. Nesta mis-
são, representantes de 22 empre-
sas brasileiras visitarão os enge-
nhos produtores de açúcar, etanol e
outros bioprodutos derivados da cana-
de-açúcar nos mais importantes
grupos canavieiros da Bolívia.

O Projeto Brazil Sugarcane Bi-
oenergy Solution realiza ações in-
ternacionais para incentivar a ex-
portação da tecnologia, soluções,
máquinas e equipamentos brasilei-
ros para setor sucroenergético.

De acordo com o diretor-exe-
cutivo do Apla Flavio Castellari,
organizador da missão na Bolívia,
o país possui um mercado amplo
com grande produção de produtos
derivados da cana-de-açúcar. "A
tecnologia do Brasil para o aumen-
to e otimização da produção tem
atraído os compradores bolivianos que
já utilizam equipamentos, máquinas e
soluções brasileiras para produção de
açúcar e etanol. Desta vez, vamos vi-
sitar os maiores grupos açucarei-
ros e engenhos que produzem vo-
lumes tanto para o mercado inter-
no, como externo", explica.

Segundo dado do Ministério
do Desenvolvimento Produtivo e
Economia Plural da Bolívia, no ano
passado, o país produziu 20% a
mais em relação à safra de 2020-
2021 e chegou a marca de 2,7 mi-

lhões de toneladas de cana. Entre
os principais destinos da missão
internacional está a visita a União
Nacional de Canavieiros (Unagro),
Engenho Guabirá e Associação
de Técnicos da Indústria Ca-
navieira da Bolívia (ACTABOL).

SOBRE O PROJETO
BRAZIL SUGARCANE BIOE-
NERGY SOLUTION  – Desde
2007, o Projeto Brazil Sugarcane
Bioenergy Solution - uma parceria
entre o Apla e a ApexBrasil - agre-
ga empresas e instituições públicas
e privadas ligadas ao setor sucroe-
nergético, cobrindo a cadeia agroin-
dustrial da cana-de-açúcar desde o de-
senvolvimento de tecnologias industri-
ais e agrícolas, fabricação de máquinas
e equipamentos, ampliação de va-
riedades de cana e prestação de
serviços diversos, até a participa-
ção efetiva no desenvolvimento e
estruturação de mercados.

Diversas ações são realizadas
pelo Brazil Sugarcane, com desta-
que para o Projeto de Promoção
Comercial de Exportações dos Equi-
pamentos, Produtos e Serviços das
Empresas do Setor Sucroenergético
que, em parceria com a ApexBrasil, re-
aliza rodadas de negócios em diversos
países e participações em feiras, confe-
rências e encontros com especialistas
do setor, como por exemplo, o Ethanol
Talks e a Datagro Conferences. No Pro-
jeto Comprador e Imagem, o Apla e a
ApexBrasil organizam receptivo de in-
teressados no mercado sucroener-
gético nacional, fomentando e am-
pliando o comércio exterior.

Flavio Castellari promove o Projeto Brazil Sugarcane
no Brasil e exterior

Empresas do Brasil farão programação do Projeto Brazil
Sugarcane na Bolívia

VENDO OU TROCO
“Casa em São Pedro Botânico ,dormitóri-
os, sala ,quintal por imóvel em Piracicaba

ou Santos -nos canais-, base 400.000mil reais -
tratar 19-98748-1515 ou 19 7106-4685

Divulgação
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FALECIMENTOS

A Coluna "Ecoar - a voz do meio ambiente" é
uma iniciativa da Coordenadoria de Meio Ambiente

da Prefeitura de São Pedro. Conte o que está
achando ou dê sugestões através do

Instagram @meioambientesaopedro ou e-mail:
meioambiente@saopedro.sp.gov.br

Rio Samambaia, Floresta
Amazônica e Uruguai

As águas doAs águas doAs águas doAs águas doAs águas do
ribeirãoribeirãoribeirãoribeirãoribeirão
PinheirosPinheirosPinheirosPinheirosPinheiros
deságuam nodeságuam nodeságuam nodeságuam nodeságuam no
Samambaia queSamambaia queSamambaia queSamambaia queSamambaia que
correm para ocorrem para ocorrem para ocorrem para ocorrem para o
Rio Piracicaba,Rio Piracicaba,Rio Piracicaba,Rio Piracicaba,Rio Piracicaba,
que se une comque se une comque se une comque se une comque se une com
o Rio Tietêo Rio Tietêo Rio Tietêo Rio Tietêo Rio Tietê
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Paula Gonçalves da
Fonseca e Souza

Você sabe para onde vai a
água que nasce aqui em São Pe-
dro? Neste mês comemoramos o
Dia da Água, 22 de março, e nós
da Coordenadoria de Meio Am-
biente,  dedicamos o mês todo
para destacar a sua importância
e orientar seu uso e preservação.

Antes de falarmos para
onde essa água vai, que tal
entender a sua origem? O ci-
clo da água transforma as
águas da superfície da terra,
rios e mares em vapor que se con-
centram em alguma partícula só-
lida na atmosfera, como uma po-
eira ou até mesmo o pólen das
flores, formando as nuvens.

Parte da água que forma
nossas nuvens sai daqui mes-
mo, porém boa parte desse vo-
lume de chuva vem por meio
de uma corrente de ar. O jato
de baixa altitude sul-america-
no é conhecido por ser um "rio
voador", visto que a água que
se origina da Floresta Amazô-
nica vem parar aqui na região
sudeste do país. As árvores são
fundamentais para a produção
de água, elas absorvem e ar-
mazenam grandes quantida-
des, por conta do calor, parte
da água retida é evapotrans-
pirada, ou seja, o sol retira a
água da floresta que se acu-
mula em forma de nuvem e se
desloca com a força do vento.

À medida que as nuvens se
concentram e ficam pesadas, cho-
ve. O comportamento da chuva
varia muito conforme a época do
ano, e a localização. No entanto,
independente do local, essa água
será absorvida pelas plantas e in-
filtrará no solo. Quando o solo
fica saturado, ou seja, todos
os espaços de ar, vazios, ficam
com água. Essa água exerce
uma pressão no solo e aflora.
Nasce assim uma nascente.

Para entender direitinho o
caminho das águas é necessá-
rio entender o conceito de ba-
cias hidrográficas. Uma bacia
hidrográfica, assim como um
município e um estado, é uma
porção territorial, neste caso
baseada na hidrografia. São Pe-
dro faz parte de duas bacias hi-
drográficas: a do PCJ, nome
dado por conta dos rios Piracica-

SR.EMERSON APARECIDO
DE JESUS faleceu no dia 13/
03 na cidade de Catanduva,
contava 44 anos de idade e era
casado com a Sra.Edna Ma-
ria da Silva Tavares.Era filho do
Sr.Jose Carlos Aparecido de
Jesus e da Sra.Roseli da Silva
de Jesus. Deixa os filhos: Dai-
ane, Douglas, Diego e
Leticia.Deixa irmãos, sobri-
nhos, netos, demais parentes
e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamen-
to deu se dia 14/03 saindo o
féretro ás 16:30 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Par-
que São Pedro onde foi inuma-
do em jazigo da família. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familiares.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS.

SR. JOSÉ AUGUSTO PEREI-
RA faleceu no dia 14/03 na ci-
dade de Charqueada, aos 98
anos de idade e era viúvo da
Sra. Durvalina Pereira da Sil-
va. Era filho da finada Sra. Ju-
lia Pereira da Conceição. Dei-

FALECIMENTOS

DR. JOÃO RIBEIRO JUNIOR
faleceu dia 10/03/2023 na ci-
dade de Piracicaba, contava
83 anos, filho dos finados Sr.
Joao Ribeiro e da Sra. Elvira
Bomeisel Ribeiro; deixa os fi-
lhos: Luis Felipe e Vitor Hugo,
ambos falecidos. Deixa neto,
demais familiares e amigos.

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

São Pedro realiza 1º Encontro
de Vespas e Motos Clássicas
Evento será nos dias 25 e 26 deste mês e contará com
shows de banda de rock e praça de alimentação

xa os filhos: Mateus Augusto
Pereira, Aparecido Donizete
Pereira, Osvaldo Augusto Pe-
reira, Maria Aparecida Pereira,
Sandra Regina Pereira, Jair Au-
gusto Pereira e Diva Canteiro.
Deixa genros, noras, netos de-
mais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu se dia
15/03 saindo o féretro ás
09:00h do Velório Municipal de
Charqueada seguindo para o
Cemitério da mesma localida-
de onde foi inumado em jazigo
da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SRA.MARIA IMMACULADA
MARCHETTI ROTHER faleceu
na cidade de São Pedro, con-
tava 90 anos de idade e era vi-
úva do Sr.Alecio Rother.Era fi-
lha dos finados Sr.Luiz Mar-
chetti e da Sra.Apparecida Vi-
aro Marchetti.Deixa os filhos:
Maria Candida, Maria Angelica,
Stela Martha, Giselda Crhristi-
na e Ricardo.Deixa netos e de-
mais parentes. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
Piracicaba em auto fúnebre no
dia 16/03 saindo o féretro ás

09:30 h do Velório Bom Jesus
–Sala 1 da cidade de São Pe-
dro. Ás 11:00 h onde foi reali-
zado Cerimônia de Cremação
no Salão Nobre do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de

Piracicaba. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line
consulte os familiares. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS.

Sepultamento dia 11/03/2023
às 13h30 do Velório Memori-
al Bom Jesus na cidade de
São Pedro/SP, para o Cemi-
tério Parque dos Ipês na ci-
dade de Jundiaí/SP. À famí-
lia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

ba, Capivari e Jundiaí, e a bacia do
Tietê- Jacaré, que tem como rios
principais o Tietê, o Jacaré-Pe-
pira e o Jacaré-Guaçu.

A Serra de São Pedro é co-
nhecida por ser um divisor de
águas, ou seja, parte da chuva
que cai nela alimenta as nascen-
tes que compõem o PCJ, dando
origem aos rios Samambaia e
Pinheiros e parte alimenta as
nascentes do Tietê-Jacaré, dan-
do origem ao Jacaré-Pepira.

As águas do ribeirão Pinhei-
ros deságuam no Samambaia que
correm para o rio Piracicaba, que
se une com o rio Tietê, que segue
para o rio Paraná até o rio da Pra-
ta  que por fim alcança o Oceano
Atlântico lá no Uruguai. Assim
como o rio Piracicaba o rio Jacaré-
Pepira também acaba no rio Tietê,
que como foi dito, percorre um lon-
go caminho até o oceano.

Você percebeu a conexão que
esses rios fazem entre diferentes
regiões? Imagine se no meio do ca-
minho ocorre algum episódio de
contaminação, ou um simples pa-
pelzinho de bala descartado de
maneira inadequada, uma vez
no chão é levado pela chuva até
um bueiro que acaba no rio, que
se encerra no mar.

Todas as nossas atitudes,
por menores que sejam, podem
ter significativo impacto. Não
é segredo para  ninguém a
quantidade absurda de plás-
tico encontrado nos oceanos,
nem mesmo o avanço do des-
matamento de nossas flores-
tas. Não podemos ignorar es-
ses fatos, temos o dever de fa-
zer a nossa parte, até porque
fazemos parte deste ciclo.

Paula Gonçalves da Fonse-
ca e Souza é colaboradora
técnica da Coordenadoria
de Meio Ambiente de
São Pedro

1º Encontro de Vespas e Motos Clássicas de São Pedro acontece dias 25 e 26 de março, na Praça Gustavo Teixeira

Divu lgação

Subir ou descer as estradinhas
da Serra do Itaqueri contemplan-
do suas belas paisagens, com o ven-
to batendo no rosto, é mais do que
um passeio. É viver o melhor da
vida. Quem sabe muito bem disso
são os motociclistas que, principal-
mente aos finais de semana, se
reúnem em restaurantes e ou-
tros atrativos turísticos do alto
da serra de São Pedro. Destino
perfeito para os amantes dos
veículos de duas rodas, que
anualmente, em julho, sedia um
dos maiores encontros de mo-
tociclistas de todo o Brasil, a
Estância Turística de São Pedro
agora vai realizar um outro evento
para este público: o 1.º Encontro
de Vespas e Motos Clássicas.

Aberto à população em geral,
o encontro será nos próximos dias
25 e 26, numa ampla estrutura que
será montada na Praça Gustavo
Teixeira. "Será uma festa para to-
dos, com exposição de motos anti-
gas, clássicas e até algumas raras,
apresentações de bandas de rock
nos dois dias e praça de alimenta-
ção", conta Ronaldo Gasparelo, se-
cretário de Turismo de São Pedro.
Como organicamente, pelas suas
características turísticas, São Pedro
já atrai motociclistas, o poder pú-
blico decidiu apoiar a realização
do Encontro de Vespas e Motos
Clássicas, até porque também
será desfrutado pelos turistas
em geral e pelos moradores.

Haverá um espaço, coberto,
para exposição de motos e vespas
antigas, clássicas e raras de pro-
priedade de colecionadores de vá-
rias localidades. Entre as máqui-
nas já confirmadas para estarem
em exibição pública, está uma moto
Harley-Davidson de 2016, que é
edição limitada em homenagem ao
cantor Elvis Presley, informa Da-
vid de Souza, diretor da Reda Even-
tos, empresa que organiza o 1.º
Encontro de Vespas e Motos Clás-
sicas, a mesma responsável pela
Expo Moto São Pedro que, neste
ano, chega à 20.ª edição.

"Elvis sempre foi um apaixo-
nado por motos e uma de suas mo-
tos icônicas foi uma Harley-Davi-
dson nas cores azul e branco. No
encontro de São Pedro, o público

poderá ver de perto uma igual à
dele", detalha David.

Terão outras raridades em ex-
posição, como a Lambretta Modelo
LD, ano 1958, 150 cilindradas, a
Vespa Modelo M3, 1961, 150 cilin-
dradas, e a Lambretta Modelo Cyn-
thia, ano 1971, 175 cilindradas. E,
claro, haverá motocicletas de vari-
ados modelos, épocas e estilos no
estacionamento do evento. "Muitos
dos motociclistas que estarão no
encontro, que vêm de várias cida-
des, vão para São Pedro com suas
motos. E vão rodar com elas pela
cidade", frisa David.

Depois dos veículos de duas
rodas, a grande atração do 1.º En-
contro de Vespas e Motos Clássicas
serão os shows de rock. A progra-
mação está recheada com apresen-
tações de bandas de São Pedro e da
região no sábado e no domingo, em
palco especialmente montado para
o evento. O encerramento do encon-
tro será com show da banda Elvis

Presley Cover, às 17h do domingo.
Para atender o público presente no
evento, será montada uma praça de
alimentação. Estarão estacionados na
Praça Gustavo Teixeira foods trucks
de São Pedro e oriundos de outras
cidades com cardápios variados.
Também haverá estandes de ven-
da de produtos diversos ligados ao
mundo do motociclismo.

PASSEIOS – Além de parti-
cipar do 1.º Encontro de Vespas e
Motos Clássicas, quem vai para o
evento pode aproveitar para apre-
ciar as belezas naturais de São Pe-
dro. Passear pela serra, parando
em mirantes e em restaurantes, é
o que mais agrada. Estão no rotei-
ro dos motociclistas o Quintal da
Serra, que serve café colonial sem
igual aos sábados e domingos;
Venda do Brilio, no alto da serra,
que abre para café da manhã e al-
moço com sua famosa costela as-
sada; Estação da Cachaça para

café, almoço e comprinhas, e Ran-
cho da Tirolesa para café da ma-
nhã, almoço e happy hour além, é
claro, de duas aventuras na natu-
reza: tirolesa e passeio a cavalo.

Programação musical
25 de março, sábado
15h - Banda Glam
17h - Ana Sca e Banda
21h - Ola Chevy
26 de março, domingo
11h - SOS Mondo
13h - Mustang Sally´s Band
15 h - Rock´n Roads
17 - Elvis Presley Cover

Serviço: 1º Encontro de Ves-
pas e Motos Clássicas de São Pe-
dro dias 25 e 26 de março, na Pra-
ça Gustavo Teixeira. Entrada gra-
tuita. Para expor a moto no even-
to, informações pelo telefone (19)
99212-4269. Para saber mais
sobre a estrutura turística de
São Pedro, acesse @setursaopedro.

EEEEENDEMIASNDEMIASNDEMIASNDEMIASNDEMIAS

Controle intensifica ações de prevenção contra Aedes aegypti
O Controle de Endemias,

departamento da Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Soci-
al de São Pedro, intensifica na se-
mana de 20 a 25 de março, dedica-
da pelo Estado à mobilização social
para prevenção das arboviroses -
doenças causadas por arbovírus
como insetos e aracnídeos  -
ações para combater a proliferação
de doenças como a dengue, zika, e
chikungunya.   O objetivo da ação é
chamar a atenção de toda a sociedade
para atividades focadas na preven-
ção das doenças transmitidas pelo
Aedes aegypti, mosquito transmis-
sor dessas arboviroses.

As atividades incluem visitas
de agentes às residências e medi-
das de conscientização da popula-
ção para adotar cuidados simples e
que podem ser feitos diariamente.

"Quanto mais pessoas cola-
borarem nesta Semana de Mo-
bilização, maior será o efeito be-
néfico para todos. É importante
que atividades realizadas neste
período se tornem parte da roti-
na da população. Combater o
Aedes é uma tarefa de todos",
disse Matheus Murbach, do
Controle de Endemias de São Pe-
dro.  Murbach salientou também
a importância das pessoas rece-

berem bem os profissionais que
orientam sobre as ações de
combate à dengue e outras do-
enças e sigam as orientações.
"Se todos trabalharmos juntos
para combater essas doenças,
com adoção de medidas para
evitar criadouros, o resultado
será muito melhor".

NÚMEROS - Em São Pe-
dro, foram registrados, em
2022, 271 casos positivos de
dengue e 410 negativos. Em 2023,
até o dia 15 de março, são 2 regis-
tros positivos e 69 negativos.

Dengue, zika e chikun-
gunya  podem ser prevenidas

com a eliminação de criadouros
do Aedes. Vasos, pratos de
plantas, ralos, lajes, calhas e
piscinas são recipientes que re-
gistraram aumento nos índices
de incidência de larvas.  Caixas
d'água, embalagens vazias, en-
tulhos de construção, sucatas,
pneus e plantas, ocos de árvo-
re e bambu também são locais
possíveis para proliferação. A
limpeza adequada e regular,
assim como a eliminação des-
tes recipientes em quintais e es-
paços abertos, são fundamen-
tais para evitar que o mos-
quito deposite seus ovos.
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Assembleia estadual empossa deputados
Participam da 20ª Legislatura paulista os parlamentares com domicílio eleitoral na cidade: Alex de Madureira, Professora Bebel e Helinho Zanatta

A 20ª Legislatura da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo teve início ontem, 15, com
a posse dos 94 parlamentares es-
colhidos para representar popu-
lação paulista nos próximos qua-
tro anos. A sessão solene prepa-
ratória dos trabalhos foi realiza-
da no Plenário Juscelino Kubis-
tchek, na sede da Alesp. Na oca-
sião, cada deputado e deputada
prestou seu compromisso com o
mandato, prometendo cumprir o
que está previsto na Constituição.

Do total dos parlamentares
que compõem essa nova legislatu-
ra, 55 são reeleitos, ou seja, já es-
tavam na anterior e foram recon-
duzidos ao cargo. Outros 32 assu-
mem o posto pela primeira vez, de-
fendendo diferentes causas e re-
giões do Estado. Os sete deputa-
dos e deputadas restantes estão
voltando à Casa de Leis depois de

Fotos: Divulgação

1- Alex de Madureira (PL), reeleito para seu segundo mandato; 2- Professora Bebel (PT), reeleita para seu segundo mandato; e 3- Helinho Zanatta, eleito para seu primeiro mandato

1 2 3

No mesmo dia em que foi
empossada a 20a Legislatu-
ra da Alesp, também ficou
definida a composição da
Mesa Diretora que dirigirá os
trabalhos do parlamento pau-
lista no próximo biênio 2023/
2024. O deputado André do
Prado (PL) foi eleito como
presidente do colegiado, ten-
do como 1o-secretário o de-
putado Teonilio Barba (PT) e
2o-secretário o deputado Ro-

Deputado André do Prado é
eleito presidente da Alesp

já terem assumido o posto em al-
gum momento histórico e ter fica-
do de fora na última legislatura.

Participam da 20a Legislatura
da Alesp os parlamentares com
domicílio eleitoral em Piracicaba:
Alex de Madureira (PL) e Profes-
sora Bebel (PT), que foram reelei-
tos, e o deputado Helinho Zanatta
(PSC), eleito para seu primeiro
mandato no parlamento paulista.

O governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas, acompanhou
o momento. Na ocasião, como é
de praxe, fez a entrega do docu-
mento mensagem sobre a situa-
ção do Estado de São Paulo em
diversas áreas. Em seu pronunci-
amento, parabenizou os empossa-
dos e disse esperar por parcerias
entre o Executivo e Legislativo.

“São muitos os desafios e te-
nho certeza de que esta Casa será
instrumento para a conquista, para

a construção de políticas públicas
de qualidade. Esperem do Governo
do Estado de São Paulo uma postu-
ra de diálogo. O Governo vai estar
sempre preocupado em promover o
desenvolvimento, em promover a
dignidade das pessoas. Entendemos
que o Governo do Estado e a As-
sembleia Legislativa caminharão
juntos, promoverão política pública
de qualidade juntos”, discursou.

EVENTO - A sessão solene foi
aberta e presidida por Carlão Pig-
natari (PSDB), que esteve à frente
do órgão nos últimos dois anos e
foi reconduzido ao cargo de depu-
tado novamente. Ele aproveitou o
momento para agradecer a par-
ceria dos parlamentares no últi-
mo biênio. “Conduzimos com a
maior tranquilidade a Assembleia
Legislativa de São Paulo. Então,
quero agradecer a todos”, disse.

O 1º secretário da 19ª Legisla-

tura, Luiz Fernando Teixeira (PT),
secretariou os trabalhos, contan-
do com a ajuda do 2º secretário,
Rogério Nogueira (PSDB). Também
compôs a Mesa Diretiva da sessão,
além do governador e deputados,
o presidente da Seção de Direito
Público do Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo, desembarga-
dor Wanderley José Federighi.

Para formalizar o início da le-
gislatura, conforme está previsto na
Constituição Estadual e no Regimen-
to Interno da Alesp, Pignatari, repre-
sentando todos os parlamentares,
prestou o seguinte compromisso:
“Prometo fielmente desempenhar o
meu mandato, promovendo o bem
geral do Estado de São Paulo, den-
tro das normas constitucionais”.

Em seguida, fez a chamada
nominal de cada um dos parla-
mentares presentes, que foram
até o microfone e responderam

“Assim o prometo”. Finalizada
essa etapa, todos foram conside-
rados empossados. Antes, porém,
cada deputado ou deputada pre-
cisou entregar o diploma recebi-

do pela Justiça Eleitoral, que con-
firma as condições para exercer o
mandato, e a sua declaração de
bens. Esses procedimentos tam-
bém estão previstos na Legislação.

gério Nogueira (PSDB). Entre
os membros substitutos da
Mesa Diretora, estão 1o-vice-
presidente Gilmaci Santos (Re-
publicanos); 2o-vice-presidente
Milton Leite Filho (União); 3o-
vice-presidente Helinho Za-
natta (PSC) e 4o-vice-presi-
dente Rafael Silva (PSD); O de-
putado Léo Oliveira (MDB) foi
eleito como 3o-secretário e o de-
putado Gil Diniz (PL) como 4o-
secretário da Mesa Diretora.
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Secretaria de Educação
dá início às aulas de judô

Crianças e adolescentes vão
fazer aulas de judô na Emeb Benedi-
to Modesto de Paula. A atividade é uma
das extracurriculares oferecidas
pela Prefeitura de São Pedro por
meio da Secretaria de Educação.

As aulas começaram esta se-
mana e serão coordenadas pelo
professor de Educação Física Orlando
Pedroso Junior, sensei Faixa Preta 1
Dan, filiado à União São Paulo de Judô
e Liga Nacional de Judô.

 Entre os objetivos das aulas
estão o desenvolvimento de habili-
dades físicas e mentais na prática
do esporte que  promove valores
como respeito, disciplina e autocon-
trole, além de ajudar na melhoria
da saúde e bem-estar físico e men-
tal dos praticantes.  O curso conta-
rá com aulas teóricas e práticas,
com aplicação das principais técni-
cas e movimentos utilizados no es-
porte, os princípios do judô, as téc-
nicas de defesa e ataque, além do

Aula de judô na Emeb Benedito Modesto de Paula

Divulgação

condicionamento físico e mental.
A oferta de cursos extracurri-

culares faz parte da estratégia da
Secretaria de Educação de cons-
truir uma formação de excelência
para os alunos da rede municipal
de ensino e contribuir  para o de-

senvolvimento de habilidades so-
ciais e cognitivas, além de promo-
ver a prática de atividades físicas,
esportivas e crescimento pesso-
al dos alunos. A aula inaugural
contou com a presença do sen-
sei Ricardo José Gonçales.
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São Pedro Thermas Resort é
inaugurado com grande festa
Empreendimento fica ao lado do parque aquático Thermas Water Park já está operando para receber hóspedes em 271 apartamentos

Com a presença de aproxi-
madamente 500 pessoas, o Gru-
po JS Andrade, a WAM Brasil e
a ABL Prime, em parceria com a
Enjoy Hotéis & Resorts, inaugu-
raram numa grande festa na

noite de terça-feira (14) o São
Pedro Thermas Resort. Nes-
ta primeira fase, o empreen-
dimento que fica ao lado do
p a r q u e  a q u á t i c o  T h e r m a s
Water Park já está operando

para receber hóspedes em 271
apartamentos, podendo gerar
cerca de 250 empregos diretos.

Na coletiva de imprensa,
a diretora do Thermas, Silvia
Andrade,  o CEO da Enjoy,

Alexandre Zubarn,  o sócio
d i r e t o r  d a  A B L ,  M a r c o s
Nakamura, e os prefeitos de
São Pedro, Thiago Silva, e de
Águas  de  São Pedro,  João
Victor Barboza, responderam

perguntas de profissionais de
diversos veículos do Brasil.

"Fizemos um investimento
muito grande, transformando o
parque, que era um clube, para
uma experiência total de entre-

tenimento, para que pudesse
trazer mais turistas e também
mais investidores. Vamos atrair
mais turistas para o nosso
resort e também para o des-
tino São Pedro", disse Silvia.

Diego Soares e Antonio Trivelin
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São Pedro é destaque nacional
com novo modelo de hospedagem
O lançamento do São Pedro Thermas Resort inaugura na cidade o conceito
"Pé no Parque", que integra o acesso ao parque aquático à hospedagem

Além dos múltiplos atrativos
turísticos, o município de São Pe-
dro está se tornando, também, re-
ferência nacional no conceito "Pé
no Parque". Nesta semana foi inau-
gurado o São Pedro Thermas Re-
sort. Anexado ao Thermas Water
Park, o parque passa a oferecer
uma experiência completa ao usu-
ário, da infraestrutura aquática à
hospedagem, e São Pedro agora é
sede de um dos dez empreendimen-
tos com esse modelo de hospeda-
gem em todo o país.

Cerca de R$ 400 milhões fo-
ram investidos na primeira etapa
de construção do resort, com 271
apartamentos já entregues de um
total de 465 a serem lançados já na
próxima fase. Trata-se do maior
investimento privado já realizado
no município de São Pedro. Com
isso, o empreendimento espera re-
ceber, neste ano de 2023, cerca de
um milhão de turistas, o que im-
pactará diretamente no desenvol-
vimento econômico de São Pedro.

No coquetel de lançamento do
empreendimento, que contou com a
presença de empresários e autorida-
des públicas da região, a sócia-direto-
ra do Grupo JS Andrade, Sílvia An-
drade, fez questão de destacar a im-
portância da Prefeitura de São Pedro
no processo de estruturação do par-
que. "A Prefeitura de São Pedro foi
um importante parceiro. Fizemos um
investimento muito grande, transfor-
mando o parque, que era um clube,
para uma experiência total de entre-
tenimento, para que pudesse trazer
mais turistas e também mais investi-
dores. Hoje vamos atrair mais turis-
tas para o nosso resort e também para
o destino (São Pedro)", disse.

MULTIPROPRIEDADE –
Com o São Pedro Thermas Resort,
a cidade de São Pedro inaugura
também o conceito de multipropri-
edade. Trata-se de um modelo de
negócio que envolve o compartilha-
mento de um imóvel entre diferen-
tes donos, geralmente utilizado
durante o período de férias.

Para o diretor da Enjoy Ho-
téis & Resorts, Alexandre Zubaran,
esse modelo imobiliário também é
um dos diferenciais que contri-
buirão diretamente para a atra-
ção de um número maior de tu-
ristas para São Pedro.

"Enquanto um hotel corpora-
tivo tem uma média de cerca de 1,1
a 1,5 pessoa por apartamento, um
resort tem 2,5 a 2,7 pessoas por
apartamento. Já para resort foca-
do na família, que é o nosso caso, a
média de pessoas por apartamento
é de 4,2. Então, é um tipo de em-
preendimento que hospeda muita
gente. Isso vai contribuir para au-
mentar os visitantes no parque e
na cidade", celebrou.

André Castro/Prefeitura de São Pedro

Festa foi realizada na base do "Pé no Parque"
O executivo antecipou a disponi-

bilização de um ônibus exclusivo para,
periodicamente, levar os hóspedes às
cidades de São Pedro e Águas de São
Pedro.   "Podíamos estar em qualquer
outro lugar, mas estamos em São Pe-
dro, estância nacionalmente conhe-
cida por seus inúmeros atrativos
turísticos. E queremos que os cli-
entes conheçam também o desti-
no, isso faz parte do pensamento
de todos os incorporadores. Quan-
to mais leitos, maior o número de
turistas utilizando a cidade".

Presente no evento de inaugu-
ração do novo resort, o prefeito de
São Pedro, Thiago Silva, celebrou a
parceria e o potencial de desenvol-
vimento econômico e de geração de
empregos para a cidade.  "Hoje, São
Pedro está preparada, como estân-
cia turística, para receber os visi-
tantes. Temos cerca de 40 mil ha-
bitantes e uma ampla e qualificada
infra-estrutura de serviços", disse.

EMPREGO – Ao todo foram
contratados mais de 150 pessoas para
o resort, outros 250 para incrementar
o parque, além dos empregos indire-
tos, que são os prestadores de serviços
para o complexo. Zubaran destacou,
ainda, estudo do Ministério do Turis-
mo que revela o potencial de geração
de empregos do setor hoteleiro.

"Com menos capital investido,
um empreendimento hoteleiro adi-
ciona cinco vezes mais empregos na
região em que está instalado do que
a indústria automobilística ou siderúrgica,
por exemplo", disse. "Quando um grande
resort é aberto, muitos empregos são
gerados, diretos e indiretos. É impres-
sionante o que essa relação entre resort
e parque aquático adiciona na econo-
mia local. Esse desenvolvimento que
já verificamos em outras cidades
está começando aqui em São Pedro".
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Equipe de vôlei masculino
vence em Capivari

A equipe de São Pedro de
voleibol masculino categoria
livre conquistou o primeiro
lugar no festival realizado em
Capivari no domingo, 12 de
março. Para conquistar o 1°
lugar do evento, a equipe de
São Pedro venceu os times
das cidades de Capivari,  Pi-
racicaba 1 e Piracicaba 2, La-
ranjal Paulista e Tietê. Invic-
to na fase classificatória, o
time de São Pedro disputou
a  f ina l  do  fes t iva l  contra  a
forte equipe de Tietê e ven-
c e u  p o r  2 x 0 .  O  f e s t i v a l  f o i
u m  p r e p a r a t ó r i o  p a r a  a
equipe  que  em abr i l  come-
çará  a  d isputar  a  APV (As-
sociação Pró Voleibol) .

Equipe de São Pedro de voleibol masculino categoria livre venceu festival em Capivari
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Equipe de natação de Águas
participa de competição em Brotas

No último sábado (11), a equipe
de natação do Projeto Atleta do Futu-
ro/PAF-SESI, uma parceria que já vem
há cinco anos, esteve na cidade de
Brotas a convite do secretário de
Esportes Frederico Souza para par-
ticipar do Festival de Natação.

O time águapedrense, acom-
panhado pela professora Simone
Fachi e João, com a participação e co-
laboração de pais, abrilhantaram o 1°
Festival de Natação de Brotas (Etapa
L.A.N) com a participação de 26 alu-
nos. Foram conquistadas medalhas
de ouro, prata e bronze na catego-
ria 50m e também nos 25m.

O evento de natação teve a
duração de quatro horas, sendo
Águas representada nas modida-
des: 25m e 50m nado livre, 25m e
50m nado costas e 200 livre.
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Vereador Nelinho
denuncia falta de
atendimento a
paciente com câncer
Nelinho Noronha pretende denunciar o caso
ao Ministério Público (MP), como forma de
garantir agilidade no atendimento a este paciente

O vereador Nelinho Noronha, de Água de São Pedro, ficou indignado com a falta de agilidade no atendimento ao paciente
O vereador da cidade de

Águas de São Pedro, Nelinho No-
ronha (PT) está inconformado com
a dificuldade que um morador de
Piracicaba está encontrando para
conseguir atendimento médico,
apesar de estar diagnosticado com
câncer e reclamando de muita dor.
Apesar de residir em outra cidade,
mas por atuar em Piracicaba, como
corretor de imóveis e também ter
propriedades no município, Neli-
nho pretende denunciar o caso ao
Ministério Público, como forma de
garantir agilidade no atendimento
a este paciente, assim como para
cobrar que a Prefeitura dê a devi-
da atenção à população que é as-
sistida pelo SUS.

A informação recebida pelo
vereador Nelinho é de que um ra-
paz, que fez uma tomografia, e que
foi diagnosticado com câncer no
fígado, pâncreas e  pulmão, precisa
passar por um oncologista.  Isso
ocorreu no último dia quatro. Foi
dado cinco dias para que fosse cha-
mado, mas a informação recebida
pela sua mãe no Centro de Especia-
lidades, nesta manhã de sexta-fei-
ra, 17 de março, é de que o atendi-
mento demora de 30 a 60 dias.
"Isso é lamentável, o paciente está

com problema sério e com muita
dor e vai esperar até quando para
ter o atendimento. Isso não pode
ocorrer e tomarei todas as medi-
das necessárias para que esta situa-
ção seja resolvida e sirva de lição para
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outros munícipes, que, certamente, es-
tão passando por esta mesma situa-
ção. Os seus familiares não sabem
mais o que fazer e estão desespe-
rados", lamenta o vereador, que
cobra urgentes providências.


